
Если бы ветряные мельницы, с которыми 
борются российские государственные мужи, 
вырабатывали электричество, а не законы, их 
энергии давно уже хватило бы с головой, чтобы 
осветить (тут главное не перепутать гласную в 
корне) всю планету.

К слову о голове. 
Накануне общественность потеряла очеред-

ную из них. И хотя укатилась та всего на несколько 
секунд, но зато чья это была голова! На исходе 
майских праздников канал «Россия 1» устро-
ил своим зрителям показ сериала Владимира 
Бортко «Мастер и Маргарита». Всех эпизодов, за 
исключением одного — того, в котором Берлиоз, 
поскользнувшись на масле, лишается головы под 
колесами трамвая. Подобное самоуправство не 
осталось незамеченным. Вопрос поставили ре-
бром сначала зрители, потом радиостанция «Эхо 
Москвы», потом Владимир Бортко и, наконец, 
сыгравший Берлиоза Александр Адабашьян. Суть 
претензий режиссера чиста, как помыслы наших 
депутатов (благо Бортко относится и к тем, и к 
другим): сериал «Мастер и Маргарита» является 
цельным произведением, а значит, изменять его 
без воли автора никто не имеет права. 

Углубившись в хитросплетения формулиро-
вок ФЗ «О защите детей от информации, причи-
няющей вред их здоровью и развитию», которым 
позавидует любой автор детективов, можно вы-
яснить, чего так боялись телевизионщики. Дело 
в том, что подобные сцены (голова покатилась 
по брусчатке, язык наружу), которые могут быть 
квалифицированы как вызывающие шок у несо-
вершеннолетних (если быть точным, зрителей 
младше 16 лет), должны де-
монстрироваться на экранах 
телевизора не раньше 23.00.

Читайте 7-ю стр.
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92-ЛЕТНИЙ ВЕТЕРАН ИЗ ЛУГАНСКА ГОД ЖДЕТ РОССИЙСКОГО ГРАЖДАНСТВА

■ ДЖЕММА АРТЕРТОН сыграла главную роль в 
фильме «Другая Бовари», снятом по мотивам 
романа Гюстава Флобера. «МК-Бульвар» вы-
слушал размышления актрисы о романтике, 
одержимости и пристрастии к хлебу.

■ ДЖЕННИФЕР ЭНИСТОН в свои 46 лет гордо 
носит звание секс-символа. Два тренера звез-
ды не держат в секрете тренировки и диету 
Дженнифер. «МК-Бульвар» изучил образ жизни 
актрисы и теперь знает, что помогает ей не 
стареть.

■ А ТАКЖЕ: Том Хэнкс ищет правду в Венеции, 
Галина Юдашкина устроила девичник в Париже, 
знаменитости в экстремальных ситуациях и 
многое другое.

«МК-БУЛЬВАР»:

ЧИТАЙТЕ  
В СВЕЖЕМ 
НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА 
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ГОЛОВУ С ПЛЕЧ!

Московский     
      коМсоМолец
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Сенсацией будущего парада 70-летия 
Победы в Москве уже сегодня стал новый рос-
сийский танк Т-14 «Армата». Бурное обсужде-
ние новинки началось еще до ее официальной 

презентации, когда танк впервые показался 
на публике в прикрытой чехлом броне. А его 
появление на первой парадной репетиции 
в столице без маскировочного облачения 

вызвало шквал публикаций в мировых СМИ. 
Все они практически единодушно назвали 
«Армату» самым мощным и технологичным 
танком в мире. 

При Сердюкове разработка 
проекта нового танка была 

приостановлена

КТО ВИНОВАТ В РОСТЕ ЦЕН?

Федеральная антимонопольная служ-
ба (ФАС) окончательно перешла от угроз к 
делу. Антимонопольщики возбуждают все 
новые дела и выводят на чистую воду тех, 
по вине кого случился всероссийский рост 
цен на крупы, соль, сахар, подсолнечное 
масло, бананы. Нарушителей усиленно 
штрафуют. 

Звено «поставщик–ритейлер» в 
последнее время стало объектом при-
стального внимания Федеральной анти-
монопольной службы (ФАС). Недавно был 

вынесен вердикт двум крупным торго-
вым сетям — виновны в нарушении Закона  
«О торговле» (пункта 1 части 1 статьи 13).

Так, один западный ритейлер, при-
сутствующий в 46 регионах и известный 
не только в рознице, но и в мелкооптовой 
торговле, а именно METRO, создавал дис-
криминационные условия для поставщи-
ков рыбы и рыбной продукции. Компании 
назначен штраф на сумму 126 млн рублей. 
Откуда же взялась такая цифра?

Читайте 3-ю стр.

ФАС назвала главных подозреваемых

ПАРИЖАНЕ, 
ПРИГНИТЕСЬ!

«АРМАТА» РОЖДАЛАСЬ В МУКАХ

Говорят, если бы сотрудники ЦУПа спасли «Про-
гресс», им выдали бы госпремию. Однако, увы, ни то 
ни другое уже не светит — корабль, возможно, уже 
завтра упадет в любой точке Земли. По свежим данным 
Объединенного центра космических операций страте-
гического командования США, это случится аккурат 
8 мая у Тихоокеанского побережья США, примерно в 
200 км от Лос-Анджелеса или Финикса. Однако наши 
специалисты называют подобные заявления откровен-
ной ложью, ссылаясь на то, что разброс мест падения 
«Прогресса» может быть очень широким — чуть ли не вся 
Земля за исключением Арктики и Антарктиды. Кто же 
на самом деле прав? Есть ли риск для людей от падения 
обломков российского грузового корабля? И в чем все-
таки причина аварии? Все это — в материале «МК».

Читайте 2-ю стр.

Специалисты прикинули,  
куда может упасть  
«Прогресс М-27М»

Чего только не случается в предпраздничной Москве! Идете, 
например, вы, милая читательница, по главной улице города — 1-й 
Тверской-Ямской. Рядом грохочут танки, маршируют солдаты — ре-
петиция парада, все очень красиво, кругом полно зевак, хотя и ночь 
на дворе. И вдруг вас ни с того ни с сего начинают бить! А потом еще и 
мобильник отнимать! «Наверное, грабители — сейчас позову полицию, 
всех повяжут», — мелькнет у вас в голове спасительная мыслишка. 
Полиция и правда приедет, только вместо того, чтобы скрутить на-
падавших, начнет... едва ли не расшаркиваться перед ними. Это крат-
кое содержание скандала предыдущей ночи с участием продюсера 
известного поэта-блогера Веры Полозковой Елены Грачевой. А вот 
подробности, от которых даже не знаешь, плакать или смеяться.

Читайте 3-ю стр.

Почему полицейские так стеснялись 
задерживать неизвестных, напавших 

на женщину во время репетиции 
прохода военной техники?

Никита КАРЦЕВ, 
специальный 
корреспондент

ЗЛОБА ДНЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Сергей ГАПОНОВ,  

поэт и тележурналист

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ  
ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!  

Подробности на 7-й стр.
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ЛЕНТА НЕ ДЛЯ ВСЕХ
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ПАРАДНОЕ ИЗБИЕНИЕ 
НА ТВЕРСКОЙ

Новая загадка 
«Мастера и 
Маргариты»: 
почему Жорж 
Бенгальский 
лишился головы 
в телеэфире...

...а Берлиоз за кадром?

Читайте 2-ю стр. 
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В ПОДМОСКОВЬЕ ЛУЧШЕ ВСЕГО ЭКОНОМИТЬ НА КОФЕ
На 16% за год, с апреля 

2014-го по апрель 2015 года, 
выросли потребительские 
цены в Подмосковье. Впро-
чем, по сравнению с мартом 
2015 года стоимость основных 
продуктов и услуг в регионе 
почти не изменилась. А ово-
щи, картофель и сахар даже 
«спикировали» вниз. 

Как сообщили «МК» в Мо-
соблстате, на 2,5% в апреле 
подорожали рыба и морепро-
дукты, на 2,3% — подсолнеч-
ное масло, на 1,5% — молоко и 
молочная продукция, на 1,1% 
— макаронные изделия. В то 
же время дает знать о себе 

близость лета: за месяц цены 
на плодоовощную продукцию 
и картофель снизились на 
5,6%. Дешевле стал и сахар — 
сразу на 4,7%. И практически 
незаметно, но все же подеше-
вели мясо и птица (на 0,1%), 
крупа и бобовые (на 0,1%), 
масло сливочное (на 0,6%).

Стоимость минимального 
набора продуктов питания в 
среднем по региону состави-
ла в конце апреля 2015 года 
3879,38 рубля. Это на 0,2% 
меньше, чем в марте 2015 
года, но на 16,3% больше, чем 
в декабре 2014 года.  

Среди продук тов, не 

входящих в минимальный 
набор, больше всего пора-
довали бананы (цена на них 
упала на 10,7%), апельсины 
(8,9%), виноград (6,3%). А 
вот стоимость натурально-
го в зернах и молотого кофе 
скакнула вверх — на 8,3%. По 
3,4% прибавили к стоимости 
пакетированный черный бай-
ховый чай и пиво зарубежных 
торговых марок. На 3,1% доро-
же стала обходиться покупка 
еды в кафешках, фастфудах и 
ресторанах быстрого питания, 
на 2,9% — покупка фруктово-
ягодных консервов для дет-
ского питания и шоколад.

ПОСЛЕ ПРОПАЖИ ЖЕНЩИНЫ  
С РЕБЕНКОМ ОСТАЛОСЬ ТОЛЬКО SMS 

МАЛЫШ ХРАНИЛ В НОСУ БАТАРЕЙКУ ЦЕЛЫЙ ГОД 
Больше года пролежала 

батарейка в носу маленького 
москвича, который засунул 
ее туда ради любопытства. 
Столичные отоларингологи 
на днях вытащили инородное 
тело.

Как сообщил «МК» заведую-
щий ЛОР-отделением столич-
ной поликлиники профессор 
Хайбула Маккаев, на консуль-
тации родители 5-летнего Ни-
киты, жителя Красноармей-
ской улицы, жаловались на 
длительный насморк и непри-
ятный запах из носа отпры-
ска, появляющийся время от 
времени. Ребенка водили по 
врачам, все они прописывали 
стандартный набор средств 

для лечения соплей. Резуль-
тата не было, и Никиту решили 
показать специалисту.

ЛОР заподозрил, что в носу 
скрывается посторонний 
объект, — не может обычный 
насморк длиться столь про-
должительное время. При 
обследовании внутренности 
органа догадки подтверди-
лись — глубоко в носу обна-
ружилось некое инородное 
тело. С помощью пинцета его 
извлекли на свет. «Трофеем» 
оказалась круглая металли-
ческая батарейка. Родите-
лям сразу стало понятно, что 
она из часов, которые они 
разбирали год назад. Судя 
по всему, шалун в тайне ото 

всех «припрятал» ее в свой 
носик, а взрослые, не найдя 
ее, подумали, что она куда-то 
закатилась.

Медики, возможно, через 
некоторое время проведут 
Никите пластику носовой пе-
регородки, так как от длитель-
ного пребывания батарейки 
там образовалась дырка (ее 
лучше закрыть, так как ина-
че носовые выделения будут 
задерживаться). Батарейка 
выделяла кислоту, которая 
разъела слизистую носовой 
полости и хрящ. Собственно, 
сама батарейка и находилась 
внутри хряща, сверху покры-
лась пленкой, поэтому врачи 
и не замечали ее.

МАМА ДВОЙНЯШЕК НЕ ПЕРЕЖИЛА 
СМЕРТЬ ОДНОГО ИЗ ДЕТЕЙ

Мама двойни не смогла 
пережить смерть одного из 
новорожденных и свела счеты 
с жизнью, выбросившись из 
окна во вторник утром в под-
московных Мытищах. Родиль-
ное отделение находилось на 
4-м этаже больницы — женщи-
на разбилась насмерть.

Как стало известно «МК», 
25-летняя Алина приехала 
пару лет назад в Подмоско-
вье из Оренбургской области 
и вышла замуж за земляка. 
Женщина довольно быстро за-
беременела, и, так как в горо-
де, где они жили, нет роддома, 
к определенному сроку Алина 
легла в отделение больницы 
райцентра. Роды прошли 24 
апреля вполне удачно. Но у 
одного из младенцев в лег-
ких обнаружили серьезную 
патологию. Именно поэтому 
молодую мать вместе с по-
полнением в семье не выпи-
сывали из больницы. Врачи 
пытались выяснить природу 
патологии, но ребенку стано-
вилось все хуже. В ночь на 5 
мая он умер. Алина не выдер-
жала и свела счеты с жизнью 
— распахнула окно и вышла в 
него. Издалека ее видел мед-
персонал, но медсестры не 
успели добежать до женщины. 
Свекровь, которая в больни-
це приглядывала за Алиной, 
тоже до самого последнего 
момента не подозревала, что 

та может на такое решиться. 
«У нас все хорошо. Кто знает, 
тот поймет», — эту строчку не-
счастная написала в соцсети 
незадолго до смерти. В боль-
нице персонал отмечает, что в 
последнее время Алина была 
как на иголках. Сказывалось 
накопившееся нервное напря-
жение, которое после родов 
не ушло, а продолжало расти в 
связи с опасной патологией.

Как сообщает старший по-
мощник руководителя ГСУ СКР 
по области Ольга Врадий, по 
данному факту организовано 
проведение доследственной 
проверки.
КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

Врач-психиатр Дмитрий 
ЕГОРОВ: «Скорее всего, при-
чиной стало развитие так 
называемого послеродово-
го психоза. Как правило, он 
проявляется на 3–6-й день 
после родов. При этом часто 
у больной нарушается высшая 
нервная деятельность. Ино-
гда у женщины наблюдаются 
определенные маниакальные 
проявления, которые выража-
ются повышенным уровнем 
возбуждения, возникновени-
ем навязчивых идей, галлю-
цинации, преимущественно 
слуховые. У молодой матери 
постепенно развиваются из-
менения личности. В таких 
случаях эффективно лишь 
медикаментозное лечение».

БЕГЛЫЙ ТОПТЫГИН УБЕГАЛ ОТ МОСКВИЧЕЙ ПО ВЕТКАМ
Крохотного медвежонка 

обнаружили в лесу жите-
ли городского поселения  
Московский в Новой Москве. 
Малыша сняли полицейские 
и отправили в питомник.

Как стало известно «МК», 
на звереныша наткнулся 
один из местных жителей, 
когда выгуливал свою со-
баку. Едва они вошли в лес, 
животное залаяло и кинулось 
вглубь к одному из деревьев. 
Когда мужчина подбежал, 
он увидел, что на дереве 
сидит маленький медвежо-
нок. Гражданин оттащил со-
баку и позвонил в полицию.  

Стражи порядка пытались 
подманить малыша сладо-
стями, однако детеныш на-
ходился в таком шоке, что 
даже не реагировал на про-
тянутые лакомства. Тогда 
было принято решение де-
рево подпилить и, аккуратно 
наклонив ветки, снять кроху. 
Но не тут-то было: как толь-
ко ветка, на которой сидел 
медвежонок, стала клонить-
ся к земле, он тут же с лов-
костью белки перепрыгнул 
на рядом растущее дерево. 
Прежде чем звереныш вы-
дохся и «сдался» своим спа-
сателям, пришлось срубить 

три дерева. В конце концов 
звереныш устал и очутился 
в руках полицейских. Ма-
лыш был напуган, но когда 
его прижали к себе, притих и 
постепенно успокоился. Его 
отправили в медвежий пи-
томник в Тверской области. 
Остается загадкой — откуда 
зверь взялся в московском 
лесу. Вполне вероятно, что 
кто-то из охотников при-
вез живой трофей, который 
вскоре ему надоел, и тот 
решил выпустить его в лес.  
По другой версии, медве-
жонок сам удрал от своих 
хозяев. 

МУЖЧИНА УБИЛ РОДИТЕЛЕЙ  
И БРАТА ПРИ ДЕЛЕЖЕ НАСЛЕДСТВА

Отношения с женщинами, 
в которых запутался житель 
столицы, толкнули его на 
убийство матери, отца и бра-
та. Злодей решил получить 
наследство в надежде, что 
это разом решит все его про-
блемы. 

Как стало известно «МК», и 
местом кровавой расправы и 
поводом для нее стал дом в 
поселении Марушкинское на 
территории Новой Москвы. 
Здесь проживали супруги пен-
сионного возраста и их млад-
ший сын, страдавший серьез-
ным заболеванием. Средний 
сын, 39-летний Кирилл (имя 
изменено), периодически 
приезжал к родителям. Муж-
чина нигде не работал, с пер-
вой супругой давно развелся, 
постоянно сетовал на нехватку 
денег для выплаты алимен-
тов. Не так давно он женил-
ся вторично, но к концу лета 
прошлого года и этот брак дал 
трещину. Перед Кириллом за-
маячила перспектива вновь 
жить с родителями и больным 
братом под одной крышей. Он 
стал уговаривать отца продать 

дом в Марушкинском и на эти 
деньги купить ему отдельное 
жилье. Но родители сильно 
сомневались в целесообраз-
ности такого вложения денег. 
Кроме того, их внук (ребенок 
их старшего сына, который не-
сколько лет назад утонул) со-
бирался жениться, и супруги 
как раз подумывали продать 
коттедж, чтобы подарить мо-
лодоженам квартиру.

В один из дней в конце ав-
густа Кирилл в очередной раз 
предпринял попытку угово-
рить родителей поделить 
имущество. Сначала он це-
лый день уламывал мать по 
телефону, потом заехал за 
ней на работу, повез домой 
и уже в коттедже продолжил 
уговоры. Завершился спор 
трагически — разругавшись 
с отцом и матерью вдрызг, 
мужчина зарубил топором их, 
а заодно и младшего брата. 
Поначалу он сделал вид, что 
не смог попасть в дом, и от со-
седа вызвал полицию. Но сле-
дователям удалось собрать 
достаточно улик, и на днях по-
дозреваемого арестовали. 

Загадочное исчезнове-
ние 30-летней женщины и ее 
2-летнего сына расследуют 
правоохранительные органы 
в Балашихинском районе Под-
московья. Женщина вышла 
на несколько минут из дома, 
чтобы купить еды малышу, но 
не вернулась. В дальнейшем 
о ней напомнило лишь про-
щальное СМС-сообщение о 
том, что она погостит у тетки. 
На деле же у родственников 
она не появлялась.

Как стало известно «МК», 
30-летняя Анна Данилова, 
судебный пристав по про-
фессии, исчезла днем 16 
апреля вместе с маленьким 
Семеном из своего дома в 
подмосковной Балашихе. Ее 
супруг, юрист по профессии, 
в это время был на работе, 
и, когда вернулся, не сразу 
понял, что же произошло. 
Его мать, которая была все 
это время дома, объяснила, 
что Ани и мальчика нет уже 
довольно давно, а ушла она 
вместе с их единственным 
ребенком. На телефонный 
звонок она не ответила, но 
написала СМС, в котором 
бегло написала, что будет 
гостить у тети.

— Я даже не знаю, она ли 
сама написала это сообщение 
или кто-то заставил ее, напи-
сал вместо нее? — поделился 
с «МК» 38-летний муж женщи-
ны. — Раньше она никогда не 
уходила вот так просто. Я, ко-
нечно, допускал, что может 
случиться всякое, но она не 
взяла теплую одежду. Люди 
пытаются помочь, но выходит 
слабо, безрезультатно. К при-
меру, кто-то говорил мне на 
днях, что видел Анну в машине 
на какой-то трассе неподале-
ку, но она не водит, и это не 
могла быть она. Но я верю,  что 
и она найдется, и сын найдет-
ся. Что еще остается делать, 
кроме как верить?

Приметы Даниловой: рост 
около 164 см, худощавого те-
лосложения, волосы окраше-
ны в светлый цвет, прическа 
— каре. На шее — татуировка  
«Король и шут». Источник в 
местной полиции отмечает, 
что ситуация похожа на затя-
нувшийся бытовой конфликт. 
Этого опасается и супруг ис-
чезнувшей: что стражи поряд-
ка вместо реальных поисков 
просто будут ждать, пока у 
Анны не закончатся все деньги 
и она не вернется домой.

ОТ МИНИ-ПОЖАРА В ОБЩЕЖИТИИ ПОГИБЛИ  
УЖЕ ТРОЕ СТУДЕНТОВ

Список жертв ничтожного 
по площади пожара (15 кв. м) 
в общежитии Второго меда, 
произошедшего в ночь на 23 
апреля, продолжает расти. 
В НИИ Склифосовского во 
вторник утром скончалась 
24-летняя студентка из Ма-
лайзии Атика Нур.

Как стало известно «МК», 
врачи боролись за жизнь де-
вушки с самого момента ЧП 
на улице Волгина. Во время 
пожара студентка получила 
ожоги и отравление угарным 
газом. В реанимации Скли-
фа она была подключена 

к системе искусственной 
вентиляции легких. В себя 
Атика так и не пришла — она 
скончалась около 11 часов 5 
апреля. Она стала третьей 
после 23-летнего малай-
зийца Виджирамы Увинду и 
25-летнего нигерийца Олу 
Вадахумси жертвой пожа-
ра в 39-м корпусе общежи-
тия РНИМУ им. Пирогова. 
«МК» удалось связаться со 
студентами-иностранцами, 
которые знали Атику Нур. 

— Мы были знакомы шесть 
лет, — говорит однокурсник 
Атики, — она была очень 

серьезная студентка, все 
делала вовремя, ничего не 
откладывала на потом. Она 
получала общее медицин-
ское образование, училась 
на терапевта. Как только 
родители Атики узнали о ЧП 
в общежитии, они сразу же 
приехали к ней в Москву. Од-
нако о смерти девушки они 
узнали из СМИ.

Что касается последствий 
самого ЧП, то, по словам сту-
дентов, сейчас их родителей 
настойчиво убеждают не по-
давать в суд на руководство 
РНИМУ им. Пирогова. Ал
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РУБЛЬ МОЖЕТ ОБРУШИТЬ ТОЛЬКО 
ВОЙНА НА УКРАИНЕ
Другие причины пока слабее позиций  
«деревянного»

ТЕРРОРИСТ ЦАРНАЕВ ЗАПЛАКАЛ В СУДЕ — 
КАК ПРИ ПРОСМОТРЕ МУЛЬТИКОВ
Помогут ли ему слезы избежать смертной казни?
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Германская Stern отмечает, что 
Т-14 «Армата» — первая серьез-
ная инновация, которая появи-
лась в российских вооружениях 

со времен распада СССР, благодаря которой 
Российская армия шагнула далеко вперед 
армий других государств. 

Примерно в таких же красках описывают 
появление «Арматы» на московских улицах и 
американские СМИ: «Т-14 «Армата» является 
совершенно новым основным боевым танком, 
это невероятная редкость для современного 
мира. В западных вариациях танков есть значи-
тельные улучшения за последние десятки лет, 
однако их конструкция по-прежнему остается 
неизменной. Российский Т-14 «Армата» — это 
совершенно новый подход и инновации, это 
прорыв. Такого танка нет ни у кого». 

Подобные оценки, конечно, приятны, 
однако не следует забывать, что еще недав-
но появление этого танка было под большим 
вопросом. Если бы не принципиальная пози-
ция уральских танкостроителей и нынешнего 
руководства Минобороны, этой машины ни 
мы, ни наша армия не увидели бы никогда. И 
вот почему.

Сегодня в облике «Арматы» многие спе-
циалисты рассмотрели черты более ранних 
разработок бронемашин, известных как Т-95 
«Черный орел» и «объект 195», что вполне зако-
номерно. Еще с середины 1970-х годов во всем 
мире конструкторы пытались подступиться 
к созданию принципиально нового танка, в 
СССР — тоже. У нас эта тема имела название 

«Молот». Над машиной работали сразу в трех 
КБ — Ленинградском, Нижнетагильском и Харь-
ковском. По  мнению специалистов, самый 
неудачный образец был создан в Харькове, 
неплохая машина получилась в Ленинграде, но 
дальше всех продвинулись в Нижнем Тагиле, 
где сумели довести до конца проект, который 
был утвержден военными.

Но с приходом в Минобороны Анатолия 
Сердюкова ситуация круто поменялась. 7 апре-
ля 2010 года замминистра обороны, начальник 
вооружения Владимир Поповкин официаль-
но заявил о прекращении финансирования 
работ по «объекту 195», так как он якобы мо-
рально устарел. Уральские танкостроители 
были возмущены таким решением: министр 
промышленности и науки Свердловской об-
ласти Александр Петров заявил тогда, что 
«Уралвагонзавод» не прекратит разработку 
«объекта 195» и будет проводить ее даже без 
денег Минобороны. 

Так и произошло: разработчики учли все 
претензии военных к «объекту 195» и на его 
базе приступили к созданию «Арматы». С во-
енными сотрудничали чуть ли не подпольно 
до тех пор, пока в Минобороны не сменилась 
власть, и новое руководство ведомства под-
держало проект «Армата».

В результате на «Уралвагонзаводе» сдела-
ли то, что не смогли ни в США, ни в Германии, ни 
в Китае, — создали первый серийный танк но-
вого третьего поколения. (Некоторые, правда, 
жаждут записать ее в пятое — по аналогии с 
самолетом 5-го поколения. Но это не так: на 

вооружении во всем мире сегодня стоят танки 
лишь 2-го послевоенного поколения различных 
модификаций — Авт.)

Особо следует отметить, что никаких 
импортных блоков в новом танке нет. «Арма-
та» — целиком российская машина. По тем 
данным, что скупо просачиваются в прессу 
от специалистов, характеристики ее действи-
тельно уникальны. 

Экипаж танка, состоящий из трех чело-
век, размещен в бронекапсуле в передней 
части корпуса, которая имеет многослойную 
бронезащиту, выдерживающую прямое по-
падание практически всех снарядов. Кроме 
того, передняя полусфера прикрыта активной 
защитой, способной сбить на подлете любой 
тип противотанкового боеприпаса, в том числе 
подкалиберные снаряды, что ранее считалось 
невозможным в принципе. Фактически танк 
имеет индивидуальную противоракетную и 
противоснарядную оборону, защищающую 
машину от ударов, в том числе с воздуха. И 
даже самый современный вертолет «Апач» 
не имеет стопроцентных шансов уничтожить 
Т-14 ракетами. 

У «Арматы» есть радар самолетного типа, 
который нигде в мире еще не применяется. Бла-
годаря ему танк способен захватывать до 40 
динамических и 25 аэродинамических целей. 
Корпус машины напичкан видеокамерами, что 
позволяет экипажу видеть обстановку вокруг 
на 360 градусов, а если потребуется, любой 
отдаленный объект приблизить, рассмотрев 
в деталях с использованием тепловизионного 
и инфракрасного видения в любых погодных 
условиях днем и ночью.

Ранее все российские танки имели боль-
шой недостаток в виде уязвимого боекомплек-
та, который увеличивал вероятность гибели 
экипажа при взрыве. Теперь Т-14 имеет автомат 
заряжания нового типа, с отделенной от эки-
пажа боевой укладкой, а центральный отсек, 
где находится боекомплект, надежно защищен. 
Потому, как отмечают западные СМИ, уровень 
безопасности при эксплуатации танка превос-
ходит все существующие в мире модели. 

Вокруг большинства характеристик «Арма-
ты» пока сохраняется интрига — информация 
о них засекречена, так как машина еще не про-
шла войсковых испытаний. Потому на параде 
в честь 70-летия Победы ряд элементов танка, 
возможно, будет закрыт фальшпанелями, что 
вполне оправданно. 

Наверняка известно лишь то, что на па-
раде 9 Мая новая машина будет представлена 
в количестве 10 единиц: в качестве боевого 
танка Т-14, а также БМП, созданных на базе 
единой тяжелой гусеничной бронеплатформы 
«Армата».

Ольга БОЖЬЕВА.
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Другие причины пока слабее 
позиций «деревянного»
5 мая вступила в силу новая ключевая 
ставка, сниженная на последнем засе-
дании совета директоров ЦБ с 14% до 
12,5%. Накануне заседания эксперты 
уверяли, что после снижения ставки 
курс рубля обязательно снизится. Так 
и произошло — на 6 мая доллар подо-
рожал до 51,76 рубля (+62 копейки), 
а евро — до 57,41 рубля (+25 копеек). 
Но все могло быть хуже. Игроки рынка 
предполагали снижение курса «де-
ревянного» на 1–1,5 рубля к обеим 
валютам. 

В конце 2014 года западные рейтинговые 
агентства оценивали перспективы российской 
экономики крайне пессимистично. Наша страна 
столкнулась с кризисом на валютном рынке и 
рынке акций, а падение цен на нефть и западные 
санкции нанесли удар по реальному сектору и 
ускорили инфляцию.

После того, как 16 декабря ЦБ повысил 

ключевую ставку с 10,5% до 17%, небо окон-
чательно показалось с овчинку: официальный 
курс доллара вырос почти до 70 рублей, а в 
некоторых обменниках начали выставлять трех-
значные ценники. Одновременно следовали 
прогнозы о падении котировок черного золота 
до $20 за баррель (в июне 2014 года нефть до-
ходила до $115).

Однако все вышло наоборот. Курс доллара 
с 3 февраля опустился с 69 до 51 рубля. Поне-
воле задумаешься, а может, ЦБ был прав, когда 
взвинтил ключевую ставку?

Как ни крути, теперь Банк России после-
довательно снижает ставку предоставления 
кредитов коммерческим банкам. В феврале 
— до 15%, в марте — до 14%, в конце апреля 
— до 12,5%.

Последнее снижение вызывало опасения 
со стороны экспертов: что будет с рублем и не 
побегут ли спекулянты срочно скупать валюту, 
чем снова обрушат «деревянный»?

Отчасти так и произошло. Официальные 
курсы доллара и евро на 6 мая выросли. Но 
незначительно. По словам финансового ана-
литика «Финам» Тимура Нигматуллина, валюта 

могла вырасти в цене на 1–1,5 рубля. Сделать 
такой прыжок не позволили растущие нефтяные 
котировки. Достигнув в середине января дна в 
$47, к началу мая выросли почти до $70.

Причем это не предел. По итогам 2014 года 
и рубль, и нефть выглядели сильно перепродан-
ными. Теперь их значения восстанавливаются к 
справедливым, фундаментально обоснованным 
экономикой уровням. По словам Нигматуллина, 
в настоящих условиях можно давать достаточно 
смелые прогнозы по курсу рубля и нефти на 
2015 год: не исключено, что стоимость Brent 
превысит $80 за баррель. И если ЦБ не будет 
активно мешать, то курс доллара снизится до 
диапазона 43–44 рублей. Это подтверждает тот 
факт, что в ходе вечерних биржевых торгов «де-
ревянный» укрепился до 50,75 рубля за доллар 
и до 56,51 — за евро. 

Впрочем, в обозримой перспективе укре-
плению рубля могут помешать события на юго-
востоке Украины. Несмотря на то что сейчас 
артиллерийские обстрелы Донецка продолжа-
ются, прямых столкновений между ополченцами 
и украинскими силовиками пока не происходит. 
Однако ряд экспертов предполагают, что после 
9 мая боевые действия возобновятся с преж-
ней силой. По некоторым данным, Киев пере-
брасывает на границу с Донецкой народной 
республикой новые регулярные части. Кроме 
того, неподчинением Киеву постоянно угрожает 
«правый сектор». Если произойдет новый виток 
конфликта, то радужные перспективы, которые 
эксперты прочат рублю, будут разрушены.

Николай МАКЕЕВ.

900 УЧЕНИЙ ЗА ПОЛГОДА
Министр обороны:  
«Войска на всех направлениях 
готовы к выполнению задач»
886 учений провели Вооруженные силы РФ 
зимой и в начале весны 2015 года. По оцен-
ке министра обороны, все запланирован-
ные мероприятия реализованы полностью. 
Об этом Сергей Шойгу сообщил во вторник 
в ходе селекторного совещания. 

Оценивая опыт, полученный в ходе этих трени-
ровок, министр обороны сыпал специфическими для 
гражданского человека терминами:

— Наплаванность экипажей надводных кораблей 
в среднем составила 16 суток, подводных лодок — 22 
суток. Налет экипажей дальней авиации составил 
37 часов, военно-транспортной авиации — 48 ча-
сов, оперативно-тактической авиации — 24 часа, 
армейской авиации — 30 часов. А каждый экипаж 
боевых бронированных машин в среднем преодолел 
порядка 160 километров.

По его словам, в войсках была продолжена прак-
тика проведения внезапных проверок боеготовности, 
проверены силы и войска вновь сформированного 
объединенного стратегического командования Се-
верного флота.

— Хочу подчеркнуть, что все мероприятия вы-
полнялись в сложных климатических условиях. В 
результате Северный флот подтвердил способность 
решать поставленные задачи. Также была проведе-
на стратегическая командно-штабная тренировка 
по управлению войсками. В целом итоги зимнего 
периода обучения показали, что группировки войск 
на всех стратегических направлениях к выполнению 
поставленных задач готовы, — сообщил министр.

Говоря о задачах на будущее, Сергей Шойгу 
обратил внимание на необходимость качественной 
подготовки войск к главному армейскому меро-
приятию года — стратегическим командно-штабным 
учениям «Центр-2015».

Коснулся министр и вопросов набора на военную 
службу по контракту. Он напомнил, что Вооруженные 
силы продолжают постепенно сокращать числен-
ность военнослужащих по призыву.

— Буквально на прошлой неделе общее коли-
чество военнослужащих, проходящих службу по 
контракту, превысило 300 тысяч человек, — сказал 
Шойгу. — Это еще раз подтверждает, что система 
набора контрактников работает успешно.

Позитивный эффект, как отметил министр, дает 
практика проведения акции «Военная служба по 
контракту — твой выбор!». Важно, считает Шойгу, 
такими акциями охватывать не только областные, 
районные центры, но и удаленные населенные пун-
кты. Для этого в первую очередь требуется повысить 
мобильность пунктов отбора, обеспечив их необхо-
димой автомобильной техникой. 

Перейдя к вопросу о состоянии и перспективах 
развития парка самолетов военно-транспортной 
авиации (ВТА), министр заметил, что она обеспечи-
вает высокую степень мобильности и оперативности 
действий Вооруженных сил.

— Особенно важно отметить ее возможности 
по переброске боевой техники и личного состава на 
различные операционные направления, — сказал 
Шойгу. — Так, экипажи военно-транспортной авиации 
выполняют полеты в северные широты. Они решали 
специальные задачи на Новосибирских островах, 
Новой Земле, Земле Франца-Иосифа. Военно-
транспортная авиация регулярно привлекается к 
тушению пожаров на территории всей страны.

Что касается перспектив ВТА, Шойгу напомнил, 
что продолжается работа по обновлению парка. В 
этом году ее состав пополнят самолеты Ил-76мд-
90а, а также три модернизированных Ан-124-100. 
При этом новая модификация Ил-76 серийно про-
изводится в Ульяновске без оглядки на зарубежных 
поставщиков и партнеров.

Александр СТЕПАНОВ.

В Минске пройдет встреча  
в усиленном формате: каждый 
переговорщик везет  
по 8 человек
В среду в Минске должна возобновить-
ся работа контактной группы. Все это 
происходит на фоне обострившей-
ся ситуации на Донбассе. С начала 
майских праздников ВСУ успели вновь 
разнести несколько жилых районов в 
Донецке и предпринять попытку про-
рыва к Новоазовску. 

С 4 по 5 мая украинская армия 40 раз об-
стреляла территорию ДНР, выпустив по ней 
около 220 снарядов из всего доступного воору-
жения, от БМП и минометов до танков, сооб-
щают в минобороны самопровозглашенной 
республики. В результате боев был разрушен 
двухэтажный частный дом в Куйбышевском 
районе Донецка. Но жертв среди мирного на-
селения за минувшие сутки удалось избежать, 
ранили только одного ополченца.

Другое дело обстрелы 2 и 3 мая, когда в 
столице ДНР усилиями украинских силовиков 
были повреждены 350 жилых домов — выбиты 
стекла, обрушены крыши... Среди прочих в 
Киевском районе Донецка была уничтожена 
школа №58, после бомбежки в ней не осталось 

ни одного стекла, в потолке над спортзалом 
появилась большая дыра. Однако бомбарди-
ровка Донецка была лишь прикрытием для на-
ступательной операции в Широкине, рассказал 
журналистам командующий Республиканской 
гвардией ДНР генерал-майор Иван Кондратов. 
По его словам, в ночь на 3 мая полторы тысячи 
украинских солдат под прикрытием гаубиц Д-30 
и 152-мм минометов попытались прорваться 
к Новоазовску. Но благодаря слаженным дей-
ствиям ополченцев все, чего смогли добиться 
силовики, это лишь разрушить три улицы в 
Широкине.

По версии же киевской стороны, это опол-
ченцы 3 и 4 мая пытались ворваться в Мариу-
поль, но батальоны «Азов» и «Днепр» герои-
чески сдерживали их наступление. О том, что 
украинская армия на днях вновь попыталась 
сровнять с землей Донецк, в штабе АТО ничего 
не знают.

В отчете наблюдателей ОБСЕ, опублико-
ванном в понедельник, говорится, что с начала 
мая на Донбассе прогремело 698 взрывов. 

Вот на таком фоне в среду в Минске должен 
пройти очередной раунд переговоров. Главное, 
что там планируют обсудить, — запуск под-
групп по выполнению Минских соглашений. Для 
этого полпреды ДНР и ЛНР Денис Пушилин и 
Владислав Дейнего привезут в Белоруссию по 
8 своих представителей, которые должны будут 
войти в эти структуры. По словам Пушилина, 
нарушения перемирия учащаются из-за отсут-
ствия прогресса на переговорах, но создание 
групп может все исправить.

Своих людей в Минск везет и бывший посол 
России в Сирии Азамат Кульмухаметов, назна-
ченный переговорщиком от России в Минске. А 
вот привезет ли кого-то полпред Украины Лео-
нид Кучма, неизвестно. Ведь Киев настаивал на 
том, что пока в Донецке и Луганске не пройдут 
выборы, ему там не с кем говорить.

Поэтому стороны конфликта не возлагают 
на предстоящие переговоры особых надежд. 
«Встреча в Минске не носит прорывного харак-
тера, это выглядит как попытка перейти бурную 
реку по мокрым камням», — уверен глава На-
родного совета ДНР Андрей Пургин.

Артур АВАКОВ.

РУБЛЬ МОЖЕТ ОБРУШИТЬ 
ТОЛЬКО ВОЙНА НА УКРАИНЕ

SOSЕДИ КОСМОС

«АРМАТА» РОЖДАЛАСЬ В МУКАХ

БМП на базе тяжелой гусеничной 
бронеплатформы «Армата»  
на репетиции парада в Москве.

Всего в параде примет 
участие 10 Т-14.

ПАРИЖАНЕ, 
ПРИГНИТЕСЬ!
c 1-й стр.

Итак, накануне празднования Дня 
Победы масла в огонь подлило и 
Ко м а н д о в а н и е в о з д у ш н о -
космической обороны Северной 

Америки (NORAD). Каждый день оно выдает «сен-
сационные» прогнозы: то «Прогресс» прекратит 
существование 9 мая на 186-м витке вокруг Зем-
ли, в 1600 км восточнее Кубы над центральной 
частью Атлантического океана, то, по уточненным 
данным, 8 мая в пустыне штата Аризона. Кто-то 
из наших в соцсетях вообще допустил, что па-
дение возможно 9 мая в Саратове.

— Все это ложь и спекуляции, — сказали 
корреспонденту «МК» в Роскосмосе. — До сих 
пор никто из баллистиков не может определить 
точного места и даты падения «Прогресса». Что-
либо говорить можно будет только за сутки-двое 
до схода корабля с орбиты.

Теоретически это может быть в пределах 
зоны, ограниченной с севера и юга 52 паралле-
лями. То есть «Прогресс» может свалиться и в 
Вашингтоне, который находится на 38-й паралле-
ли, и в Нью-Йорке (40-я), и в Париже, и в Донецке 
(48-я). Предположим, какая-то территория за 
сутки очерчена. Насколько велик риск падения 
каких-то частей корабля на головы ньюйоркцам 
или саратовцам? По мнению наших баллистиков, 
он минимален.

— Вспомните, сколько у нас ежегодно лета-
ет грузовиков на МКС? По два в год. И каждый 
потом сгорает в плотных слоях атмосферы, не 
долетая до Земли. То же самое будет и с этим 
«Прогрессом», — заверил нас источник в ракетно-
космической отрасли. Кстати, кроме грузовых 
кораблей с орбиты ежегодно неконтролируемо 
спускаются третьи ступени российских, аме-
риканских, китайских ракет. И от них также еще 
никто не пострадал.

Полностью исключать падения на чью-
нибудь голову, конечно, нельзя. История знает 
два-три случая попадания метеоритов или об-
ломков ракетных ступеней на жилые дома, на 
коров, но не более. Почему? Да потому, что, как 
бы нам ни хотелось преувеличить свою значи-
мость, на Земле человек по-прежнему занимает 
очень маленькую площадь. Поэтому, исходя из 
теории вероятности все единичные обломки 
космической техники падают в моря, океаны, 
поля и пустыни.

Но людская натура неисправима. Благодаря 
онлайн-ресурсу в соцсети, который позволяет 
отслеживать полет «Прогресса», жители разных 
уголков планеты информируют друг друга, когда 
корабль пролетает над их населенными пунктами, 
и гадают, упадет он на них или нет. Разочарую 
тех, кто каждый день вглядывается в ночное 
небо в надежде увидеть падающий «Прогресс» 
невооруженным взглядом, — он виден только в 
телескопы. 

Не дремлют и опекуны азартного бизнеса. 
Как рассказал «МК» один из букмекеров, Констан-
тин, они уже ждут ставок на место падения «Про-
гресса». Но игроку потребуются большие деньги, 
которые смогут заинтересовать букмекера, — к 
примеру, 500 тысяч или миллион рублей. Тогда 
между сторонами заключается так называемое 
индивидуальное пари (фактически договор) на 
вероятность того или иного события.

К слову, несмотря на то что «Прогрессы» 
летают в космос уже не одно десятилетие, ракета-
носитель «Союз-2.1.а» выводила его в космос 
всего второй раз в рамках летных испытаний. 
А потому, наверное, не стоит слишком строго 
судить ракетчиков. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

АРТОБСТРЕЛЫ 
ВОЗВРАЩАЮТСЯ НА ДОНБАСС

Жилые дома в Донецке 
вновь под обстрелом.ve
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будет ежемесячно полу-
чать Игорь Сечин ближай-
шие 5 лет в должности 
президента Роснефти. 
Сечин возглавил компанию в 
мае 2012 года, его контракт 
действовал три года. В 2014 
году акционеры увеличили 
срок полномочий президен-
та компании до пяти лет. 
Именно на этот срок совет 

директоров Роснефти прод-
лил полномочия Сечина на 
прошедшем 5 мая заседании. 
Размер должностного оклада 
Сечина будет составлять 
15–20 млн рублей в месяц. 
По словам вице-президента 
Роснефти Михаила Леон-
тьева, если брать указанный 
диапазон, то у Сечина он 
«гораздо ближе к нижней 

границе». «Это оклад. Еще у 
сотрудников правления есть 
премии, которые установле-
ны стандартом», — уточнил 
Леонтьев. Согласно этому 
документу, годовая премия 
главы Роснефти составляет 
150% от его годового денеж-
ного вознаграждения. Сечину 
также положена надбавка в 
5% от ежемесячного оклада 
за участие в заседаниях прав-
ления, надбавка за работу 
со сведениям, являющимися 
государственной тайной, и 
разовая премия за реализа-
цию крупных проектов.

Подготовил Михаил ЗУБОВNON-STOP

ЦИФРА

КИНО

ИСТОРИЯ

СУД

ПРОИСШЕСТВИЕ

ГИГИЕНА

КАДР

15–20 млн рублей

БОБР-САДИСТ ЧУТЬ 
НЕ ЗАГРЫЗ ДЕВУШКУ
Огромный бобр чуть было 
не загрыз 24-летнюю 
сотрудницу одного из 
банков Рязани Евгению 
Елисееву. Девушка гостила 
у своих родственников в Ли-
пецкой области и как-то вы-
шла из дома на крыльцо, что-
бы позвонить маме. Евгения 
не прошла и двух шагов, как 
вдруг почувствовала, что в 
ее правую ногу впилось что-
то острое. Что было дальше, 
«МК» рассказала сама Евге-
ния: «Когда я развернулась, 
то увидела большого бобра. 
Мне показалось, что он стоит 
на своем хвосте. Он тут же 
встал на четыре лапы, ловко 
обежал меня сбоку и начал 
остервенело кусать. На мой 
крик мужчины выскочили из 
дома, и один из них кинул 
в бобра детской коляской. 
Так тот схватил ее зубами и 
начал мотать из стороны в 
сторону. Пришлось забить 

его. По словам специали-
ста по бобрам Александра 
САВЕЛЬЕВА, нападения 
бобров на людей случаются, 
когда зверь чем-то напуган. 
В Белоруссии такое напа-
дение закончилось смертью 

для рыбака: бобр прокусил 
мужчине важную артерию на 
ноге и тот умер от крово-
потери. Агрессия более 
свойственна бобрам черного 
окраса, чем бурым предста-
вителям.

НАЙДЕНА ТАЙНАЯ 
ЛЮБОВЬ ЛЕНИНА

Британский ученый уверя-
ет, что нашел фотографию 
«истинной любви» Ильича 
— ею была практически не-
известная широкой публи-
ке Аполлинария Якубова. 
Историк Лондонского универ-
ситета королевы Марии Ро-
берт Хендерсон обнаружил в 
Госархиве в Москве фотогра-
фию Аполлинарии Якубовой, 
которая считалась утрачен-
ной более 100 лет назад. По 
словам Хендерсона, Якубова 
была соратницей Ильича, 
причем замужней дамой, а о 

любви Ленина к ней известно 
из книги американского жур-
налиста Луиса Фишера 
1964 года. 
— «Сенсация» 
об «истинной 
любви Лени-
на» сильно 
преувеличе-
на, — сооб-
щила «МК» 
ведущий 
научный 
сотруд-
ник музея-
заповедника 
«Горки Ленинские» 
Елена САВИНОВА. — Пер-
сона Аполлинарии Якубовой 
известна российским исто-

рикам, но никогда глубоко не 
изучалась, поскольку степень 

близости ее к Ленину 
крайне невелика. 

Она, в отличие от 
других женщин 

вождя, Арманд 
и Крупской, 
была рядо-
вым членов 
ВКП(б). 
Упоминания 

о ней несуще-
ственные, но 

есть — в архиве 
РГАСПИ (бывшем 

Центральном партий-
ном архиве), в российской 
книге «Неизвестный Ленин» и 
ряде других. 

БОРОДА ПОПАЛА 
В ОПАЛУ

Американский микробио-
лог Джон Голобиц сравнил 
бороду с ободком унитаза 
— по количеству бактерий: 
«Посев бактерий в питатель-
ную среду показал такое же 
разнообразие микромира, 
которое можно наблюдать 
в унитазе, загрязненном 
фекалиями». От лица всех 

бородачей обиделся врач-
дерматолог и убежденный 
бородач Рубен АКОПЯН: 
«Борода — это в первую 
очередь ответственность, 
ведь «сама собой» она может 
вырасти только у бомжа, 
остальные за ней ухажива-
ют. Каждое утро бородач 
проводит в ванной комнате 
вдвое больше времени, чем 
его гладко выбритый собрат. 
Обычный уход за бородой 
происходит вдвое чаще, чем 

мытье волос на голове, и 
включает в себя мытье шам-
пунем, нанесение бальзама и 
масла, высушивание феном 
и укладку гелем. В отличие от 
гладколицего бородач многое 
не может себе позволить: 
например, «забыть» умыться, 
придя с улицы, неаккуратно 
есть. Чистоплотность стано-
вится второй натурой борода-
ча. Такой педант никогда не 
допустит появления не то что 
бактерий, но даже пылинки». 

Писатель Борис Акунин, 
живущий не только в Рос-
сии, но и во Франции, в 
местечке близ Сен-Мало, 
подписал контракт с 
британским телеканалом 
на экранизацию своих со-
чинений. На родине книги 
Акунина много раз экрани-
зировались, и зрители уви-
дели фильмы «Шпион», «Ту-
рецкий гамбит», «Азазель», 
«Пелагия и белый бульдог», 
«Статский советник». В 2015 
году выйдет «Декоратор» 
Петра Анурова с Данилой 
Козловским в главной роли. 
Еще в 2012 году Акунин 
заговорил о контракте на 
создание англоязычного 
сериала про Фандорина. И 
вот разговор материали-

зовался. Название канала 
пока держится в тайне: 
Акунин подписал договор о 
неразглашении. Известно 
только то, что первой будет 
экранизирована «Смерть 
Ахиллеса», затем «Статский 
советник» и «Коронация». 
Писать сценарий Акунин не 
будет, однако оставит за со-
бой право консультанта. Он 
очень надеется на то, что его 
Эраст Петрович не повторит 
судьбу британского Евгения 
Онегина, которого сыграл 
Рэйф Файнс, и не запоет 
«Ой, цветет калина». Уверен-
ность в успехе проекта все-
ляет и то, что на канале, с 
которым Борис Акунин име-

ет дело, по его словам, ра-
ботает невероятно сильная 
и честолюбивая команда. 
Почему мэтр решился про-
дать Фандорина за рубеж? 
По его словам, дело в том, 
что российские телеканалы 
напрочь утратили интерес к 
дальнейшим экранизациям 
приключений гениального 
сыщика. Возможно, по по-
литическим мотивам, ведь 
Акунин в последнее время 
стал оппозиционером. «Так 
что erast Petrovich теперь 
будет говорить на экране не 
по-русски, а по-английски» 
— сообщает в соцсетях один 
из самых популярных в Рос-
сии писателей. 

Преображенский суд Мо-
сквы во вторник прекра-
тил в связи с амнистией 
уголовное дело в отно-
шении Виталия Пронина 
— бывшего присяжного 
по делу об убийстве Юрия 
Буданова. Суть обвинения 
состояла в том, что Пронин 
согласился с предложением 
Мурада Мусаева, адвоката 
Юсупа Темерханова (осужден 
позже за убийство Будано-
ва), за вознаграждение в 6 

миллионов рублей склонить 
членов коллегии к голосова-
нию за невиновность подсу-
димого. Вместе с Прониным 
по этому делу проходили 
еще двое экс-присяжных и 
сам адвокат, но их уголов-
ные дела были прекращены 
ранее по истечении сроков 
давности и по амнистии. 
Пронин свою вину признал, 
но сообщил в прениях, что 
его действия «были частично 
обусловлены соображениями 

справедливости» и жалостью 
по отношению к Темерха-
нову, которого он якобы не 
считал виновным в убийстве. 
Представители гособвинения 
посчитали вину Пронина до-
казанной и попросили суд на-
значить ему два года условно 
с отсрочкой исполнения 
приговора на три года, но 
вместе с тем посчитали, что 
к Пронину можно применить 
акт амнистии, что и сделал во 
вторник суд.

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Итальянская женщина-астронавт Саманта Кристофоретти, находящаяся сей-
час на Международной космической станции, отведала одну из первых чашек 

эспрессо, приготовленного в космосе. Это стало возможно благодаря специальной кофе-
машине, разработанной для работы в условиях невесомости.

ПРИСЯЖНОМУ ПО ДЕЛУ БУДАНОВА ПРОСТИЛИ ПОДКУП

ЭРАСТ ФАНДОРИН ЗАГОВОРИТ ПО-АНГЛИЙСКИ
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Марин Ле Пен отмежевывается 
от отца ради улучшения 
имиджа партии
У французских ультраправых скандал: 
почетного лидера «Национального 
фронта» Жана-Мари Ле Пена фактиче-
ски лишают партбилета. Правда, не ис-
ключают из партии, а приостанавливают 
членство. Формальной причиной стали 
скандальные высказывания «отца-
основателя» и его вражда с собственной 
дочерью Марин Ле Пен.

На более глубоком уровне история выхо-
дит за рамки конфликта отцов и детей, а имеет 
скорее пиар-значение. Надо сказать, что во-
обще «Национальный фронт» умело лавировал 
в последние годы, меняя имидж ультраправого 
маргинального движения на образ патриотиче-
ской партии. Партии, которая руководствуется 
не расизмом и ксенофобией, а традиционными 
французскими ценностями. В этом ключе надо 
рассматривать и смену в 2011 году руководства 
партии с Жаном-Мари Ле Пеном на его дочь 
Марин. В этом же контексте необходимо рас-
ценивать и нынешний разрыв между 86-летним 
Ле Пеном-отцом и его 46-летней дочкой. До 
президентских выборов-2017 остается не так 
уж много времени, и «Национальному фронту» с 

его амбициями прорваться в Елисейский дворец 
важно подчеркнуть свою респектабельность, 
лишенную расизма и антисемитизма.

А о какой респектабельности может идти 
речь, когда Ле Пен-старший громко высказыва-
ется о том, что холокост — всего лишь «эпизод 
в истории Второй мировой войны». И о том, что 
не всё в немецкой оккупации Франции было 
плохим. К слову, сам Ле Пен в туманной юности 
попытался примкнуть к силам Сопротивления 
(но его как слишком молодого — 16 лет на то 
время — туда не взяли).

Так что членство Ле Пена в «Национальном 
фронте» приостанавливают, а на очереди рассмо-
трение вопроса лишения его звания почетного 
председателя партии.

«Криминальный акт», — так отозвался «па-
триарх ультраправых» на это решение. А дочери 

своей он посоветовал выйти замуж, чтобы сме-
нить фамилию. Еще с месяц назад он публично 
заявил: «Марин Ле Пен смерти моей хочет, такое 
возможно, но на мою помощь в этом пусть она 
не рассчитывает».

Надо полагать, Жан-Мари Ле Пен чувству-
ет глубокую обиду не только на Марин, но и на 
большинство своих однопартийцев — как-никак 
именно он в 1972 году основал «Национальный 
фронт» и сумел вывести партию из разряда мар-
гинальных движений на национальный уровень. А 

в 2002 году он даже вышел во второй тур прези-
дентских выборов вместе с Жаком Шираком.

В биографии «анфан террибль» французской 
политики один скандал следовал за другим. 

Впрочем, неясно, чего больше извлечет 
Марин Ле Пен из разрыва с отцом — выгоды или 
издержек. Конфликт с Жаном-Мари Ле Пеном 
может перерасти в ссору с партийной «старой 
гвардией», что чревато для «Национального 
фронта» расколом. 

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

Один мой товарищ — коренной и истин-
ный ленинградец. Именно ленинградец, а не 
петербуржец. Город, в котором он родился, 
для него так и остался навсегда Ленингра-
дом. Товарищ уже много лет живет в других 
краях, но каждый раз, когда летит на родину, 
говорит: «Я — в Ленинград!» Он отнюдь не по-
клонник идей и деяний Владимира Ильича со 
товарищи. И ничуть не тоскует по советскому 
прошлому. Даже наоборот — в первые годы 
перестройки, будучи еще школьником, он бы-
стро стал капиталистом, покупая и продавая 
то, что хорошо покупалось и продавалось. И 
пионерский галстук он никогда не носил, и 
в комсомол, в отличие от меня, не вступал в 
1985-м, за что был исключен из школы. Но вот 
Ленинград — это оставалось для него свя-
тым. Он был очень поздним ребенком своего 
отца-фронтовика, защищавшего в том числе 
и Ленинград.

Мой товарищ, коренной и истинный ле-
нинградец, рассказал мне, как неделю назад, 
во время его очередного визита в город на 
Неве, девочка лет восемнадцати на Невском 
проспекте пыталась прикрепить ему на курт-
ку так называемую георгиевскую ленточку. 
Почему так называемую, я попробую объ-
яснить буквально двумя строками ниже, а 
пока так: именно прикрепить. Не подарить, 
не вручить, а прикрепить! Товарищ отказался 
наотрез. На удивленное замечание студентки: 
«Почему? Сейчас же все носят!» — после-
довал ответ: «Вот именно потому, что все». 
Она же, бедная студентка, не знала, что этот 
человек когда-то не был, как все, пионером и 
комсомольцем...

Теперь несколько слов про ленту. Не по-
нимаю, почему ее называют георгиевской. 
То есть понимаю, но не могу согласиться с 
объяснением. Георгий Победоносец, в честь 
которого назывались некоторые награды в 
царской России, в том числе георгиевские 
кресты, увенчанные черно-оранжевой лентой, 
если говорить откровенно, не имеет отноше-
ния к победе СССР в Великой Отечественной 
войне. Да, орден Славы трех степеней стал 
своеобразным «наследником» георгиевских 
крестов, но поскольку советская идеология 
никак не пересекалась с «кровавым» царским 
прошлым страны, то называть в 43-м или в 
45-м году ленту ордена Славы георгиевской 
никто не мог. По крайней мере это то, что я 
знаю от фронтовиков. Поэтому, если мы видим 
в черно-оранжевой ленте символ нашей побе-
ды над фашизмом, то давайте говорить о ней 
как о гвардейской — так точнее передается 
суть вопроса. А главное, как теперь любят 
говорить, — не искажается история.

Однако как называть символ, в конце кон-
цов, не слишком принципиально. Гораздо важ-
нее, как его использовать, где носить. И самое, 
на мой взгляд, важное — кому носить.

«Уберите Ленина с денег!» — изрек пол-
века назад поэт. Имелось в виду, конечно, 
то, что святыню, вождя, который почти Бог 
(или, точнее, в те времена больше чем Бог), 
поместили на бумажки, за которые можно 
было купить колбасу и туалетную бумагу (не 
всегда, правда). Более свежо в памяти пра-
ведное негодование православной обще-
ственности по поводу осквернения другой, 
более современной святыни, храма Христа 
Спасителя, девушками из скандально извест-
ной панк-группы. Я, кстати, не будучи согласен 
с жестким судебным вердиктом, считаю, что 
храм — все же не место для панк-молебнов. 
Поскольку иконы (и не только они) — святыни 
для многих. Как когда-то образ вождя.

Но сегодня меня, мягко говоря, удивля-
ет, как ежедневно оскверняют символ, ко-
торый приказали считать святыней на госу-
дарственном уровне. Я имею в виду именно 
гвардейскую ленту. Не говорю о нанесении 
ее изображения на плавленые сыры и пакеты 
с овощами — это просто глупость модера-
торов «победных шествий». Но вручение, а 
тем более насильственное завязывание или 
«закрепление» ленты на человеке, — это низ-
ведение всего святого и памятного до уровня 
плинтуса, простите за такое сравнение. Мало 
ли  кто с лентой на груди прогуливается легким 
шагом? Убийца, «оборотень в погонах», просто 
мерзавец, наконец.

Вот, кстати, о последних. На днях в под-
московной Балашихе проходили местные 
выборы. Кто-то из присутствовавших на из-
бирательном участке не то журналистов, не 

то наблюдателей зафиксировал на камеру 
попытку некой женщины вбросить фальши-
вые бюллетени, очевидно, заполненные «за» 
конкретного кандидата. Шум, скандал, требо-
вания вызвать милицию... Но серьезные дамы 
из избирательной комиссии, в свободное от 
выборов время подрабатывающие учителя-
ми в школе, где располагался участок для 
голосования, и ухом не повели. Напротив — 
потребовали прекратить съемку, старались 
всячески помочь пойманной с поличным пре-
ступнице. Не нужно быть физиономистом, 
чтобы, посмотрев это видео, понять, что все 
они друг друга знают. Наконец, женщине с 
фальшивыми бюллетенями удалось сбежать 
через черный ход (с помощью все тех же со-
трудников комиссии). «Какая связь между 
лентой и описанным эпизодом?» — спросите 
вы. Прямая. У серьезных дам из избиратель-
ной комиссии на грудях — черно-оранжевые 
гвардейские ленты.

Мне кажется, что именно эти бессовест-
ные дамы (или подобные им) учили еще год 
назад студентку, которая увешивает всех 
встречных-поперечных лентами на Невском 
проспекте. Учили — ни много  ни мало — чтить 
память павших и жить не по лжи...

Вместе с моим товарищем, который на-
стоящий ленинградец, мы познакомились 
две недели назад с удивительным человеком. 
Николай Михайлович Беляев — последний 
оставшийся в живых из тех, кто 70 лет назад 
штурмовал Рейхстаг. И разговаривали мы с 
ним как раз у ступеней Рейхстага. 

Беляеву — 93, а он все помнит до мель-
чайших подробностей. Весной 45-го он был 
комсоргом того самого гвардейского стрел-
кового полка, разведчики которого, Егоров и 
Кантария, водрузили над последней фашист-
ской цитаделью официальное Знамя Побе-
ды. На груди Николая Михайловича, рядом с 
орденами, тоже была повязана гвардейская 
лента.

Я лично знал еще трех гвардейцев, уча-
ствовавших в битве за Берлин. Один из них — 
покойный Михаил Минин, первый, кто поднялся 
к куполу Рейхстага с красным флагом, еще до 
Егорова и Кантарии. Второй — замечательный 
композитор Андрей Эшпай. Весной 45-го он 
был офицером полковой разведки и в послед-
ние дни войны, уже в Берлине, потерял двух 
самых близких друзей-разведчиков. Это Эшпай 
сказал мне, что принципиально не расписал-
ся на стене Рейхстага, потому что посчитал 
это варварством. А еще я хорошо знал Юрия 
Александровича Ныркова, командира само-
ходного орудия, а после войны — футболиста 
легендарной «команды лейтенантов» ЦДКА, 
неоднократного чемпиона СССР и игрока 
сборной страны. Он, кстати, единственный в 
истории отечественного футбола игрок уровня 
национальной сборной, дослужившийся до 
генеральских погон. Когда Ныркову было уже 
70 лет, он продолжал каждое воскресенье — 
зимой и летом, в любую погоду — играть в Со-
кольниках в футбол вместе с другими бывшими 
спортсменами ЦСКА. Помню, как однажды 
после игры я не смог завести свою старенькую 
«девятку». Дело было зимой, и те, кто помо-
ложе, побежали в душ. А мою машину толкал 
гвардеец, фронтовик и генерал Нырков.

Вот для таких людей — ушедших и еще 
живущих — эта черно-оранжевая лента. И 
не надо рисовать ее на плавленом сырке. И 
не надо ее дарить любому прохожему. И вы-
давать на кассе в магазине duty free в аэро-
порту вместе со сдачей за сигареты, духи и 
французский коньяк — тоже не надо. 

Этому я стал свидетелем накануне, когда 
вылетал из Москвы в Берлин. Молодой со-
трудник магазина беспошлинной торговли 
с лентой на груди отработанным движением 
вручал покупателям символ Победы. Мне он 
почему-то забыл дать сдачу. Я заметил это не 
сразу, отошел, сел буквально в пяти метрах. А 
кассир все кидал на меня взгляды, вероятно, 
надеясь, что я больше не подойду. Не подо-
звал меня, не подошел с моими забытыми 
деньгами, хотя я был в нескольких шагах. А 
просто наблюдал за мной... Может быть, он 
изучал человека, который не взял ленту на 
магазинной кассе?

Я не против гвардейской ленты. Наобо-
рот — за! Как и мой товарищ, ленинградец, 
отец которого воевал. Просто мы с ним точно 
знаем, что лента эта — не для всех. Но всем, 
по-моему, стоило бы об этом подумать.

ЛЕНТА НЕ ДЛЯ ВСЕХ
И не ко всему

СЕГО ДНЯ
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Инициатором нападения  
на 77-летнего Анатолия 
Федорова стал ребенок, 
который стоит на учете в ПДН
Анатолий Васильевич Федоров не 
воевал — когда началась война, ему 
было всего три года. Но хлебнуть войны 
он успел сполна: мальчишкой попал 
в концлагерь. Выжил, прожил жизнь, 
дожил до глубоких седин. Чтобы на 
старости лет получить ругательства и 
тычки в спину от хулиганистых пацанов 
— по возрасту таких же, как он, чудом 
уцелевший в жерновах смерти в страш-
ные годы. 

Подробности омерзительного случая в 
поселке Важины Ленинградской области стали 
известны благодаря внучке Федорова. Понятно, 
что в канун 70-летия Победы даже косой взгляд 
в адрес участника тех событий воспринимается 
особенно остро. А уж мальчишки, бросившие 
мусор в узника концлагеря... Подпорожская 
городская прокуратура уже начала проверку 
по факту избиения узника концлагеря Анатолия 
Федорова. Только вот вопрос: шевельнулся бы 
хоть кто-нибудь, если бы речь шла об обычном 
старике? И не перед великим праздником?

— Если бы не социальные сети, эта новость 
осталась бы незамеченной, — глава поселковой 
администрации Андрей Афонин явно обеску-
ражен. — Ведь ни сам Анатолий Васильевич, 
никто из его родственников даже не стал об-
ращаться с заявлением в полицию. Это сделал 
я, когда услышал историю от сына пенсионера. 
2 мая мы собрали совещание, а 3 мая сообщили 
участковому об инциденте.

— Сколько лет детям?
— Их трое, всем по 9 лет, учатся во 2-м 

классе. Один парень из неблагополучной семьи, 
он-то и был заводилой. Это сложный ребенок, 
состоит на учете в отделении по делам несовер-
шеннолетних. Его сейчас отправили в клинику 
на обследование, доктора сделают выводы по 
поводу его психического здоровья. Двое других 
парней попали под его влияние. С ними уже 
провели беседу. Конечно, в силу своего воз-
раста они не в состоянии воспринимать всю 
серьезность ситуации. Сказали так: «Играли 
мы, кидали пенопласт, случайно попали в деда». 
Никто из них и не думал, что он ветеран, узник 
концлагеря, в их голове вообще не было таких 
понятий. Эта история никак не связана с 9 Мая. 
Все происходило недалеко от физкультурного 
оздоровительного комплекса, возле которо-
го лежал строительный пенопласт — вот им 
и стали играть дети. Именно Федорова они 
не выслеживали. На его месте мог оказаться 

любой человек, и все бы повторилось. Никаких 
повреждений на теле Анатолия Васильевича не 
было. К врачам он не обращался. 

— Дети принесли свои извинения 
ветерану?

— 3 мая я лично извинился за тех детей 
перед ветераном. Вроде 5 мая дети тоже пришли 
к нему. Для Федорова было важно, чтобы дети 
раскаялись и поняли, что так поступать нельзя. 
Но сейчас пенсионер больше в шоке от того, 
что эта история получила такую огласку. Он 
совершенно не хотел мести. 

— Правда, что в тот день Анатолий 
Васильевич получил медаль к 70-летию 
Победы?

— Это неправда. Медаль он получил за 
неделю до скандала. 

— Тем не менее узнику концлагеря, на-
верное, хотелось какого-то возмездия, ведь 
обида есть обида?

— Возможно, 28 апреля, когда все произо-
шло, ему и было неприятно. Но когда мы с ним 
встретились через пару дней, он уже был бодр, 
без всяких претензий к ребятам. 

— Что говорят родители?
— 7 мая семьи ребят придут на комиссию, 

где мы обсудим с ними вопросы воспитания 
детей. Мы ведь всегда работаем с семьями, 
организуем в поселке досуг для детей. Как 
можем, так и организуем. Вот в той школе, где 
учатся пацаны, сделали выставку ко Дню Побе-
ды, привезли туда экспозиции. Что-то ведь надо 
сделать, чтобы подобное не повторилось. 

Ирина БОБРОВА.

Сергей ГАПОНОВ, поэт и тележурналистКТО ВИНОВАТ 
В РОСТЕ ЦЕН?
c 1-й стр.

В соответствии с КоАП РФ (ст. 14.40) 
создание дискриминационных 
условий торговыми организациями 
или поставщиками влечет наложе-

ние административного штрафа в размере от 2 
до 5 млн рублей за каждое выявленное наруше-
ние. А их было установлено 63, умножаем на 2, 
вот и получается 126. Положение компании сейчас 
незавидное, так как в первом квартале финан-
сового года она понесла убытки в размере 60 
млн евро из-за нестабильного поведения рубля. 
Впрочем, за все в жизни рано или поздно при-
ходится платить, в том числе и за доминирующее 
присутствие на российском рынке.

А второй, уже наш ритейлер — «Перекресток» 
— проштрафился по той же статье в отношении 
поставщиков другой товарной категории, а имен-
но «мясо и мясная продукция» и «птица». За 14 
нарушений он заплатит 28 млн рублей.

В этом случае речь шла о дискриминации 
в предоставлении торговой сетью маркетинго-
вых и рекламных услуг поставщикам. По словам 
заместителя начальника Управления контроля 
социальной сферы и торговли ФАС России Ека-
терины Урюкиной, эти выплаты составляют до 
30% и включаются в конечную цену продуктов, 
что приводит к необоснованному росту их стои-
мости для потребителей.

Понятное дело, что виновники ценовых на-
круток денег народу не вернут, но хоть госказну 
пополнят, что тоже неплохо.

Однако не только у торговых сетей рыльце в 
пушку. Поставщики-монополисты тоже хороши. 
Как говорится, одни других стоят.

После того как украинскую «Артем-соль» 
выдавили с российского рынка, пять наших ком-
паний решили договориться о территориальном 
переделе: по объему продаж, ассортименту и со-
ставу покупателей. А это уже нарушение другого 
закона — «О защите конкуренции» (пункт 3 части 
1 статьи 11). Теперь им за участие в картельном 
сговоре придется выплатить штраф на общую 
сумму свыше 4,3 млн рублей.

Штрафы, конечно, не самый главный метод 
сдерживания цен. Важнее курс рубля и общие 
темпы инфляции. Но при условии использова-
ния всех этих рычагов одновременно можно 
надеяться на реальное удешевление товаров. 
Действительно, апрельские цены на продукты 
питания заметно стабилизировались и даже ста-
ли снижаться. Но работы у антимонопольщиков 
меньше не стало. Начальник Управления контроля 
АПК ФАС России Анна Мирочиненко рассказала 
«МК» о делах, возбужденных недавно.

В результате анализа конкурентной среды на 
розничном рынке города Чебоксары Чувашское 
УФАС установило коллективное доминирование 
трех компаний. Было возбуждено дело по призна-
кам нарушения Закона «О защите конкуренции» 
(пункта 6 части 1 статьи 10) при установлении 
розничных цен на продукты. Так, в Чебоксарах 
при одинаковой закупочной цене на бананы в 
одном магазине они продавались по 101,50 руб. 
за 1 кг, а в другом — по 75. Причем в одной и той 
же торговой сети. А это запрещено.

На той же статье попался монополист, злоу-
потребивший своим доминирующим положением 
на рынке оптовой реализации охлажденного ку-
риного мяса на территории Приморского края.

В Оренбургской области заведено дело в 
отношении шести производителей семян подсол-
нечника. Был нарушен все тот же Закон «О защите 
конкуренции». Подобный состав преступления и 
у двух новосибирских крупяных компаний.

Скорее всего, список новых дел будет 
продолжен.

Итак, виновные найдены, по остальным 
ведется расследование. Каждый получит свое, 
заслуженное.

Ну а монополистам на рынке продовольствия 
придется всерьез задуматься над тем, по каким 
правилам играть дальше, ведь статей и пунктов 
на всех хватит.

Елена ПЫЛАЕВА.

В преддверии 70-летия Великой Победы 
Группа QIWI и общественный фонд «На-
следие Победы» www.nasledie-pobedy.ru 
запустят проект «Героям Победы — 
достойная память!». Проект поможет 
всем россиянам внести вклад в восста-
новление и благоустройство воинских 
захоронений, памятников и мемориалов 
Героев Великой Отечественной войны.

«Великая Победа — это не просто часть исто-
рии. Память о ней объединяет нас, вызывает 
гордость, уважение и бесконечную благодарность 
Героям войны, защитившим наше будущее. Мы 
должны сохранить память о народном подви-
ге и передать ее нашим потомкам, поэтому так 
важно поддерживать сохранность памятников и 
мемориалов. Платежный сервис QIWI помогает 
всем желающим легко и в любой удобный момент 
внести свой вклад в общее дело», — сказала Анна 
Стоклицкая, управляющий директор QIWI.

C 1 по 15 мая на главной странице интерфей-
са всех QIWI-терминалов будет размещен баннер 
фонда «Наследие Победы». Нажав на баннер, все 

желающие смогут перевести средства на вос-
становление памятников Великой Отечественной 
войны и могил Героев. 

«Герои живут, пока их помнят, и наш долг — 
уберечь память о героическом наследии Великой 
Отечественной войны. В настоящий момент целый 
ряд мемориалов нуждается в восстановлении и 
ремонте. Благодаря совместной акции с платеж-
ным сервисом QIWI множество неравнодушных 
людей смогут узнать о нашей деятельности и вне-
сти свой вклад, мы будем благодарны за любую 
помощь и поддержку», — сказал Сергей Погоре-
лов, руководитель фонда «Наследие Победы».

Внести свой посильный вклад в проект «Ге-
роям Победы — достойная память!» можно по 
следующим реквизитам:
Получатель: МОФ «Наследие Победы»
Счет получателя: 40703810200110003494
Банк получателя: в ОАО АКБ «Пробизнесбанк»
БИК: 044525986. К/С: 30101810600000000986
ИНН/КПП: 7721279231/772101001
Назначение платежа: Пожертвование на 
восстановление захоронений.

ГРУППА QIWI И ФОНД «НАСЛЕДИЕ ПОБЕДЫ» ПОМОГУТ 
СОХРАНИТЬ МЕМОРИАЛЫ И ПАМЯТНИКИ ВОВ

РЕКЛАМА

c 1-й стр.
Рассказывает Елена Грачева. 
— Я проходила мимо ресторана 
«Чайхона». Была ночь, и рядом 
шла военная техника, репетиро-

вали парад. Мне навстречу внезапно вышел 
блондин с бородкой, который врезался в меня. 
Я его оттолкнула и возмущенно вскрикнула: «Что 
вы себе позволяете!» После этого он внезапно 
дважды ударил меня по лицу. Я достала телефон 
и начала все снимать. Ко мне подошли еще два 
его товарища. Они начали вместе с ним бить 
меня и вышибать у меня мобильный. Я кричала, 
звала на помощь, но никому не было до меня 
дела, — рассказала потерпевшая «МК».

Спасло Елену от расправы внезапное по-
явление двух молодых людей, Екатерины и 
Ильи. Увидев, как избивают Елену, Екатерина 
вступилась, остановив мужчин, а затем вызвала 
полицию. Полицейские подошли через пару 
минут, но когда им объяснили ситуацию, они 
вдруг заявили, что задействованы в репетиции 
парада и никак не могут помочь в решении кон-
фликта. Но Елена не стала отступать и еще раз 
вызвала сотрудников. 

— Примерно через десять минут подошли 
два других сотрудника полиции. В тот же миг мои 
обидчики стали говорить им, что я неадекватна, 
пьяна и спровоцировала драку, напав на них. 
Однако в мою поддержку выступили Илья и 

Екатерина, которые подтвердили мою право-
ту. Тогда внезапно вся эта компания зашла в 
ресторан, за ними зашли и полицейские, кото-
рым те стали что-то объяснять, — вспоминает 
Елена Грачева. 

Вместе со свидетелями продюсер через не-
которое время также вошла в здание ресторана, 
где она начала снимать все происходящее на ви-
део. Увидев камеру, бородатый мужчина выбил 
телефон из рук Елены и попытался раздавить 
его ногой. К счастью, его оттащили полицейские. 
Что интересно, они не задержали дебошира, а 
попросили Елену выйти из ресторана, поскольку 
она, по их словам, провоцировала мужчин. 

Ситуация более-менее разрешилась, лишь 
когда к ресторану подъехал еще один экипаж 
ОМВД «Тверской». Завидев новых полицей-
ских, драчуны опять заявили о неадекватности 
Елены, но на этот раз поспешили обвинить и 
девушку-свидетеля. По их словам, они виде-
ли, как Екатерина получила от продюсера 15 
тысяч рублей. 

— Эта троица откровенно посылала со-
трудников полиции куда подальше. И когда 
сотрудники просили — не требовали, а именно 
просили их проехать в отделение, — те смея-
лись и говорили: «Вы шутите? Нам в полицию?» 
Складывалось ощущение, что это какие-то очень 
важные шишки, возможно, обеспечивавшие 

безопасность репетиции парада, — вспо-
минает Елена Грачева. 

По словам заявительницы, обидчики про-
должили хамить ей и в ОМВД Тверского района. 
При этом оперативник, допрашивавший мужчин, 
по словам девушки, звонил начальнику околотка 
и спрашивал, что ему делать, поскольку до-
ставленные отказались наотрез называть ему 
свои данные. 

По словам девушки, ее побои зафиксирова-
ны медиками. Кроме того, она упросила сотруд-
ников свозить ее в наркологическое отделение 
на проверку. Теперь, имея на руках все справки 
о собственной адекватности и снятые побои, 
Елена надеется, что хулиганы будут наказаны. 

Наказаны ли? Судя по стилю поведения и 
невиданной робости полицейских, участники 
конфликта явно принадлежат к какой-то сверх-
могущественной силовой структуре. Мы по-
звонили наугад в ФСБ и Федеральную службу 
охраны. И там, и там заявили, что не понимают, 
о чем идет речь. Назвали имя и фамилию одного 
из подозреваемых — Роман Клищенко, 31 год. 
Такого в силовых структурах тоже не знают. Ау, 
работодатели Романа — может, выйдете на 
свет Божий? И хотя бы извинитесь за своего 
ретивого охранника общественного порядка? 
А то ведь чем ближе 9 Мая, тем страшнее вы-
ходить на улицу. 

Кстати, по нашим данным, полиция под 
конец решилась на невиданный подвиг — вчера 
днем вроде было решено завести дело о мел-
ком хулиганстве. Хочется верить, что не про-
тив Грачевой. На второй подвиг — официально 
прокомментировать случившееся — стражей 
порядка уже не хватило.

Владимир СЕДОВ.

УЗНИК КОНЦЛАГЕРЯ С ДЕТЬМИ НЕ ВОЮЕТ

«ФРОНТ» НАТКНУЛСЯ  
НА СЕМЕЙНЫЙ СКАНДАЛ

Марин Ле Пен.

Жан-Мари Ле Пен.

...и видеозапись.
Но хватит ли этих улик 

полиции?

ПАРАДНОЕ ИЗБИЕНИЕ НА ТВЕРСКОЙ

У потерпевшей 
Елены Грачевой есть 

и справка... 

ap

ap

in
st

ag
ra

m ЕЛ
ЕН

А 
ГР

АЧ
ЕВ

А



7 мая исполняется 175 лет Петру Ильи-
чу Чайковскому. Эксперты утверждают, 
что это самый популярный композитор в 
мире: его музыка звучит каждые 4 мину-
ты. Для России Чайковский давно пре-
вратился в национальный бренд, как Мо-
сковский Кремль, Красная площадь или 
Большой театр. Поэтому, несмотря на 
кризис и напряженные отношения с За-
падом, власти решили отметить юбилей 
с размахом — на подготовку торжеств 
было выделено 120 млн руб., в Клину в 
этом году впервые пройдет Междуна-
родный музыкальный фестиваль, в ко-
тором примут участие звезды мировой 
величины. На что еще пошли деньги и 
как преобразился ко дню рождения ком-
позитора его любимый Клин, проверяли 
корреспонденты «МК».

Чайковский — это наше все. Первый концерт, 
«Лебединое озеро», «Щелкунчик» — музыка, зна-
комая с детства. Юбилей — прекрасный повод 
познакомиться, открыть для себя неизвестного 
Чайковского — композитора и человека. Для этого 
всего-то и надо — сесть в подмосковную элек-
тричку и отправиться в Клин, а там уж Петр Ильич 
доведет до места — он здесь повсюду.

Клинское убежище
Строго говоря, у Чайковского никогда не 

было своего угла. Жил он в постоянных разъездах 
между Питером и Москвой. Однажды какой-то 
попутчик в поезде посоветовал ему в качестве 
перевалочной базы Клин — город расположен 
на пути между двумя столицами — и тихий, уют-
ный. Так началась клинская история в биографии 
Чайковского, как он сам говорил, «это мое тихое 
убежище». 

Клинский период был очень плодотворным, 
здесь Чайковский написал «Спящую красави-
цу», «Чародейку», симфонию «Майнфред», сим-
фонию №5, увертюру «Гамлет» и многие другие 
произведения. 

Теперь все эти памятные места объедине-
ны в один туристический маршрут. Дом-музей 
П.И.Чайковского в Клину получил статус музея-
заповедника с территорией в 60 га. Его дирек-
тор Галина Белонович говорит с осторожным 
оптимизмом в будущее: «Для нас сейчас задача 
номер один — отремонтировать мемориальный 
дом в Клину, деньги нам выделили. Заниматься 
восстановлением усадьбы в Демьянове мы тоже, 
конечно, будем, но тут без инвестора не обойтись. 
К счастью, удалось выселить оттуда противоту-
беркулезный диспансер, теперь появилась на-
дежда заинтересовать кого-то этим проектом».

Галина Ивановна права — главное, успеть 
спасти памятник культурного наследия до того 
момента, когда уже спасать будет нечего. На-
пример, в Майданове остались только старинный 
парк и пруд — дом снесли сразу после революции, 
но и они до недавнего времени находились в 

кошмарном состоянии, местные жители боялись 
тут ходить. А недавно клинская администрация 
навела там порядок. В парк провели освещение, 
пруд почистили и выпустили несколько пар ле-
бедей — есть белые и черные. Теперь у жителей 
Клина появилось свое лебединое озеро. 

Дом-музей Чайковского в Клину — удиви-
тельное место, поражает его атмосфера, такое 
ощущение, что композитор только что вышел за 
дверь и вскоре вернется. В прихожей его шляпа, 
перчатки, трость, на рояле, рабочем столе ноты, 
записи — все, как было при жизни хозяина. Это 
заслуга брата и племянника композитора, кото-
рые и создали этот музей, его преданного слуги, 
которому он завещал свое имущество и который 
по договору с родными Чайковского выкупил этот 
дом у владельца.

Оказывается, Петр Ильич арендовал его у 
местного мирового судьи Сахарова. У компо-
зитора, который еще при жизни обрел мировую 
славу и был популярен не только в Старом, но и 
в Новом Свете, банально не было денег, чтобы 
стать домовладельцем даже в таком заштатном 
городке. 

В музее целая комната отведена для па-
мятных подарков композитору — там есть очень 
дорогие вещи, в том числе и от монархов, но вот 
с наличностью у Петра Ильича всегда было туго. 
Во-первых, приходилось содержать огромное 
семейство Чайковских — братьев, сестер, племян-
ников. Во-вторых, не умел экономить. Мог зайти 
в местную лавку и накупить восточных сладостей. 
Приказчики судачили про него: чем занимается 

барин — не понятно, но счет деньгам не знает. А 
мальчишки караулили его во время длительных 
прогулок по Клину, знали, что у него всегда при-
пасены для них кульки со сладостями.

В минуты нужды Чайковскому всегда при-
ходила на помощь его благодетельница и близкий 
друг Надежда Филаретовна фон Мекк, порой он 
сам писал: «Простите, милый друг, поиздержался 
в этом месяце...» 

Однажды государь по какому-то поводу 
решил презентовать Чайковскому полторы ты-
сячи рублей, маэстро на радостях попробовал 
составить список своих долгов, чтобы деньги 
переслали сразу кредиторам, сумма получилось 
в три раза больше, — вот тогда царь и понял, что 
пора назначить Чайковскому пенсию.

Знакомство с гением
Домик в Клину, совершенно крошечный по 

сравнению с замками современных шоу-звезд, 
уже 120 лет свято хранит атмосферу домашнего 
очага такой незаурядной личности, как Чайков-
ский. Такое ощущение, что хозяин только что вы-
шел за дверь.

На входной двери табличка «Приемные часы 
с 3 до 5». Такое объявление больше пристало бы 
доктору или юристу, ведущему прием на дому, 
но сотрудник музея Татьяна Тюрчева объясняет: 
к Чайковскому нескончаемым потоком шли про-
сители, и он никому не мог отказать в аудиенции 
и помощи. Но, чтобы эти визиты не мешали рабо-
тать, он поставил временное ограничение.

Вообще утренние часы работы — это было 
святое время. До обеда композитор даже не вы-
ходил из своей спальни, работал за письменным 
столом. Рабочее место гения, как и вся обстановка 
дома, довольно аскетичное. Узкая железная кро-
вать покрыта самодельным покрывалом — пода-
рок одной из племянниц. Просторный деревянный 
стол сделан местными мастерами. В книжном 
шкафу книги на иностранных языках, говорят, что 
Чайковский знал шесть европейских языков. 

Удивительное дело, после посещения му-
зея Чайковского начинаешь лучше понимать его 
характер, мотивы поступков, даже известные 
факты его жизни выглядят совсем в другом све-
те. Вот, например, тема любовных отношений 
композитора, всегда вокруг этого была какая-то 
фальшь, скабрезность, тайна. Но хранитель его 
наследия Полина Вайдман уверена, что ничего 
нельзя замалчивать или приукрашивать в жизни 
гения. Наша задача не судить его, а стараться 
понять. Поэтому о сексуальных наклонностях 
композитора, если интересно, в этом доме можно 
спрашивать, вам ответят предельно честно и не 
смущаясь. 

То же самое касается его творчества. Ока-
зывается, после смерти композитора многие его 
произведения подвергались серьезной музы-
кальной обработке, поэтому так важно собрать и 
издать полное собрание сочинений Чайковского. 
Но у государства нет денег на реализацию этого 
проекта даже в юбилейный год композитора.  
Средства выделили только на допечатную под-
готовку первых четырех томов — туда вошли 
две авторские редакции Первого концерта для 
фортепьяно с оркестром. Кстати, до сих пор это 
всемирно известное произведение исполнялось 
в чужой обработке. Впервые концерт так, как его 
написал сам Чайковский, прозвучал именно на 
международном фестивале в Клину. Его испол-
няли Кирилл Герштейн (фортепьяно) и Большой 
симфонический оркестр им. П.И.Чайковского под 
управлением Владимира Федосеева.

«Клин звучит»
Это девиз музыкального фестиваля. Для 

многих музыкантов и меломанов, причем далеко 
за пределами России, Клин действительно про-
звучал громко. С 30 апреля по 7 мая в концертном 
зале в музее П.И. Чайковского проходил междуна-
родный музыкальный фестиваль, который собрал 
самых известных исполнителей со всего мира. На 
сцене в музее Чайковского помимо уже названных 
гигантов звука выступили пианист Михаил Плет-
нев, Государственный академический русский 
хор имени Свешникова, симфонический оркестр 
Мариинского театра и Валерий Гергиев и другие 
музыкальные звезды.

Но слоган фестиваля — это еще одновре-
менно и программа-максимум для самого города. 
Потому что у властей Московской области и Клин-
ского муниципального района есть честолюбивая 
мечта — сделать Клин российским Зальцбургом. 
Основания для такого сравнения, конечно, есть. 
Во-первых, Чайковский не менее почитаем во 
всем мире, чем Моцарт. Во-вторых, музей Чайков-
ского в  Клину — это огромное собрание (200 тысяч 
единиц хранения) подлинных вещей, рукописей, 
писем композитора. Музей Моцарта, говорят 
специалисты, таким богатством похвастаться не 
может. Но вот во всем остальном, что касается 
туристической индустрии, подмосковному Клину 
до австрийской туристической Мекки еще расти 
и расти. Дороги, гостиницы, кафе и рестораны — 
все нужно и уже сейчас, если, конечно, власти 
реально хотят увеличить сюда турпоток. 

Пока что обо всех инфраструктурных объек-
тах речь идет в сослагательном времени. Обеща-
ли жителям сделать к юбилею новый пешеходный 
мост через железную дорогу, кстати, туристам он 
бы тоже пригодился — увы, не успели. Не получи-
лось и с новым концертным залом, так что звезды 
мировой величины выступали в небольшом (всего 
на 300 посадочных мест) зале при музее Чайков-
ского. Глядя, как Рикардо Мути подпрыгивает 
во время дирижирования Венским оркестром, 
рискуя свалиться со сцены, у зрителей замирало 
сердце: не угробить бы маэстро! 

Правда, глава Клинского района Алена Со-
кольская не унывает по поводу того, что многое 
из задуманного не успели реализовать к юбилею 
композитора: «Лучше мы сделаем не торопясь, но 
хорошо», — объясняла она журналистам. 

То же самое и с концертным залом. Клинская 
администрация собиралась реконструировать 
концертный зал при детской музыкальной школе, 
но старое здание не выдержало такой модерниза-
ции. Однако в будущем, пообещала Сокольская, 
будут в Клину не один, а целых пять концертных 
залов. Да и музыкальная школа свое получит — 
подмосковные власти пообещали в день открытия 
фестиваля выделить на ее ремонт 800 млн руб. 

Не спешите сравнивать Клин с Зальцбургом 
— счет явно не в нашу пользу. Но ничто не мешает 
нам приехать в гости к Чайковскому в Клин просто 
так — из любви к его прекрасной музыке. 

Елена БЕРЕЗИНА.
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Французскому актеру Депардье рос-
сийский паспорт оформили за один 
день, по мановению руки, в качестве 
подарка на блюдечке с голубой кае-
мочкой.
А офицеру, лично бравшему Берлин, 
имеющему свидетельство о получе-
нии медали за это, подписанное 9 мая 
1945 года, Россия в гражданстве от-
казывает, предлагая еще немного по-
дождать. Годик или два. Как будто бы 
они у него есть в запасе...

91-летний полковник запаса Иван Иванович 
Несмачный был уверен, что Родина встретит 
его с распростертыми объятиями... Девять 
месяцев назад вместе с дочерью и внучкой 
он бежал с Украины, из харкающего кровью 
Луганска. 

Но здесь он стал бездомным, бес-
правным, без пенсии, без медицинского 
обслуживания…

Я увидела его издалека, открывая подъ-
езд их многоэтажного дома: на втором этаже 
сидит на балконе, тепло одетый — в пальто и с 
укутанными пледом ногами. На улицу не выйти: 
то дождь, то солнце… Летом, почти сразу после 
бегства из Украины, дедушка еще выходил гу-
лять самостоятельно. А недавно упал и ударил-
ся сильно — с тех пор близкие не рискуют.

Пока поднимаемся в квартиру, полковник 
Несмачный преображается — и встречает жур-
налистов без пальто, в отутюженной рубашке. 
Но это не его дом, а родного внука — тоже 
офицера на пенсии, живущего в подмосковной 
Балашихе. 

И вовсе не о войне будет рассказывать 
мне ветеран. Вернее, не о той войне.

«Дед бежал с Украины, потому что жить там 
стало невозможно, вместе с тетей и сестрой при 
пересечении границы оказался в лагере МЧС; 
когда спросили: «Есть куда ехать?» — назвал 
мой адрес в Балашихе. Его посадили на поезд, 
а в Москве уже я их встретил. Об оформлении 
статуса беженца и квот, что должны были дать 
им еще в Ростове, мы тогда и не задумались: 
хорошо, что удалось вырваться живыми», — 
рассказывает внук Станислав.

Последний год жили в Луганске как на по-
роховой бочке. Будто снова пришла та страшная 
война, когда, в мае 45-го, старший лейтенант 
Иван Несмачный, помощник начальника поли-
тотдела бригады по работе с комсомольцами, 
брал Берлин. 8 орденов и не счесть сколько ме-
далей. Одного только ордена Красной Звезды 
— 3 экземпляра. Орден Отечественной войны 
II степени. Медаль «За победу над Германи-
ей» — приказ о награждении подписан Днем 
Победы…

Парадный пиджак Ивана Ивановича, кото-
рый весит из-за наград, наверное, несколько 
килограммов, висит по-прежнему в его шкафу 
в Луганске.

Не до того.
Хотя таких, как он, фронтовиков, лично 

видевших, как взвивается над Рейхстагом 
алое знамя, на весь бывший Советский Союз 
осталась всего пара сотен человек. Слишком 
жаркой была та весна 45-го года…

Они уходят с каждым годом. От болезней, 
от немощи, от того, что вышел земной срок. 
Но не надо ускорять уход ветеранов. 

 «Я сразу помчался к нам в УФМС за вре-
менной регистрацией, — продолжает Станис-
лав Несмачный. — Дедушку оставил дома. Он 
после дороги был, устал очень. Пошел на прием 
к самому большому начальнику, разъяснил 
ситуацию, что дед с родными бежал от граждан-
ской войны на Украине, что ему нужно быстрее 
оформить все положенные документы. Затем 
заглянул в собес: можно ли у них рассчитывать 
на помощь? Все были со мной крайне вежливы, 
объяснили, что да, действительно, есть такое 
указание: помогать беженцам. Но дед мой бе-
женцем почему-то… не считается. Да, нужную 
бумагу должны были оформить еще в лагере 
МЧС в Ростове, но почему-то этого не сделали. 
А теперь все квоты закончились. В Балашихе 
этот статус не дают, объясняя тем, что город 
наш — закрытый».

Все права и льготы инвалида первой 
группы и ветерана Иван Иванович Несмачный 
сможет получить только после оформления 
вида на жительство. А до этого у него долж-
но быть РВП — разрешение на временное 
проживание. 

Через полгода после РВП обычно и дают 
вид на жительство. А еще года через два-три 

немощный фронтовик вполне может претендо-
вать на российское гражданство. Еще немного, 
еще чуть-чуть…

«В военный госпиталь дедушку удалось 
бесплатно положить, так как из-за нервов 
обострились сразу все болячки — сахарный 
диабет и сердце, — продолжает внук. — На-
чальник как увидел его послужной список, 
так и ахнул. Но долго его держать у себя без 
необходимых документов и медицинской 
страховки, входить в наше положение он тоже 
не может. К кому ни обращаемся, все сочув-
ствуют и жалеют — а толку? Здесь у дедушки 
— ни пенсии, ни льгот. Самое обидное, что 
родился-то он в России, в Белгородской об-
ласти, в деревне Владимировка, и можно было 
бы попытаться оформить ему гражданство 
хотя бы на этом основании — но для этого 
Украина должна согласиться с его отказом 
от их подданства. А у деда прописка в ЛНР 
— непризнанной республике, так что и здесь 
все тоже сложно…»

Помотало Ивана Ивановича Несмачного 
за его долгую жизнь по стране изрядно. За-
кончил военную академию, честно и предан-
но служил Родине, пенсию встретил в звании 
полковника, после увольнения работал заме-
стителем директора в Музее боевой славы 
в Кишиневе. В результате распада Советского 
Союза из Молдавии пришлось срочно уехать, 
так как националисты угрожали семье…

К старости осели на родине супруги — 
в спокойном и тихом вроде бы Луганске. Не за-
думывались над тем, что страна теперь раз-
делена: один сын — в Киеве, внук — в России; 
династия офицеров.

 «Я после выхода на пенсию в России по-
лучил от государства квартиру в Балашихе, но, 
конечно, пришлось побороться за нее изряд-
но», — грустно улыбается 45-летний Станислав 
Несмачный.

Дом деда в Луганске стоял на улице 30-
летия Победы, что идет через весь город. 
И каждый год полковник Несмачный выходил 
на военный парад в своем тяжелом кителе, 
бренча наградами, на площадь Ленина в самом 
центре города. Там сейчас стреляют…

Внучка и дочь Ивана Ивановича в России 
не выдержали — через несколько месяцев 
вернулись обратно на Донбасс. Поняли, что 
никому тут не нужны. Пусть стреляют, но хотя 
бы родные стены.

«Я знаю, что это навсегда — мое возвра-
щение в Россию, потому что здесь моя родина, 
и я много лет мечтал о ней, поскольку я — со-
ветский человек», — твердо отвечает полковник 
Несмачный.

Иван Иванович пьет чай на кухне. Осторож-
но, чтобы не испачкать белоснежную рубашку. 
О войнах рассказывает неохотно. И о той, что 
была, и о той, что идет сейчас. «Событий было 

много. Почти все они связаны с Украиной — 
так уж получилось, что я освобождал Харьков, 
Черкасск…»

Сноха, приехавшая из Тирасполя для по-
мощи Станиславу — ухаживать за дедушкой, по-
могает Ивану Ивановичу надеть теплое пальто. 
Старик снова собирается на балкон — гулять. 

Он уверен, что на 9 Мая к нему придут чи-
новники с поздравлениями, школьники с цвета-
ми. И будут внимательно слушать его рассказы 
о войне и о Победе, пропахшей порохом…

Иван Иванович верит, что все будет хоро-
шо. Потому что на войне было гораздо хуже. 

Буквально на днях Станиславу Несмачному 
все-таки выдали разрешение на временное 
проживание для дедушки. Но это только первый 
шаг. Такая бумага почти ничего не дает, кроме 
официального основания не быть депортиро-
ванным обратно на Украину.

Да, возможно, что по закону полковник Не-
смачный и не может так скоро получить в России 
нужный статус. А с ним — и все к статусу прила-
гающееся. Об этом говорят многие чиновники, 
делая вид, что хотят помочь, но, мол, законо-
дательство не позволяет. Но ведь существуют 
не только написанные людьми юридические 
нормы, но и наша с вами совесть. Совесть тех, 
кто живет сегодня на этом свете только потому, 
что 22-летний старший лейтенант Несмачный 
когда-то брал Берлин.

Вчера, 5 мая 2015 года, за четыре дня 
до 70-летия Великой Победы, полковнику Ивану 
Ивановичу Несмачному исполнилось 92.

■ ■ ■
Сергей ЧУРАКОВ, председатель не-

коммерческой организации «Фонд под-
держки ветеранов Великой Отечественной 
войны и ветеранов трудового фронта «За-
щита», депутат Балашихинского совета 
депутатов:

— Мы в курсе ситуации, в которой оказался 
Иван Иванович Несмачный. Сейчас по элек-
тронной почте вышли с письмом на губернато-
ра области Андрея Воробьева и главу нашего 
городского округа Евгения Жиркова. Прекрас-
но понимаем, что помочь здесь может только 
подключение административного ресурса. 
Я не сомневаюсь, что этот вопрос будет решен 
по ускоренной схеме, таких заслуженных вете-
ранов, как Иван Иванович, бравший Берлин, 
остались единицы. И это вопрос и нашей об-
ласти тоже, так как в Балашихе проживает его 
внук, кадровый офицер.

Я не сомневаюсь, что эта проблема на-
кануне 70-летия нашей Победы будет решена 
положительно.

P.S. Сердечно поздравляем полковника 
Ивана Ивановича Несмачного с 92-м днем рож-
дения, желаем крепкого здоровья и мирного 
неба над головой. Как стало известно «МК», 
у его внука Станислава накануне праздников 
все-таки приняли документы в ОУФМС и сразу, 
минуя все промежуточные стадии, на россий-
ское гражданство.

А знакомые луганские ополченцы обещали 
передать старику его праздничную военную 
форму с медалями и орденами, может быть, 
даже успеют к 9 мая.

Все-таки хороших людей на этом свете 
больше, чем равнодушных.

Екатерина САЖНЕВА.

СИТУАЦИЯ
Скандальные выборы депутатов «боль-
шой Балашихи» 26 апреля показали, что 
не все подмосковные города стремятся 
к объединению. Между тем региональ-
ные власти не отказываются от этой 
идеи-фикс. Так, уже в мае должно состо-
яться (пока формально, на бумаге) слия-
ние сразу трех муниципальных образо-
ваний: Подольска, Подольского района 
и примкнувшего к ним Климовска.
«МК» провел экспресс-опрос в городах, 
так сказать, побратимах.

Жители Климовска, как оказалось, в принци-
пе не против объединения с соседним районом. 
Здесь значимую роль играют не столько ожидания 
«экономического прорыва», сколько желание або-
ригенов как можно скорее избавиться от городских 
властей — исполнительных и законодательных.

— Климовск давно превратился в помойку, — 
считает местный журналист Илья Кузнецов. — На-
селение никак не влияет на принятие решений, нет 
у нас такого диалога с властями. Вот и становится 
все хуже и хуже…

С обитателями Климовска трудно не согла-
ситься. Местные власти, что называется, довели 
город до ручки. Одна только деталь: тарифы на ЖКХ 
здесь на 46% выше, чем в соседнем Подольске. 
Перспектива нерадостная: полномочия городских 
депутатов завершаются в 2017 г., у главы города — 
в 2018 г. За это время город так обветшает, что его 
не возьмет на буксир никакое мунобразование.

Жители же Подольска на сегодняшний день 
больше всего опасаются, что в результате объеди-
нения климовские тарифы ЖКХ автоматически 
могут «переползти» в их дома и квартиры…

Картину маслом сильно портит и самая кон-
сервативная часть населения — крестьяне, про-
живающие в Подольском районе. Правда, от него 
после образования в 2010 году «большой Москвы» 
ушла значительная часть территории. Но и та, что 
осталась в составе Подмосковья, ропщет на наме-
рения слиться с урбанизированными городами.

— С советских времен в Подольском районе 
располагались опытные научные сельхозпред-
приятия, по указу президента Ельцина их земли 
продавать запрещалось, — рассказывает эксперт 
Общественной палаты Московской области Алек-
сандр Подрезов. — Пустующие поля примыкают 
прямо к городам, которые не имеют территорий 
«под развитие». Жители деревень опасаются, что 
после объединения эти земли «как только, так 
сразу» подвергнутся уплотнительной застройке. 
Вот почему они не особо рвутся в новый проект 
губернских властей.

У крестьян еще теплится надежда, что некогда 
знаменитые местные ОПХ возродятся, как птица 
Феникс из пепла. И они снова займут рабочие 
места на фермах и полевых станах, перестанут 
ездить в Москву. В начале 90-х годов прошлого 
века, когда в Москву стали заходить иностран-
ные инвесторы, именно подольские хозяйства 
как самые лучшие в стране поставляли продукты 
в столичные рестораны и кафе.

Жителей Подольского района одолевают 
и другие сомнения. Скажем, уровень развития 
социалки у них и в Климовске совершенно разный 
— это как два разных мира. В Подольском районе 
нет очередей в детский сад, а в Климовске нужно 
стоять годами. Все районные школы учатся в одно-
сменку, чего не скажешь о Климовске. В общем, 
куда ни кинь, всюду клин — и не в пользу объеди-
нения с депрессивным соседом.

— Мы сельский район, — говорят жители. 
— Сельские территории имеют льготы в оплате 
за электроэнергию, газа, более низкие тарифы 
в земельном налоге. Нам важно знать: не исчезнут 
ли эти преференции, если район станет городом? 
Недавно председатель Мособлдумы Игорь Брын-
цалов заявил, что по закону города имеют право 
регистрировать сельские поселения и что льготы 
у нас не отберут. Но сколько раз в нашей стране 
слова политиков расходились с делами?..

В общем, в южной зоне Подмосковья пока 
никто не знает — будет лучше или хуже. Ясно одно: 
будет совсем по-другому.

Владимир ЧУПРИН.

ТРИ ОБРАЗОВАНИЯ 
— В ОДИН ПОДОЛ?

СТЕПЕНЬ ЧИСТОТЫ 
МУСОРНЫХ ПЛОЩАДОК 
ПРОПИШУТ В ПАСПОРТЕ

Узнавать о том, каков процент износа дет-
ских качелей, установленных на игровой пло-
щадке под окнами квартиры, и соответствуют 
ли площадки для сбора мусора стандартам 
чистоты, жители Подмосковья смогут, не вы-
ходя из дома. В регионе планируется не толь-
ко создать для каждого двора электронный 
паспорт, но и выложить всю базу паспортов 
на специальный портал. 

Как рассказал «МК» заместитель министра 
ЖКХ Московской области Алексей Белово-
дов, реализация проекта поможет подойти 
к вопросу комплексного благоустройства 
дворовых территорий системно. В электрон-
ном паспорте будет содержаться информа-
ция о реальном состоянии шести основных 
элементов дворовых территорий, а имен-
но: детских игровых площадок, освещения, 
озеленения, парковок, информационных 
стендов, площадок для сбора ТБО. В част-
ности, муниципальным чиновникам придется 
указывать нормативы и соответствие (или 
несоответствие) им объектов благоустрой-
ства, а также, к примеру, процент износа 
конструкций (для качелей и горок). Сделав 
несколько кликов, человек получит возмож-
ность проследить, каким его двор был, каким 
стал и каким, возможно, будет в недалеком 
будущем (запланированные мероприятия 
по благоустройству также отразятся в элек-
тронном паспорте). 

Отобраны четыре пилотных муниципали-
тета — Долгопрудный, Ивантеевка, Реутов 
и Красногорский муниципальный район. 
Их жители смогут ознакомиться с электрон-
ными паспортами своих дворовых территорий 
уже в мае 2015 года. 

ТРАКТОР ОБЛОМАЛ 
«ЗУБЫ» О ПАМЯТНУЮ 

СТЕЛУ
Стелу в честь погибших воинов «выкорче-

вали» на днях из земли с помощью тракторов 
в подмосковной деревне Нововасильевское 
городского поселения Лотошино и увезли 
в неизвестном направлении без объяснений 
причин. Поступок властей вызвал неодно-
значную реакцию среди населения.

Как рассказал «МК» глава Лотошина Ва-
лерий Моляров, стела, которую на данный 
момент уже утилизировали (то есть разбили 
на куски и закопали), никакой исторической 
ценности не представляла. Трапециевидную 
конструкцию из кирпича, покрытую бетоном, 
выкрашенную в серебряный цвет и увенчан-
ную красной звездой, установили в Новова-
сильевском в 1965 году в память о жителях 
деревни, ушедших на фронт и уже не вернув-
шихся. Но за эти годы, по словам Валерия 
Молярова, она так и не превратилась в досто-
примечательное место. В памятные даты все 
предпочитали собираться на месте братского 
захоронения воинов-освободителей (там 
упокоено около 200 человек), расположен-
ного также в Нововасильевском. В 2013–2014 
годах в деревне был проведен опрос с целью 
выяснить, есть ли среди старожилов те, кто 
не хотел бы сноса стелы (в этом случае при-
шлось бы изыскивать средства из бюджета 
поселения на ее содержание). На сохранении 
объекта никто настаивать не стал. По плану 
его должны были убрать еще осенью, но под-
рядчик развернулся только к концу марта. 
К слову, при демонтаже стелы сломался трак-
тор, из-за чего работы растянулись на два дня, 
и какое-то время обелиск беспомощно про-
лежал на всеобщем обозрении рядом с тем 
местом, где возвышался в течение 50 лет.

Установки какого-либо памятного знака 
на месте стелы в дальнейшем не планируется, 
зато в Нововасильевском вскоре появится 
новый мемориал — в честь тех, кто уходил 
на фронт из Нововасильевского и окрестных 
деревень и погиб на полях сражений с фаши-
стами. Расположат его на въезде в деревню, 
там, где находятся старая церковь и погост. 
Один из элементов мемориала — гранитная 
плита, на которой будут высечены фамилии 
всех героев (списки составляются в сотруд-
ничестве с поисковыми отрядами) с указани-
ем населенных пунктов, откуда воины были 
призваны на фронт. 

О НАРОДНЫХ 
ОПОЛЧЕНЦАХ 

ИЗ РЕУТОВА НАПОМНИТ 
НОВАЯ УЛИЦА 

Новая улица в строящемся микрорайоне 
подмосковного Реутова получит название 
улицы Реутовских Ополченцев.

Как рассказал «МК» глава наукограда Сер-
гей Юров, первым почтить подвиг ополченцев 
Реутова предложил ветеран Владимир Собко. 
В течение нескольких лет вместе с краеве-
дами и школьниками он по крупицам соби-
рал информацию о воевавших в составе 2-й 
дивизии народного ополчения Сталинского 
района Москвы и отдавших жизнь за родину 
земляках. Около 100 реутовчан в 1941 году 
пополнили ряды добровольцев, защищавших 
столицу от фашистов. Домой удалось вер-
нуться лишь единицам. В середине 1950-х 
годов фронтовикам пришлось столкнуться 
с тем, что многие документы, связанные 
с деятельностью их дивизии, стали наме-
ренно уничтожаться властями. А все потому, 
что Хрущев начал кампанию по развенчанию 
культа Сталина, а в названии дивизии как раз 
фигурировала «запретная» фамилия.  

Теперь, спустя годы, историческая спра-
ведливость — по отношению к ополченцам 
— восстановлена. Героев не только увеко-
вечили поименно в Книге памяти Реутова, 
но и назовут в их честь новую улицу. Таблич-
ка на ней должна появиться как раз в день 
празднования 70-летия Победы. 

Кроме того, глава города и совет депутатов 
решили обратиться к губернатору Московской 
области с предложением учредить в регионе 
День народного ополчения. Из добровольцев 
Москвы и Московской области в 1941–1942 
годах было сформировано 12 дивизий на-
родного ополчения. В них оказывались те, 
кто не мог быть призван в регулярную армию, 
то есть или не достиг 18 лет, или перешагнул 
55-летний рубеж.  

ЗОНЫ ОТДЫХА ВОЗЬМУТ 
РУЗУ В КОЛЬЦО 

Необычный круговой парк, аналогов ко-
торому нет в России, вскоре «опояшет» под-
московную Рузу. На создание зоны отдыха, 
по подсчетам специалистов, уйдет не меньше 
пяти-семи лет.

Как удалось узнать «МК», парк растянет-
ся примерно на 12 километров и будет со-
стоять из четырех-пяти крупных площадок, 
каждая из которых обретет свое уникальное 
функциональное наполнение, и связующих 
их участков. Последние включат в себя такие 
элементы, как пешеходные дорожки, освеще-
ние, а также лыжные трассы и велодорожки 
(там, где их можно будет проложить). «Основ-
ная идея парка в том, чтобы минимальным 
вмешательством в природный ландшафт 
создать комфортную для использования 
среду», — поясняет советник губернатора 
Московской области Игорь Чайка. Поэтому 
при работе над концепцией кругового парка 
ее авторы следуют естественному релье-
фу местности. Так, на холмистых отрезках 
и возвышенностях могут появиться площадки 
для занятий фристайлом и маунтинбайком 
(вид спорта, где спортсмены демонстрируют 
навыки владения горными велосипедами), 
на равнинных — катки. 

Первая крупная площадка — на берегу 
пруда — должна появиться уже через полто-
ра года. На ней предполагается обустроить 
пляж, поставить спортивные снаряды для 
паркового фитнеса, а также открыть клуб-
школу подводной охоты. Для этого в водоеме 
даже разведут рыбу. 

Парк, по мнению разработчиков, должен 
зафиксировать границы современной Рузы, 
спасти ее от расползания, и одновременно 
сформировать ядро города и комфортную 
среду. 

92-летнему ветерану 
из Луганска 
предложили 
подождать российского 
гражданства пару лет

ВИНОВАТЫИ?
БЕЗ ВОИНЫ

МОСКОВИЯ

БЕЛОЕ И ЧЕРНОЕ Маленький 
подмосковный Клин  
сыграл роль мирового 
масштаба

Кто от этого выиграет, 
а кто проиграет — 
выяснял «МК»
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ФОТООЧЕРК   
на сайте 



Взгляд с Украины:  
«Мы больше 
никогда не станем 
братскими 
народами»

— Как относятся к России и русским на 
Украине?

Вадим КАРАСЕВ, директор украинского 
Института глобальных стратегий: 

— К России относятся плохо, как к агрессору. 
Любой народ как субъект представлен своим 
избранным органом. На Украине это Верховная 
рада. Она принимает законы об отражении рос-
сийской вооруженной агрессии. Соответственно, 
и народ в большинстве своем относится к России 
так же, как его избранники. Как к вооруженному 
врагу, который оккупировал часть украинской 
территории — ДНР и ЛНР.

— Неужели мнение большинства укра-
инских граждан совпадает с мнением де-
путатов? В России, к примеру, такого не 
происходит...

— А на Украине это именно так. Потому что 
точка зрения Рады доминирует в газетах, элек-
тронных СМИ, соцсетях. Если кто-то относится 
к России по-другому, то это, мягко скажем, не 
модно.

— Означает ли это, что раскол между на-
родами России и Украины не сиюминутный, 
а всерьез и надолго? Или мы сможем снова 
стать братскими народами?

— Братскими наши народы уже никогда не 
будут и не должны быть. Потому что никто не 

хочет быть младшим братом. Но это не означает, 
что отношения между нашими народами должны 
быть навсегда разорваны. Сейчас, несмотря на 
то что поддерживаются какие-то дипломатиче-
ские контакты, эти отношения, я считаю, полно-
стью разорваны. Наверное, когда-то они смогут 
восстановиться. 

В свое время были братские народы в Европе, 
которые потом воевали между собой, а сейчас 
вышли на нормальный интеграционный уровень, 
торгуют. Возможно, когда-то и Украина преодо-
леет нынешнее отсутствие отношений с Россией 
и наши страны станут относиться друг к другу 
по-европейски. Но на то, что мы вернемся к стра-
тегическому партнерству, тем более — к дружбе, 
я бы не стал надеяться. Дай бог просто хоть как-то 
нормализовать отношения когда-нибудь.

— Расшифруйте, пожалуйста, свою мысль 
о том, что братских отношений не может быть 
никогда, потому что никто не хочет быть млад-
шим братом. Никто никого младшим и не 
считал, мы были просто одним народом...

— Вот в этом утверждении главная ошибка 
России. Украинцы не хотят быть одним с вами на-
родом. Зачем нам это? Российский народ очень 
многообразен. Это не только славяне, но и Чечня, 
и Татарстан, и Бурятия, и Башкортостан... Для 
Украины это слишком сложно. У России — свои 
народы, на Украине — свой. Украинский народ 
имеет свою идентичность и свою власть. Да, мы 
были когда-то с Россией в одной стране, а теперь 
наши разные народы живут в разных странах. И 
до тех пор, пока Россия будет относиться к укра-
инцам как к единому с собой народу, хороших 
отношений можно не ждать. Потому что всегда 
будут подозрения в том, что больший народ хо-
чет поглотить меньший. Не нужно этого, мы уже 

давно разные. Байку о едином народе пора раз и 
навсегда выкинуть из политического лексикона. И 
тогда появится шанс, что мы начнем взаимодей-
ствовать, торговать, осуществлять культурные 
связи, а не воевать. Россия должна пересмотреть 
подход к Украине и делать все, чтобы не обострять 
отношений. В том числе и с Европой.

— А как Россия их нагнетает? Наоборот, 
она доставляет гуманитарную помощь в ДНР 
и ЛНР, способствует переговорам этих ре-
спублик с Киевом...

— Если бы не было поддержки из России, 
украинская армия уже давно взяла бы эти терри-
тории и история сепаратизма на Украине закончи-
лась. Мы признаем, что в Донбассе нет регулярных 
войсковых соединений российской армии. Но 
российские добровольцы там есть.

— Когда в Донбассе наступит мир, на что 
мы все надеемся, отношения между русскими 
и украинцами начнут улучшаться?

— Нет, этого не будет достаточно. Сразу 
встанет проблема Крыма.

— Послушайте, но Крым добровольно во-
шел в состав России, его невозможно отдать 
назад, это все понимают...

— Не знаю, кто это понимает. Пока Крым ан-
нексирован, отношения Украины с Россией будут 
заморожены. Возможны некие полуконтакты на 
минимальном уровне, которые постепенно будут 
становиться все меньше. В них необходимость 
станет пропадать по мере приближения Украины 
к Западу и отдаления России от него. Украина 
просто переориентирует свои контакты. А Россию 
будут давить санкциями.

— Европа рано или поздно отменит санк-
ции против России. Это неизбежно. А Крым не 
вернется на Украину никогда. Стоит ли Украи-
не рвать связь с Россией, понимая это?

— Никогда не нужно говорить «никогда». Я 
думаю, что у проблемы Крыма есть решение. А 
европейские санкции против России будут от-
менены не рано, а поздно.

— А какое дело обычному украинско-
му обывателю, говорящему по-украински, 
до Крыма, где живут исключительно рус-
ские и татары, чтобы ненавидеть из-за него 
Россию?

— То, что произошло с Крымом, — унижение 
для Украины. Граждан страны, у которой отбирают 
территорию, это оскорбляет. И дело здесь не 
в языке. Все мы — граждане Украины, которые 

болеют за свою страну. И как раз русскоязычное 
население Украины было наиболее возмущено 
происходящим. Вы послушайте, на каком языке 
говорит большинство бойцов добровольческих 
батальонов! Они по-русски говорят. Все комбаты 
— русскоговорящие.

Негативное отношение к России и Москве 
до событий последнего года было только у мень-
шинства населения Украины. А сейчас впервые на 
Украине возник такой феномен, как русскоязыч-
ный антироссийский украинский национализм. 
Эти события раскололи русскоговорящий восток 
Украины. И большая часть стала украинскими 
патриотами, а меньшая пошла в ополчение ДНР 
и ЛНР. Раньше в Украине было электоральное 
русскоязычное большинство, которое давало 
возможность стране балансировать между За-
падом и Россией. Это была хорошая модель. 
Сейчас очень многие носители пророссийских 
настроений сменили ориентацию, а во власти 
вовсе не осталось пророссийских людей. И это 
приводит к очень серьезному изменению обще-
ственной психологии. 

Взгляд  
из России: 
«Украинцев 
зомбируют  
на ненависть  
к русским»

— Вы согласны с мнением украинского 
коллеги о том, что братскими народами нам 
больше не быть?

Константин ЗАТУЛИН, 
директор Института стран СНГ: 

— Невозможно говорить за страну, кото-
рая расколота, где идет гражданская война и 

неизвестно, чем она закончится. Нынешняя 
киевская власть, очевидно, не хочет, чтобы 
украинцы и россияне были братьями. Отре-
каться от братства — дело нехитрое, но я очень 
сомневаюсь, что Киев и украинские политологи 
выражают точку зрения всех и каждого. На 
Украине традиционно делал погоду не народ, 
а элиты. А они вели себя по-разному. В те вре-
мена, когда Украина была частью Польши, запо-
рожцы участвовали в захвате Москвы и содей-
ствовали смуте в России. И после объединения 
России с гетманщиной в 1654 году стало ясно, 
что, несмотря ни на какие гарантии Москвы, 
украинские старшины ведут себя корыстно. То 
есть украинская элита не только сейчас, но и 
тогда, и почти никогда не была братской России. 
Если говорить о народах России и Украины, 
то подавляющее большинство традиционно 
относилось друг к другу дружелюбно.

В последние полтора года ситуация изме-
нилась, и она будет тревожной до тех пор, пока 
Украина не пройдет полный цикл, связанный 
с гражданским противостоянием. Усилиями 
украинских и западных СМИ население стра-
ны зомбируют на ненависть к России. На это 
направлены и принятые в последнее время 
законы: о запрете на российскую и советскую 
символику, об уголовном преследовании за 
отрицание того, что бандеровцы боролись с 
Россией за свободу Украины, решение Вер-
ховной рады объявить Россию вооруженным 
агрессором и начать борьбу с ней.

— Каковы результаты такого зомби-
рования, как к России сегодня относится 
среднестатистический украинец?

— Чтобы это понять, достаточно взять в 
руки социологические данные украинских ис-
следователей. Три четверти населения дове-
ряют тому, что говорят в Киеве. Еще четверть 
верят тому, что слышат из Москвы. Причем в 
Одесской и Харьковской областях Москве верят 
большинство опрошенных. То есть завербо-
вать всех и каждого в ненавистники России 
не удается. 

Хотя в среднем отношение, конечно, ухуд-
шилось за последние полтора года. И среди 
тех, кто верит Киеву, и среди тех, кто доверяет 
Москве, мало кто радуется тому, что произошло. 
Разница между ними только в том, что первые 
возлагают вину на Россию, а вторые — на дей-
ствующую власть. Я полагаю, что с течением 
времени тех, кто обвиняет киевскую власть, 
будет становиться больше, а число обвиняющих 
Россию сокращаться. Сторонники революции 
достоинства уже сейчас выражают разочаро-
вание итогами этой революции.

— Говорит ли правду ваш украинский 
коллега, когда утверждает, что огромное 
количество русскоговорящих стало за это 
время антирусскими националистами, не-
навидит Россию и формирует костяк добро-
вольческих батальонов?

— Он говорит правду. Из нашего опыта ра-
боты с диаспорой следует вывод, что такие люди 
есть, отрицать этого факта не приходится. И в 
добровольческих войсках они служат. Одни из 
них запутаны пропагандой и страшилками о том, 
что сейчас на Украину придут россияне и отнимут 
у них хозяйство, другие по-разному оценивают 
переход Крыма в состав России с точки зрения 
национальной гордости. Но эти русскоязычные 
украинцы, ненавидящие Россию, идущие в до-
бровольческие батальоны и желающие воевать 
против России, пока еще не очень понимают, что 
их ждет. Антирусский характер нового украин-
ского государства еще не проявился в полной 
мере, а он неизбежно проявится.

Сейчас страна стоит на транзитном по-
лустанке под названием «антироссийская 
консолидация», но дело обязательно придет к 
антирусской консолидации. И тогда те русские, 
которые сейчас за Украину, окажутся в очень 

тяжелом положении. Их боевые заслуги никто 
не станет учитывать, а происхождение обяза-
тельно учтут. Некоторые активисты Майдана 
уже это почувствовали на себе. Их число будет 
нарастать.

Взгляд  
с нейтральной 
полосы: «Нас 
объединит общий 
враг»

— Смогут ли Россия и Украина стать дру-
зьями, или наши отношения зашли в непро-
ходимый тупик? 

Денис ДЕНИСОВ,
гражданин Украины, сейчас работает 

в Москве, директор киевского филиала 
Института стран СНГ в изгнании: 

— Тупика нет. У нас не первый раз слож-
ные взаимоотношения. Сейчас очень многие 
люди на Украине воспринимают Россию как 
недружественную страну, мягко говоря. Но наша 
общая история показывает, что в самые тяжелые 
времена наши народы объединялись в противо-
стоянии каким-то силам извне.

— То есть для того, чтобы снова стать 
братскими народами, нам необходима об-
щая беда?

— Не хотелось бы беды, но традиционно 
лучше всего объединяет общий враг. И когда 
у большинства людей на Украине появится по-
нимание того, что этот общий враг — киевские 
политические лидеры и украинские олигархи, 
которые делают все, чтобы обычный гражданин 
жил все хуже и хуже, то появится и понимание 
того, что Россия — это союзник.

— А есть ли вероятность того, что граж-
дане Украины увидят общего врага в лице 
киевской власти?

— Украина — расколотая страна, когда 
появится общее понимание — не ясно. Но на 
востоке страны очень многие это чувствуют и 
сейчас. Или уж, по крайней мере, понимают, 
что независимо от позиции Киева Россия — это 
партнерская страна. Миф о том, что Россия — 
абсолютное зло, там не приживается.

— Россия может что-то сделать для 
сближения с Украиной или лучшее вообще 
ничего не предпринимать, чтобы все окон-
чательно не испортить?

— У России есть потенциал, чтобы морально 
поддерживать тех людей на Украине, которые 
являются носителями общей цивилизационной 
идентичности. Людей, которые считают себя 
либо единым целым с русскими, либо братьями. 
Таких на Украине миллионы.

— В чем такая поддержка может 
выражаться?

— Для начала российские пропагандисты 
должны очень четко разграничить народ Украи-
ны и ее власть. Когда на российском ТВ эта 
граница стирается — сторонники России на 
Украине обижаются. Не нужно представлять 
всех жителей Украины как одно целое с ярко 
выраженными нацистскими убеждениями. Если 
в таком ракурсе преподносить информацию, то 
очень многие сторонники России могут стать ее 
противниками.

И России нужно делать упор на применение 
мягкой силы по отношению к гражданам Украи-
ны. Нужно стремиться создать позитивный об-
раз России среди тех граждан, которые к этому 
готовы. Это, кстати, делалось на протяжении 
25 лет в Крыму через всевозможные форумы и 
клубы дружбы.

Михаил ЗУБОВ.

“Московский коМсоМолец”    
6 мая 2015 года 
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Великое счастье для каждого человека 
— возможность свободного движения. В пол-
ной мере реализовать данную функцию мож-
но лишь тогда, когда вас не беспокоят боли в 
спине и ногах — то есть когда каждый элемент 
опорно-двигательного аппарата четко и сла-
женно работает.

Лечение позвоночника и суставов — акту-
альная задача для большего количества жителей 
России. Все большее число людей сталкивается 
с проблемами, так или иначе связанными с бо-
лезнями опорно-двигательного аппарата.

Среди таких заболеваний чаще всего встре-
чаются остеохондроз, межпозвоночная грыжа, 
протрузия дисков, радикулит, артрит, артроз. 
Современная медицина в России не может вы-
лечить эти заболевания. В большинстве случаев 
человек, например, с межпозвоночной грыжей, 
обречен на операцию, поскольку эффективных 
способов лечения российская медицина не зна-
ет. Естественно, обезболивающие препараты и 
мази не являются лечением, и когда они пере-
стают снимать боль, предлагается операция. К 
сожалению, последствия хирургического вме-
шательства рано или поздно могут привести к 
инвалидности. 

Подход к лечению 
в китайской медицине
В традиционной китайской медицине осо-

бый подход к лечению заболеваний опорно-
двигательного аппарата. Пациенты, у которых на 
момент обращения в клинику «ТАО» наблюдались 

сильные боли, — уже после первых сеансов 
иглорефлексотерапии чувствуют облегчение. 
В течение нескольких недель пациент проходит 
интенсивный курс лечения, включающий в себя 
сеансы иглорефлексотерапии, точечного масса-
жа, прогревания полынными сигарами и другие 
способы традиционной китайской медицины, 

после которого возвращается к нормальной 
жизни, не прибегая к операции. Врачи клиники 
получают хорошие результаты, независимо от 
сложности заболевания. Восстановление по-
звоночника и гибкости суставов дает возмож-
ность вернуться к полноценной жизни сотням 
пациентов клиники.

Наши врачи уверены — каким бы сложным и 
запущенным не был случай, это еще не приговор! 
При индивидуальном подходе и правильном 
плане лечения всегда можно добиться стойкого 
положительного эффекта. Важным фактором 
является невысокая стоимость лечения слож-
нейших заболеваний. В клинике «ТАО» лечение 
обойдется в разы дешевле, чем, например, опе-
рация по удалению межпозвоночной грыжи или 
по замене сустава.

Почему именно 
китайская медицина?
Во всем мире растет популярность лечения 

методами китайской медицины. Это обусловлено 
высоким уровнем качества и щадящими методи-
ками традиционной китайской медицины. Об ее 

эффективности говорит тот факт, что китайская 
медицина официально признана на государ-
ственном уровне. 

Иглорефлексотерапия, лечение травами, то-
чечный массаж, дыхательная гимнастика имеют 
высокий уровень доверия в Китае и сохраняют 
здоровье жителей этой огромной страны. Каж-
дый житель Поднебесной в течение всей жизни 
обращается к традиционной медицине. 

Как выбрать клинику 
и врача?
Высокий уровень профессионализма врача 

— определяющее условие эффективного лече-
ния. Врач должен быть воспитан в традициях 
китайской медицины и тесно связанной с ней 
философии. Знать все секреты китайской ме-
дицины и успешно применять их на практике 
могут только врачи, которые родились, выросли 
и проходили обучение в Китае. Только так воз-
можно перенять все тонкости многовекового 
опыта, который передается из поколения в по-
коление. Пациент должен знать, что его лечит 
настоящий мастер. 

В клинике «ТАО», на основании двухсторон-
него Контракта о сотрудничестве с Государствен-
ным университетом традиционной медицины 
г. Чжэнчжоу (Китай), работают врачи традицион-
ной китайской медицины, пользующиеся высоким 
профессиональным авторитетом в Поднебесной. 
К примеру, ведущий врач клиники доктор Чжан 
Цзыцян совместно с известнейшими в Китае 
врачами Чжаном ЛаоФэн и Чжаном Лэй прово-
дили серьезные медицинские исследования, 
на основе которых было опубликовано большое 
количество медицинских статей и разработаны 
учебные пособия для вузов традиционной ки-
тайской медицины.

Какие еще проблемы 
со здоровьем решает 
китайская медицина?
Клиника китайской медицины «ТАО» пред-

ставляет собой полноценный лечебный комплекс. 
Здесь можно получить квалифицированную 
помощь при болезнях опорно-двигательного 
аппарата, сердца, сосудов, органов дыхания, 
желудочно-кишечного тракта, почек и мочевы-
водящих путей, кожи, а также органов половой 
сферы, нервной системы, при нарушении обмена 
веществ и сна, анемии, хронической усталости, 
зависимости от курения. 

Врачи клиники практикуют индивидуаль-
ный подход к лечению, тщательно подбирают 
процедуры и программы лечения для каждого 
пациента. Высокоэффективное действие ки-
тайской медицины — результат тысячелетнего 
внимательнейшего изучения свойств организма 
человека. 

Терапия, проводимая в клинике «ТАО», по-
зволяет вылечить заболевание и возвращает вам 
здоровье, молодость и активность.

В клинике «ТАО» вы обретете свой источник 
здоровья!

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТОВ

Ведущий врач клиники «ТАО» доктор 
Чжан Цзыцян сочетает древние знания с 
современными достижениями.

До 9 мая скидка 
20% на все 

услуги клиники*. 
С 10 по 20 мая 

скидка 15%

В одном движении должна претвориться
одухотворенность всего тела... 

Канон Тайцзицюань

Заболевания, которые мы лечим:
• Опорно-двигательный аппарат: 

артрит, артроз, остеохондроз, межпозво-
ночная грыжа, протрузия межпозвоноч-
ного диска, сколиоз, радикулит и др.

• Сердечно-сосудистая система: 
постинфарктный кардиосклероз, ИБС, 
гипотония, гипертония, атеросклероз 
и др.

• Желудочно-кишечный тракт: гастрит, 
диарея, дисбактериоз, запоры, метео-
ризм, панкреатит, холецистит, язвенная 
болезнь и др.

• Эндокринная система: гипертиреоз, 
гипотиреоз, ожирение, сахарный диабет, 
тиреоидит и др.

• Дыхательная система: бронхиальная 
астма, ОРЗ, плеврит, пневмония, хрони-
ческий бронхит, пневмосклероз и др.

• Нервная система: мигрени, неврозы, 
депрессии, бессонница, синдром хро-
нической усталости, паралич лицевого 
нерва и др.

• Гинекология: бесплодие, киста яичника, 
климактерический синдром (климакс), 
мастопатия, миома матки, эндометриоз 
и др.

• Урологиия: аденома простаты, импо-
тенция, мочекаменная болезнь, мужское 
бесплодие, недержание мочи, пиелонеф-
рит, простатит, цистит, энурез и др.

• Высокие профессиональные стандарты 
• Многолетняя успешная практика

Врач высшей категории 
доктор Ли Циньсю имеет 
большой опыт в лечении 
заболеваний опорно-
двигательного аппарата.

Запись на бесплатную 
консультацию врача по тел.: 

+7 (495) 988-00-18
www.taomed.ru

ул. Остоженка, д. 8, стр. 3, 
ст.м «Кропоткинская»
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КИТАИСКАЯ МЕДИЦИНА В МОСКВЕ
ЭФФЕКТИВНОЕ ЛЕЧЕНИЕ ПОЗВОНОЧНИКА И СУСТАВОВ БЕЗ ТАБЛЕТОК И ОПЕРАЦИЙ

* при оплате курса лечения

КОГДА
События, произошедшие после украинского Евромайдана, вбили клин 
между нашими странами. Но самое печальное в том, что политические 
разногласия «наверху» привели к ухудшению отношений между 
нашими народами. Об этом говорит социология. Уже как минимум 
38% украинцев заявляют о резко негативном отношении к русским, да 
и в России соседнюю и родную нам страну теперь многие (32% россиян 
по опросу ВЦИОМ) считают главным врагом. Ни к одной другой 
европейской державе российские респонденты не относятся сегодня с 
таким недоверием. Насколько необратима эта размолвка? Станут ли 
наши народы вновь братскими и когда это может произойти? Об этом 
«МК» спросил у политологов из двух стран.

Политологи из двух 
стран спорят о том, 
сожжены ли мосты 
между нашими 
народами

РУССКИЕ  
И УКРАИНЦЫ 
СНОВА СТАНУТ 
БРАТЬЯМИМосквичи регулярно выходят  

на митинги в поддержку Донбасса.
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Семен 
БОРЗУНОВ 
Фронтовик-
писатель.

В годы вой-
ны — корреспон-
дент. Автор более 
20 документально-
художественных книг, 
посвященных Великой 
Отечественной войне.

— Рос я в глухой 
степи и плавать не научился. А тут сам Днепр 
встал на пути. Было это 22 сентября 43-го 
года.

…Пока гвардейцы занимались подго-
товкой к переправе, я подошел к командиру 
батальона и попросил разрешения отпра-
виться вместе с передовой группой. Старший 
лейтенант улыбнулся и сказал: «Там еще не 
о чем писать...»

Но я настоял на своем. Рано утром мы, 
четверо разведчиков и я, на утлой рыбацкой 
лодчонке отчалили от левого берега. Как 
только добрались до середины реки, враг 
открыл огонь. Вода вокруг закипела. Вот тут-
то я вспомнил, что не умею плавать. Обидно 
было погибать без толку, без боя, не причинив 
врагу никакого ущерба. Стиснув зубы, еще 
злее стал нажимать на весла. 

К счастью, спереди показался островок, 
заросший кустарником, который прикрыл 
нас. Завязался бой. Тем временем подходи-
ли другие лодки и плоты, а мы постепенно, 
шаг за шагом, углублялись в расположение 
противника. 

В первое время мне, как и всем, при-
шлось действовать, конечно, не карандашом, 
а автоматом. Днепр решал судьбу нашего 
дальнейшего наступления. Почти трое су-
ток не выходил я из боя. Только потом по-
лучил возможность найти удобное местеч-
ко, занести в блокнот фамилии тех четверых 
разведчиков. 

Резанула мысль: а как же мне доставить 
материалы в газету? Ведь все двигалось на 
западный берег, а мне нужно на восточный... 
Значит, снова переправляться через реку 
самому, под непрерывной бомбежкой «Юн-
керсов» и огнем вражеских пулеметов. Первую 
попытку перебраться на левый берег Днепра 
мы предприняли с Сергеем Орловым, связ-
ным командира батальона. Вначале все шло 
хорошо. Чувствовалось, что противник вел 
огонь просто по реке, или, как говорят артил-
леристы, бил по площадям. Однако стоило 
нам только выплыть на середину реки, как 
сзади гулко заработал вражеский пулемет. 

Издав слабый стон, Орлов выронил из 
рук весла. Голова его как-то неестественно 
склонилась на плечо, и он тихо повалился на 
правый борт лодки. К счастью, в этот момент 
с нами поравнялась другая лодка. Товарищи 
помогли перетащить Орлова в свою лодку, а 
нашу, пробитую пулями, взяли на буксир. 

Пришлось вернуться обратно. С насту-
плением темноты мы снова отправились в 
путь. На этот раз он проходил несколько се-
вернее. Фланговый пулемет врага нам уже 
не угрожал. Теперь донимали минометчики. 
Мы продолжали плыть: другого выхода не 
было. Сидевшие на веслах бойцы старались 
изо всех сил. Они знали, что переправляют 
корреспондента, которому во что бы то ни 
стало нужно добраться до левого берега и 
доставить материал в газету… 

Тут мне удобнее предоставить слово 
генерал-полковнику К.Крайнюкову, который 
о тех боях так написал в своей книге вос-
поминаний «От Днепра до Вислы»: «На на-
шем фронте первыми форсировали Днепр 
разведчики мотострелкового батальона 51-й 
гвардейской танковой бригады... С первым 
десантом, под огнем врага, переправился 
и корреспондент фронтовой газеты капитан 
С.М.Борзунов. В своем репортаже он ярко и 
правдиво рассказал о подвиге гвардейцев-
комсомольцев В.Н.Иванова, И.А.Семенова, 
Н.Е.Петухова и В.А.Сысолятина, ворвавшихся 
в районе Григоровки на правый берег Днепра 
и положивших начало основанию Букринского 
плацдарма». 

Все четверо разведчиков были удостое-
ны звания Героя Советского Союза. А я по-
лучил благодарность от главного редактора. 
О представлении же меня к званию Героя 
Советского Союза я узнал много позже, по-
сле войны.

Яков ЛОМКО
В годы войны — 
зам. редактора 
дивизионной 
газеты «За 
боевую тревогу», 
после войны — 
политический 
обозреватель 
Совинформбюро, 
главный 

редактор газеты «Московские новости» 
(в 60–70-е годы), преподаватель.

— Я был призван в армию в 1940 году. 
Военком, узнав о моем дипломе физика, 
предложил два варианта — флот и авиацию. 
Я выбрал последнее, и уже в сентябре нас 
отправили в 35-ю авиабазу Ленинградского 
военного округа.

На войне у Якова Алексеевича была ред-
кая специальность синоптика. Незаметную 
работу «предсказателей погоды» высоко це-
нили многие военачальники. К началу войны 
общая штатная численность этих подраз-
делений составляла менее тысячи человек, 
и это вместе с управленцами, связистами, 
водителями и т.д. И это на многомиллионную 
армию! А синоптик на войне был штучным, 
единичным специалистом, подготовка ко-
торого занимала многие месяцы.

— Мы стояли под Вильнюсом. Взлетное 
поле и штаб дивизии находились неподалеку 
от вокзала, который сплошь был забит эше-
лонами с авиационными бомбами. Немцам 
удалось поджечь один из вагонов. В это время 
я находился в кабинете у командира дивизии. 
«Товарищ генерал, — говорю, — смотрите, в 
районе вокзала поднимается какой-то гриб». 
Командир среагировал мгновенно: выскочил 
из-за стола, схватил меня за шиворот, уронил 
на пол. А через секунду нас засыпало оскол-
ками стекла и штукатуркой».

Яков Алексеевич участвовал во многих 
боевых операциях. Это и первая ночная бом-
бардировка Берлина, и начало окружения 
гитлеровских войск под Сталинградом, и 
переброска партизанских отрядов в глубокий 
тыл противника. Ни одна из таких операций 
не обходилась без дальней авиации, успех 
которой, в свою очередь, зависел от точности 
прогнозов синоптиков и метеорологов.

Однако военная судьба полна неожидан-
ных поворотов. В марте 1942 года по приказу 

комиссара дивизии Яков Ломко был назначен 
заместителем редактора дивизионной газеты 
«За боевую тревогу». Напутствие комиссара 
было предельно коротким: газета должна 
стать интересной для летчиков… «Имен-
но тогда началась для меня дорога в мир 
журналистики».

Илья  ВЕРБА
Участник 
знаменитых 
парадов на 
Красной площади 
— 7 ноября 1941 
года и победного 
— 24 июня 1945-го, 
профессор. 

На то воскресе-
нье, 22 июня 1941-го, 
первокурсник юриди-

ческого института Прокуратуры СССР Илья 
Верба планировал встретиться с друзьями 
в Лужниках…

— И встретились. Но было уже не до раз-
влечений, — вспоминает Илья Азарьевич. 
— Сразу побежали в институт, а там полным 
ходом идет запись в добровольцы… 

А на следующий день добровольцы 
были уже в Коломне, где формировался 188-
й пушечно-артиллерийский полк резерва 
главного командования. Почему именно его, 
первокурсника, назначили командиром взво-
да топо-вычислительной разведки? Ведь он 
тогда мало что понимал топографических 
картах, их содержании и математической 
основе.

Тогда многое решалось по принципу: 
не знаешь — узнаешь. Но войне обучались 
всему быстро.

И учился командир у своих подчиненных 
азам артиллерийской науки и топографиче-
ским расчетам, стрельбе из пушек и строи-
тельству землянок. 

Москва перешла на осадное положение. 
Спешно шла эвакуация предприятий и людей. 
Те, кто оставался, работали на сооружении за-
градительных укреплений, рытье окопов…

И вдруг парад 7 ноября на Красной 
площади!

— Были сборы недолги, как звучало в 
знаменитой песне. Новое обмундирование 
надето, вещмешок за плечами. И вот мы 
уже идем по брусчатке, печатаем парадный 
шаг. 

С того парада доброволец Илья Верба 
вернулся в свой полк, с которым и прошел по-
бедные дороги войны. Первыми стали самые 
памятные — на Крюково и Клин.

— Дороги наши и сегодня желают луч-
шего, а тогда их и дорогами-то было трудно 
назвать, как пушки-гаубицы — самоходами. 
Пушки надо было перетаскивать с места на 
место буксиром. А где его взять? К нам «при-
швартовали» тракторы. Но они оказались 
пригодными лишь на ровной местности… 
Но артиллеристы и тут нашли выход. При-
крепив цепи к тракторным гусеницам, они 
значительно повысили КПД натиска на врага, 
поливая его шквальным огнем. Словом, от-
тачивали артиллерийское мастерство прямо 
в боевых действиях.

— До сих пор вспоминаю о сразившем 
нас при освобождении Смоленска случае. 
Заняли мы блиндаж, который оборудовали 

для себя немцы. По-видимому, надолго они 
планировали там размещаться. Удобные 
лежанки с постельным бельем, настоящая 
сервировка стола… Это тоже правда войны. 
Немцы готовились к ней основательно даже 
на бытовом уровне.

А потом был еще один парад — 24 июня 
1945-го. Помню, как бросали к Мавзолею 
Ленина штандарты и знамена поверженного 
Третьего рейха. Молчит оркестр. Бьют бара-
баны. Каждый шаг, каждый звук буквально 
западал в сердце… Это был самый радостный 
день из всех, прожитых на войне. 

Гарник 
МКРТЧЯН 
Профессор, 
завкафедрой  
иностранных 
языков МАИ. 

Когда началась 
война, Гарнику Ару-
тюновичу было 16 лет. 
Он, студент юрфака 

Ереванского университета, приглашен на 
работу в Севанский районный отдел народно-
го образования — заменить старших коллег, 
ушедших на фронт. А в 1942 году уже сам 
призван в армию и зачислен в Краснодарское 
стрелково-минометное училище. После его 
окончания в звании младшего лейтенанта 
направлен в действующую армию и назначен 
командиром взвода 914-го стрелкового полка 
246-й стрелковой дивизии 1-го Украинского 
фронта. Принял командование минометным 
взводом. Сразу же проявил себя, успешно 
проведя разведку боем. Об этом написала 
фронтовая газета.

Однажды после неожиданного отхода 
нашего оборонявшегося подразделения 
командный пункт, на котором находилось 
командование полка, остался без прикрытия 
и с очень близкого расстояния был атакован 
противником. Когда противник приблизился 
на расстояние менее ста метров и надежды 
на спасение было мало, лейтенант Мкртчян 
принял на себя командование минометной 
батареей вместо контуженного старшего 
командира. Батарея находилась в тылу, в трех 
километрах от места событий, и в создавшей-
ся ситуации была практически единственным 
средством, способным повлиять на исход 
боя. Рискованное решение вызвать огонь 
на себя было принято мгновенно. Команды 
и расчеты по стрельбе передавались на ог-
невую позицию батареи по телефону и были 
настолько выверены и точны, что мощные 

взрывы снарядов уже первого залпа батареи 
пришлись точно по атакующей цепи врага, 
заставили его дрогнуть и повернуть назад. По-
следующие залпы наших орудий преследова-
ли отступающего противника до тех пор, пока 
он, неся на открытом поле большие потери, 
не отошел на свои исходные позиции.

Это был редко применяемый огневой 
маневр. После боя командир полка, про-
славленный герой войны полковник Нико-
лай Николаевич Шабельный, будущий Герой 
Советского Союза и заместитель командую-
щего Московским военным округом, обнял 
незнакомого лейтенанта и поблагодарил «за 
службу, за находчивость, за собранность в 
экстремальной ситуации».

— Тогда на войне каждый из нас, кому 
было суждено остаться в живых хотя бы еще 
один день, думал лишь об одном — как бы 
поскорее разгромить врага и покончить с 
войной, которая принесла столько горя.

Марк РАФАЛОВ
Известный 
футбольный 
арбитр. Играл за 
студенческие и 
армейские команды. 
В чемпионатах 
СССР в качестве 
судьи провел более 
200 матчей. Автор 

нескольких книг о футболе.
— Часто вспоминаю о событиях, связан-

ных с небольшим городком ныне Псковской 
области (в годы войны это была Великолуцкая 
область) — Пустошкой. Город расположен 
на перекрестии двух магистралей: одна от 
Москвы до Риги, а вторая от Ленинграда до 
Киева. По этим направлениям проходили и 

железнодорожные, и шоссейные дороги. Во 
второй половине 1943 года наш 2-й Прибал-
тийский фронт вел активные наступательные 
бои в районе городов Невеля, Великих Лук, 
Новосокольников и Пустошки.

В то время я пребывал в 15-й гвардей-
ской отдельной морской бригаде. Нам вы-
пала доля освобождать Пустошку. Немецкие 
части и военная техника — танки, самоходы, 
грузовой транспорт с патронами, снарядами, 
продовольствием — могли двигаться лишь 
по железной дороге или шоссе. И слева и 
справа лежали непроходимые болота. Это 
вынуждало фашистов с особым ожесточе-
нием оборонять Пустошку. Продвигались 
к Пустошке мы очень медленно и при этом 
несли большие потери.

6 и 7 ноября 1943 года наша часть осво-
бодила два крупных села — Большое и Малое 
Таланкино. Там, кстати, располагались важные 
немецкие склады с оружием, продовольстви-
ем, горюче-смазочными материалами. До 
Пустошки оставалось, казалось бы, совсем 
ничего: километров 20. Шли очень серьезные 
бои. Фашисты сопротивлялись отчаянно. По-
дойти к окраинам Пустошки мы смогли только 
через четыре месяца. 27 февраля 1944 года 
после жестоких ночных сражений нам удалось 
днем войти в лежавший в руинах город, в 
котором «выжил» только один полуразру-
шенный дом. 

Взвод, командиром которого был я, как 
позже выяснилось, вошел в город едва ли 
не первым, причем уже без сопротивления: 
немцы после ночного боя поняли, что не 
удержатся, и, опасаясь окружения, срочно 
покинули позиции.

В моем взводе оставалось всего 12 че-
ловек. А всего в этих боях погибло около 20 
тысяч наших ребят.

За успешные боевые действия меня на-
градили орденом Отечественной войны 2-й 
степени. Спустя много лет меня удостоили 
звания почетного гражданин Пустошкин-
ского района.

Тимофей 
УЖЕГОВ
Работал 
корреспондентом-
организатором газеты 
«Советская Армия» 
Группы советских 
войск в Германии, 
преподавал 
на кафедрах 
журналистики.

О его войне пишут не часто, как правило, 
один раз в году — 2 сентября, в день побе-
ды над милитаристской Японией. И в этом 
какая-то особая несправедливость. Ведь для 
советских людей война закончилась не 9 мая 
1945 года, а 2 сентября 1945 года. Десятки 
тысяч советских воинов сложили головы на 
Дальнем Востоке. 

9 августа в 00 часов 10 минут начались 
боевые действия против войск милитарист-
ской Японии, а уже буквально через десять 
дней, 19 августа, над зданием штаба миллион-
ной Квантунской армии был спущен японский 
флаг и поднят советский. Мужество советских 
воинов сыграло решающую роль в завер-
шении Второй мировой войны. Среди них 
был и 20-летний комсорг батальона сержант 
Тимофей Ужегов. 

В ряды Красной Армии он был призван в 
1943 году из рабочего поселка Ульба-строй, 
который находился в Восточном Казахстане. 
Служить Ужегову довелось в Забайкальском 
военном округе командиром стрелкового 
отделения.

В день начала войны с Японией Тимо-
фей Иванович был назначен на должность 
комсорга батальона. 

Стрелковый полк, в котором служил 
молодой комсорг, выдвигался к границе в 
пешем порядке от станции Оловянная Чи-
тинской области. Стояла 30-градусная жара. 
Комсорг батальона Ужегов проводил беседы 
с солдатами, объяснял, как соблюдать водно-
питьевой режим на марше, как правильно 
организовывать привалы.

У границы полк остановили на несколько 
дней. Командиры организовали занятия по 
боевой подготовке. Одной из главных за-
дач было побороть у бойцов боязнь танков. 
Так как приходилось действовать на силь-
но пересеченной местности, командиры 
придумали особенный способ тренировки: 
на сопку вкатывали огромные пустые ме-
таллические бочки, доверху наполняли их 
камнями, плотно закрывали и сталкивали 
вниз, на окопы и траншеи. Бочки с грохотом 
и воем стремительно неслись на бойцов. 
Даже опытным фронтовикам становилось 
не по себе. А необстрелянным бойцам — и 
того больше. После нескольких тренировок 
страх у бойцов как рукой сняло. Даже стали 
соревноваться между собой — кто попадет 
гранатой в самую бочку, хотя сделать это было 
далеко не просто.

А потом перешли границу. Начались бое-
вые действия. Противник поначалу оказывал 
яростное сопротивление. 

Война с Японией была скоротечной. Но 
от этого она не стала менее ожесточенной. 
Квантунская армия была разбита, но много 
солдат противника укрылось в лесах. 

Игорь ОСИПОВ 
В послевоенные годы 
— главный редактор 
журнала «Советская 
милиция», заме-
ститель начальника 
Управления политико-
воспитательной 
работы МВД СССР, 
помощник министра 
внутренних дел СССР. 

— Многое в моей армейской жизни 
определил не военный, а милицейский работ-
ник, — вспоминает Игорь. — Это был капитан 
милиции Горелов — наш комбат. В июльские 
дни 1941 года он учил нас уму-разуму в рядах 
истребительного батальона НКВД по борьбе 
с десантами и диверсантами.

Нам, вчерашним школьникам (в ночь на 
22 июня еще веселились на выпускном балу), 
комбат разъяснил, что школьное сюсюка-
нье и ученический анархизм надо оставить 
в мирном прошлом. Начинаем формировать 
партийно-комсомольский батальон, учиться 
всерьез военному делу и нести службу.

Милицейский капитан умел всё. Прежде 
всего — учить примером. Меткий стрелок 
и отличный методист. Самбист. Знающий 
оперативник. Деятельный и требователь-
ный организатор. Его занятия, инструктажи, 
разъяснения и постановка задач по ориенти-
ровкам были образцом оперативно-боевой 
педагогики. И все это так пригодилось на 
фронте.

Фронт приближался к Харькову. Начались 
бомбежки. Шла эвакуация. Все больше воз-
никало оперативно-служебных задач, поис-
ковых операций, ночных дежурств и засад. 
Обезвреживались вражеские ракетчики, 
сигнальщики. 

Комбат Горелов хорошо подготовил свою 
часть, умело расставил кадры. А ему было из 
кого выбирать. Командиром моего взвода был 
назначен профессор Вальтер, один из веду-
щих ученых Украинского физико-технического 
института (УФТИ). Здесь шла активная работа 
по исследованию атомного ядра и был создан 
первый в СССР электростатический ускори-
тель электронов до 2 МэВ. Пожалуй, это был 
самый интеллектуальный командир взвода, 
которого можно было себе представить. Про-
фессор с уважением относился к комбату и 
сам был образцом четкости, организован-
ности. Чувствовалось, что они с большим 
доверием относятся друг к другу. Под стать 
взводному были и подчиненные. Впору было 
во взводе создавать ученый совет!

Но потом пришлось попрощаться с про-
фессором. Нашего командира взвода и его 
сотрудников успела отозвать Академия наук 
СССР. 

После окончания войны я узнал, что Ан-
тон Карлович Вальтер, академик АН УССР, 

участвовал в создании атомно-
ядерной мощи страны вместе с 

Курчатовым, Вельдовичем, Лан-
дау, Александровым, Алихановым 

и другими учеными-физиками, 
гордостью нашей науки.

Внучке я рассказывал, как 
робко пришлось обучать профес-

сора и физиков-атомщиков разборке 
и сборке пулемета «Браунинг». Она не 

верит. Но это действительно было.
Лев ГИЛЬБЕРГ
Главный редактор 
издательства 
«Машиностроение» 
по авиации и 
космонавтике, 
главный редактор 
журнала «Полет», 
академик Академии 
космонавтики имени 
Циолковского. 

— Война для меня 
особая тема, глубоко лич-

ная. Уже на второй день после начала войны я 
со всеми мальчишками нашего 10-го класса 
отправился в военкомат. Попросили записать 
добровольцами на фронт. Нас разбросали 
по разным местам: так, одного моего друга 
отправили в Ленинградское артиллерийское 
училище, а меня — в Ленинградское высшее 
военно-морское инженерное училище.

Уже в начале сентября 1941 года Ле-
нинград оказался в блокаде. Первый курс 
училища был сведен в 6-ю отдельную роту 
морской обороны Ленинграда. С тяжелыми 
канадскими винтовками мы ходили по городу, 
чтобы воспрепятствовать возможной высадке 
вражеского десанта. 

Когда в первую блокадную зиму в дека-
бре стало совсем туго, было решено первые 
курсы училища сократить, и нас решили вы-
везти из города через ленинградскую «дорогу 
жизни»…

И вот мы все во флотской форме с шев-
ронами, в хромовых ботиночках, в легких 
шинелях расселись на полуторках — малень-
ких грузовиках «ГАЗ-АА» — и в 28-градусный 
мороз ночью отправились в путь. Ледовая 
дорога постоянно бомбилась немцами, так 
что образовывались полыньи, затянутые тон-
кой кромкой льда. На наших глазах идущая 
впереди в 70–80 метрах полуторка буквально 
исчезла, провалившись вместе со всеми ре-
бятами на борту в такую полынью. Увы, ника-
ких надежд на то, что кого-то можно спасти, 
не было — все ушли под лед.

Потом новоиспеченную 92-ю отдель-
ную морскую стрелковую бригаду — тогда 
так называли морскую пехоту — погрузили 
в эшелоны и повезли в Сталинград. Толь-
ко мы подъехали и начали разгружаться, а 
дело было днем, как тут же появились два 
«Мессершмитта» и стали поливать нас из 
пулеметов. Так состоялось мое боевое кре-
щение в Сталинградской битве. Нас ждало 
неприятное открытие: мы были убеждены, что 
город еще наш, но оказалось, что наши войска 
контролировали только узкую прибрежную 
полосу. Мы окопались в городе, в районе 
знаменитого элеватора, занятого немцами. 
Это огромное сооружение из шести башен, 
высотой с многоэтажный дом. Утром к нам 
приехал комиссар и вдохновил нас на штурм: 
«Морячки, на вас вся надежда. Немцы заняли 
элеватор. У них наверху крупнокалиберные 
пулеметы, минометы, они владеют очень 
важной, господствующей высотой — надо 
взять элеватор!»

Два дня мы штурмовали элеватор. Но 
ничего не могли сделать, если даже 200-ки-
лограммовые авиационные бомбы не давали 
никакого результата. И, потеряв больше по-
ловины бригады, вынуждены были переправ-
ляться обратно через Волгу. Потом, когда 
битва за Сталинград закончилась, мы бродили 
по тому берегу и находили останки наших 
погибших товарищей в тельняшках.

А через много лет на встрече ветеранов 
в Сталинграде мы сфотографировались у 
памятника нашим воинам около элеватора. 
И я со смешанным чувством гордости и го-
речи прочел на плите у основания памятника 
слова (вслед за перечислением нескольких 
воинских частей, здесь воевавших) «…особое 
упорство, стойкость и массовый героизм 
проявили здесь моряки-североморцы 92-й 
отдельной стрелковой бригады».

После этого мне довелось участвовать 
во многих крупных, тяжелых операциях Оте-
чественной войны, но Сталинград — самая 
страшная, и жестокая, и героическая страница 
в моей боевой биографии.

Степан 
ТЮШКЕВИЧ
Ведущий научный 
сотрудник Института 
военной истории 
Министерства 
обороны России, 
академик, доктор 
философских наук, 
профессор военной 

истории, генерал-майор.
— Я окончил с отличием электротехни-

ческий институт и как инженер-электрик-
конструктор был направлен на работу на 
Ленинградский металлический завод. И 
только приступил к работе, как случилась 
война. После речи Сталина 3 июля, с 4 июля, 
я был в народном ополчении. Пошел добро-
вольно. Наша дивизия народного ополчения 
Петроградского района была вооружена и 
экипирована вполне достаточно, чтобы вести 
боевые действия. И к тому же была и под-
готовлена неплохо. 

В ходе боев многие из них влились в ка-
дровые воинские формирования. Всего было 
36 дивизий народного ополчения. Из них 26 
прошли всю войну, а 8 стали гвардейскими.

Наиболее ярко запомнился мне бой под 
Красным Селом, когда наши артиллеристы 
поддались небольшой панике и отошли с 
огневых позиций. Я занимал тогда должность 
ответственного секретаря комсомольско-
го бюро полка, пришлось принимать меры, 
чтобы вернуть орудийные расчеты на пози-
ции. Как это удалось сделать? Трудно объ-
яснить. В такие моменты появляются какие-
то дополнительные силы, мощная энергия, 
сильный эмоциональный подъем, вспышка. 
Плюс внутренняя огромная мобилизация, 
чувство долга. Я сумел остановить бегущих 
и вернуть на огневые позиции. В критические 
минуты достаточно иногда какого-то жеста, 
уверенного движения, чтобы переломить 
настроения.

Закончил войну в 1945-м под Веной.
— Победу я встретил в госпитале, ра-

нение было тяжелым — в ногу, осколочное. 
Маленький осколок до сих пор там. Не надо 
его вынимать, сказали врачи. Так до сих пор 
и  хожу. 

Материалы подготовлены  
пресс-службой  

Союза журналистов Москвы.
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70 лет прошло с того майского дня, когда вся наша страна 
отпраздновала Победу в Великой Отечественной войне.

Но сколько бы времени ни прошло, в сердцах потомков солдат 
той далекой войны останется благодарность людям, принявшим 
на себя все тяготы военного времени, ценой жизни и здоровья 
отстоявшим свободу и независимость нашей Родины.

Тогда, в грозные сороковые, воевали представители разных 
национальностей, разных профессий, в том числе и журналисты.

«Жив ты или помер — главное, чтоб в номер материал успел ты 
передать» — именно так писал о военкорах Константин Симонов.

Воевали, писали, фотографировали, снимали для кино хрони-
кальные кадры тысячи журналистов. Чтобы запечатлеть на пленку 
войну, разместить несколько строчек в газете, они вместе с пехотой 
поднимались в атаку, совершали рейды с партизанскими отрядами, 
уходили во вражеский тыл с разведчиками. 

Первым из журналистов был удостоен звания Героя Советского 
Союза корреспондент газеты «Знамя Родины» 18-й армии Сергей 
Борзенко — за мужество и отвагу, проявленные при захвате плац-
дарма на Керченском полуострове, где он командовал десантом 
смертников. Семью орденами и многими медалями награжден 
генерал-майор (в 1941–1943 гг. — главный редактор «Красной 
звезды») Давид Ортенберг, закончивший войну в Праге начальником 
политотдела 38-й армии. Со своей камерой всю войну от Москвы 
до Берлина прошагал фотокорреспондент ТАСС Евгений Халдей, 
запечатлевший на свою «лейку» многие военные события, в том 
числе битву за Берлин, Нюрнбергский процесс, Парад Победы. 
Родина наградила Евгения Халдея боевыми орденами и медаля-
ми, а Франция — Рыцарским орденом за достижения в области 
литературы и искусства.

Разведчик, младший сержант Василий Змитренко в годы войны 
стал военкором и до самой Победы работал во фронтовых газетах 
«Защитник Родины», «Гвардеец», «Знамя Родины», а Евгений Ельшов, 
ветеран-тассовец, в годы войны был корреспондентом газеты «За 
Родину» 357-й стрелковой дивизии. Литсотрудником газеты «На 
штурм» 5-й танковой армии была в годы войны Галина Шергова, 
впоследствии автор многих документальных фильмов о войне, 
среди которых — многосерийный фильм «Стратегия Победы». 

Почетный ветеран города Москвы Василий Поляков был 
корреспондентом-организатором фронтовой газеты «Слово 
бойца». Фронтовой кинооператор Борис Соколов запечатлел на 
кинопленку не только кадры войны, но и подписание акта о безого-
ворочной капитуляции фашистской Германии в пригороде Берлина 
— Карлхорсте.

В 18 лет за форсирование Днепра был удостоен высшей награ-
ды Родины — «Золотой Звезды» Героя — разведчик Виктор Бойченко, 
высшей наградой Родины отмечен пограничник и партизан Петр 
Брайко, пришедший в журналистику уже в мирное время.

Средствам массовой информации принадлежит большая 
заслуга в сплочении масс на отпор врагу. Важное место занимала 
газета «Красная звезда», регулярно выходили центральные обще-
политические газеты «Правда», «Комсомольская правда», «Труд» и 
др. Издавалось 847 дивизионных, армейских и фронтовых газет, в 
которых работали более 10 тысяч человек.

Сейчас эти пожелтевшие полосы газет, потрясающие снимки 
и кадры кинохроники являются самыми ценными свидетельствами 
правды о войне, о том, какой ценой добывалась Победа. Не забыть 
не вернувшихся с войны фронтовых летописцев Петра Лидова 
(«Правда»), Сергея Галышева («Известия»), Сергея Соколова («ТАСС»), 
Евгения Петрова («Красная звезда»), Вадима Белова («Московский 
комсомолец»)…

1500 военкоров не дожили до Победы. Из них десятки москви-
чей. Столичные СМИ свято чтут память о своих погибших коллегах. 
В редакциях газет «Правда», «Известия», «Комсомольская правда», 
«Московский комсомолец», «Московская правда», ИА «ТАСС» и 
других есть мемориальные доски с именами тех, кто ушел на 
фронт и не вернулся.

После мая 1945-го, сменив штык на перо, многие фронтовики 
пришли в журналистику. Среди них лейтенант Лев Корзун, в годы 
войны командовавший 6-й стрелковой ротой 65-й армии; командир 
отдельного гвардейского минометного дивизиона («катюши»), участ-
ник Курской битвы Павел Кукушкин; участник четырех парадов, в 
том числе проходивших в ноябре 1941 и июне 1945 года, Владимир 
Журавлев; пехотинец Георгий Попович; а разведчик Игорь Осипов, 
много лет возглавлявший журнал «Советская милиция», дослужился 
до генеральского звания.

Несмотря на преклонный возраст, многие фронтовики до сих 
пор ведут активный образ жизни. Ночной бомбардировщик Яков 
Ломко преподает в Российском университете дружбы народов, 
танкист Борис Есин — на факультете журналистики МГУ имени 
М.В.Ломоносова, гвардии капитан Степан Тюшкевич — научный 
сотрудник Института военной истории Министерства обороны, 
гвардии младший лейтенант Юрий Транквилицкий преподает во 
ВГИКе.

Сотни книг о войне написаны ветеранами. Среди них «Дважды 
победное» Виктора Сапрыкова (о Знамени Победы, сейчас автор 
готовит к печати книгу об ордене Победы) и «Фронтовые воспоми-
нания командира стрелковой роты» генерал-майора в отставке 
Льва Корзуна, «Наше древо, ветви и веточки» Арнольда Грифа… 
Тема войны красной нитью проходит во многих повестях и очерках 
бывшего командира пулеметной роты, писателя и журналиста 
Юрия Грибова, в творчестве Игоря Гребцова — участника боев за 
Сталинград, литсотрудника дивизионной газеты «Боевая красно-
армейская», где он служил с начала сорок четвертого.

Ветераны войны и журналистики объединены в Ассоциацию 
при СЖМ, на счету которой много славных дел. По инициативе 
ветеранов и при поддержке столичного правительства в 2005 году 
на Поклонной горе открыта Аллея военных журналистов. Восста-
новлен обелиск в подмосковной деревне Малеевка. Летом 2009 
года именно веское слово ветеранов журналистики СЖМ позволило 
сохранить изначальную символику на Знамени Победы — алый стяг 
остался таким, каким был водружен над поверженным Рейхстагом. 
Не остались ветераны в стороне и от событий на Украине. Еще в 
декабре 2013-го они обратились к своим украинским коллегам с 
просьбой разобраться в сложившейся ситуации. Тема Украины 
и Крыма обсуждалась на встрече участников Великой Отече-
ственной войны — ветеранов журналистки, которые обеспокоены 
судьбой братского украинского народа, судьбой русских, живущих 
на Украине. Следует отметить, что судьбой Крыма наши ветераны 
заинтересовались значительно раньше событий 2014 года — еще 
в 2008-м они собрали интересный материал об истории Крыма и 
особом статусе города Севастополя и подготовили письмо, которое 
было опубликовано в «Парламентской газете», «Российской газете», 
«Московском комсомольце», размещено на ленте ИТАР-ТАСС.

Все меньше ветеранов остается в рядах Союза журналистов 
Москвы. Тем дороже они нам, милые, добрые, украшенные седи-
ной ветераны. В канун 70-летия Великой Победы СЖМ отправил 
около трехсот писем-треугольников, в которых поздравил своих 
защитников с наступающим юбилеем.

Крепкого вам здоровья, благополучия, творческого долголетия 
и такой же неугомонности!

Много лет прошло с победного парада на Красной площади. 
Изменилось Российское государство, изменились мы. Но не из-
менилось в наших сердцах отношение к завоеванной миллионами 
жизней Великой Победе! Не изменилось отношение к победителям. 
И можно без колебаний заявить: никогда не изменится. Низкий 
поклон вам, ветераны фронта и тыла!

Нас всё меньше и меньше,
А ведь было нас много.
А ведь было нас столько,
Аж ломилась дорога…

Нас всё меньше и меньше,
Надвигаются годы.
Мы из той, из двужильной,
Из солдатской породы.

Сергей ОСТРОВОЙ
Их были тысячи, мобилизованных военкоматами и 
командированных редакциями на передовую — рассказывать 
правду о войне. Написанные ими строчки, отснятые снимки 
ждали на фронтах и в тылу так же, как ждали весточки от 
самых родных и близких. 
Полторы тысячи журналистов погибли на фронтах войны.  
Из них более 500 — москвичи. 
Сегодня наше особое внимание к тем, кому судьба даровала 
счастливый случай выжить в той страшной войне и дожить до 
наших дней. Увы, их осталось совсем немного.

С ЛЕЙКОЙ И БЛОКНОТОМ, 
А ТО И ПУЛЕМЕТОМ

Журналисты 
на войне 

вместе  
с солдатами, 
офицерами  

и генералами 
ковали 

Великую 
Победу

ИЗ ДВУЖИЛЬНОЙ
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КРОССВОРД КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 30 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Скворец. 4. История. 10. Величие. 11. Арбалет. 13. Тест. 14. Депо. 15. 
Навигация. 16. Корова. 18. Доцент. 20. Джейран. 22. Манометр. 23. Ловкость. 24. Простота. 
27. Инстинкт. 30. Адмирал. 32. Платок. 34. Зяблик. 35. Растеряха. 36. Флот. 38. Штык. 39. 
Кентавр. 40. Индейка. 41. Заварка. 42. Конфета.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Сиртаки. 2. Обет. 3. Ехидна. 5. Снаряд. 6. Обед. 7. Ясность. 8. Периметр. 
9. Гамадрил. 10. Встреча. 12. Телепат. 17. Воровство. 19. Оппозиция. 20. Дремота. 21. Но-
восел. 25. Рубанок. 26. Арматура. 27. Иерархия. 28. Котлета. 29. Апофеоз. 31. Скукота. 33. 
Критик. 34. Зарево. 37. Теща. 38. Шкаф.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Атмосфера спиритиче-
ского сеанса. 4. Неявка больного студента на 
семинар. 10. Место поселения первобытного 
человека. 11. Рычаг, без которого шофер не мо-
жет поменять колесо. 13. Лейтмотив повести. 
14. Острый корень, который «все знает». 15. 
Машина перед системным администратором. 
16. Команда, состоящая из золотого, серебря-
ного и бронзового призеров соревнований. 18. 
Богатей, который боится потратить лишнюю 
копейку. 20. Показная удаль. 22. Шок, помо-
гающий выйти из депрессии. 23. Произведе-
ние, созданное автором. 24. Каждый легионер, 
сражающийся за Кубок Стэнли. 27. Моллюск 
с «веером» щупальцев. 30. Самодельное виш-
невое вино. 32. Злющая старуха, сживающая 
со свету мужа. 34. «Купание» грязного белья. 
35. Внутреннее устройство организации. 36. 
Питательная земля в специальных горшочках 
для рассады. 38. Наследник, подаренный не-
весткой. 39. Тип темперамента доктора Бы-
кова из сериала «Интерны». 40. Медведь в 
детской кроватке. 41. Девушка, покупающая 
белое платье и фату. 42. Шеф в желтой «Волге» 
с шашечками.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Должность Виталия Мутко, 
отвечающего за российский спорт. 2. Каждая 
мамина подруга для малыша. 3. Деревянный 
молоток среди столярных инструментов. 5. 
Необычная находка фотографа. 6. Останки, 
развеянные над морем. 7. Мастерская, где 
можно коня подковать. 8. Тринадцатая премия в 
конце года каждому работнику завода. 9. Офи-
цер, состоящий при генерале для выполнения 
служебных поручений или штабной работы. 
10. Горячая пора, когда вырастают стога. 12. 
Жаркий пояс земного шара. 17. Специалист 
по поиску чужих ошибок в тексте. 19. Актер в 
балаганных представлениях. 20. Место для пик-
ника мушкетеров под градом пуль. 21. Дырявая 
сумка с кефиром и апельсинами. 25. Обитатель 
Рублевки, которого часто можно встретить в 
Куршевеле. 26. Барахолка, где бывает давка. 
27. Оппонент истца в суде. 28. Миссия защит-
ников крепости. 29. Коллега, который вносит 
раздор в коллектив. 31. Бизнесмен, оставшийся 
на бобах. 33. Одна из сторон рассматриваемой 
проблемы. 34. Вишня, воспетая в хокку. 37. 
Зал ожидания для театралов. 38. Внутренний 
«цензор» модницы.
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сниму
❑ сниму комнату

т. 8-495-514-59-87

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты

т. 8-915-050-80-23

предлагаю
❑ адвокат – бесплатные 

консультации
т. 8(495)407-05-28

❑ адвокаты. 
Возврат квартир. 
т. 8-495-210-25-63

приглашаю
❑ массажисток

т. 8-915-472-26-64

❑ запои. Алкоголизм. 
Круглосуточно
т. (495)956-01-07

❑ запои. Круглосуточно
т. (495)225-24-92

❑ запои. Лечение 
алкоголизма
т. (495)735-40-20

❑ купирование запоев
т. (495)995-22-50

предлагаю
 деньги наличными. 

Быстро. По паспорту. 
На любые цели. 
ООО МФО "РИФ"
т. 8-925-439-99-58

❑ массажисток
т. 8-967-087-43-91

❑ массажисток
т. 8-985-142-81-42

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

предлагаю
❑ издадим книгу 

от пяти экземпляров.
т. 8-499-253-21-07

 дополнения к моему 
справочнику 
www.askar-polonsky.ru 16+

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД.

т. 8(495)720-68-36
❑ ЧАСЫ, ЗНАЧКИ, 

ОТКРЫТКИ
т. 8-495-723-19-05

❑ Штудер, МЭЗ-28, 
радиолампы, пластинки
т. 8-916-676-36-95

✓ Имеются противопоказания 
к применению и использова-
нию, необходимо получить 
консультацию специалиста. 

предлагаю
1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС

ЗАПОИ
АЛКОГОЛИЗМ

Радикально
(495) 225-00-60

куплю
 автовыкуп

т. 8-903-742-33-90

предлагаю
❑ автовыкуп

т. 8-925-147-44-48

предлагаю
❑ сваха – гарантированно!

т. 8-926-968-94-55

предлагаю
❑ ветпомощь на дом. 

Круглосуточно. 
т. 8(495)517-19-30

куплю
❑ автомобильные 

катализаторы, КМ, 155, 
К-10, микросхемы.
т. (495)945-70-91, 
(495)945-71-91, 
(495)945-60-02

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП. 
(499)126-02-60

сдаю
❑ квартиры на сутки

т. 8-926-736-68-61

ОРГАННЫЕ КОНЦЕРТЫ

(499) 409 97 05, (495) 979 38 99
www.belcantofund.com

Кафедральный собор Петра и Павла
6+

❑ изготовление книг 
и брошюр 
от 1 экземпляра.
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг
т. 8-499-235-73-36,
т. 8-929-992-70-91

❑ тамада- Ника.рф

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ переезды

т. 8(495)517-44-72

предлагаю

❑ МГНОВЕННЫЕ 
ПРИВОРОТЫ!
т. 8-906-74-74-998 
www.beltein.net

❑ отдых м. "Полежаевская"
т. 8-925-642-44-45,
м. "Сокол"
т. 8-495-642-52-31

❑ отдых по Москве
т. 8-495-648-83-02

❑ отдых т. 8-905-742-76-12

 отдых т. 8-916-299-45-42

 отдых! м. "Маяковская"
т. (495)790-40-30,
м. "Таганская"
т. (495)500-92-33

 отдых! т.  8-903-150-46-00

❑ расслабление
м. "Планерная"
т. 8-965-221-69-71, 
м. "Тушинская"
т. 8-968-719-42-44

❑ релакс м. "ОТРАДНОЕ"
т. 8-903-683-55-00,
м. "МЕДВЕДКОВО"
т. 8-963-694-47-47

❑ релакс, отдых
т. 8-926-802-19-35

Любовь
    Владимировна

www.gospozhaluba.ru

(495)641-84-40, 8(910)455-66-66

- Предсказываю судьбу
- Верну мужа и мир в семье
- Сниму порчу, сглаз, венец безбрачия
- Удача в бизнесе

предлагаю
❑ отдых т. 8-925-882-58-08
❑ расслабление

т. 8-903-247-65-55
❑ отдых т. 8-916-904-21-19
❑ ОТДЫХ! 

Т. 8-903-135-07-36
❑ РАССЛАБЛЕНИЕ

т. 8-903-784-21-31
❑ отдых г. Химки.

т. 8-925-755-76-15
❑ отдых м ."Сокол"

м. "Дмитровская"
т. 8-925-039-82-11

❑ отдых м. "Беляево"
т. 8-968-629 95-66
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Патимат Сулейманова приходится братьям 
Царнаевым тетей по материнской линии. Едва 
заняв место для свидетелей, дающих показания, 
женщина разрыдалась. Хватило ее лишь на то, 
чтобы назвать свое имя, дату и место рождения. 
После этого, поскольку женщина все еще не могла 
успокоиться, судья предложил защите вызвать 
других свидетелей. Присутствовавшие в зале 
суда заметили, что Джохар в это время вытирал 
слезы — это было первое проявление эмоций с 
его стороны с начала процесса в январе.

Показания других свидетелей — еще одной 
тети и трех двоюродных сестер Царнаевых — ка-
сались в основном истории семьи и поведения 

братьев и их матери. По словам женщин, они не 
виделись с родственниками с момента переезда 
Царнаевых в США, когда Джохару было 8 лет. 
«Он был очень милым, и его доброта делала всех 
вокруг добрее», — рассказала кузина братьев 
Раизат Сулейманова, которая сейчас проживает 
недалеко от Москвы. По ее словам, Джохар был 

настолько чувствительным, что даже плакал при 
просмотре мультфильма «Король лев». Когда же 
помощник прокурора Уильям Уайнреб спросил 
у нее, можно ли считать убийство невинных 
людей «добрым» поступком, защита выразила 
протест, принятый судьей. Ответа на вопрос от 
Раизат не последовало.

«Они были такими хорошими. Они бы и мухи 
не обидели», — продолжила рассказ о братьях 
Царнаевых их тетя Шакрузат Сулейманова. По ее 
словам, перемены в семье Царнаевых начались 
после переезда в США: когда Зубейдат, мать бра-
тьев, приезжала в Россию спустя несколько лет 
после эмиграции, родственники были поражены 
ее внешним видом. Всегда любившая модную 
одежду и украшения, Царнаева предстала перед 
ними в черном одеянии с головы до ног. «Мы все 
были шокированы и испытали боль, — вспоминает 
Шакрузат. — Мы были напуганы. В нашей семье 
подобного не случалось. Мы молились, мы пости-
лись, но подобных людей среди нас не было».

О боязни радикальных исламистских взгля-
дов, к которым стали склоняться Царнаевы, заяви-
ла и их сестра Наида Сулейманова: «Я не понимаю 
этого. Наши родители нас такому не учили». Она 
опознала голос Тамерлана на представленной 
прокурорами аудиозаписи, где он обсуждает идею 
создания исламского халифата: «Я ощущаю внутри 
себя эту ярость ненависти», — слышны на записи 
его слова. «Джохар очень любил своего брата, 
— отметила Наида. — В нашей семье принято 
слушать старших».

Помимо родственниц Царнаевых в ходе за-
седания показания дала приятельница Джохара 
из США Роза Бут. По ее словам, при знакомстве он 
показался ей «милым» и «немного стеснительным». 
Позднее, впрочем, она назвала его «кретином», 
однако отметила, что разговоров об исламе и 
политике он с нею не вел.

Ренат АБДУЛЛИН.

Родственники 
братьев 

Царнаевых 
выступили  

в американском 
суде

ПОДПИШИСЬ И ЧИТАЙ «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»

6, 7 и 12 мая с 10.00 до 17.00 
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА НА «МК» В КИОСКАХ «МК» И «ПРЕССА»
по будням, с 10.00 до 17.30, обед с 14.00 до 
15.00, суббота с 10.00 до 14.00
м. «Ботанический сад», у выхода на ул. Вильгельма Пика
м. «Теплый Стан», у выхода на Новоясеневский пр-т
м. «Чистые пруды»,  
у выхода к Моспочтамту, на ул. Мясницкая
м. «Крылатское», выход к ул. Осенний б-р,  
д. 18, к. 1, у авт. ост. «Дом быта»
м. «Кузьминки», выход к ТЦ «Мираж»
м. «Октябрьское поле»,  
выход к ул. Маршала Бирюзова, д. 12 (киоск «Пресса»)
м. «Парк Победы», пл. Победы, д. 1 А (киоск «Пресса»)
м. «Павелецкая»-радиальная,  
ул. Кожевническая, влад. 6 (киоск «Пресса»)
м. «Смоленская», у выхода из метро  
(киоск «Пресса»)
м. «Таганская», у выхода к Театру на Таганке
м. «Сухаревская»,  
у выхода к пл. Б. Сухаревская (киоск «Пресса»)
м. «Чертановская», у выхода к ТЦ «Штаер»
м. «Улица 1905 года»,  
у выхода на пл. Краснопресненской Заставы
р-н Орехово-Борисово,  
у автобусной остановки «ул. Шипиловская, д. 18»
р-н Южное Медведково,  
проезд Дежнева, д. 20, от м. «Бабушкинская»  
до остановки «Улица Полярная»

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
6 мая с 8.00 до 20.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
р-н Алексеевский, ул. Б. Галушкина, д. 14, корп. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Марьино, Новочеркасский б-р, д. 41, к. 1,  
у м-на «Пятерочка»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
7 мая с 8.00 до 16.00
м. «Партизанская», у выхода из метро
8 мая с 8.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
10 мая с 10.00 до 16.00
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9

м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
м. «Полянка», у дома книги «Молодая гвардия»
11 мая с 10.00 до 16.00
г. Зеленоград, ст. «Крюково», у вещевого рынка
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, д. 24, у 
м-на «Пятерочка»
м. «Автозаводская», ул. Автозаводская, д. 8
р-н Соколиная Гора, пр-т Буденного, д. 9

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
с 6 по 8 мая с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, Воробьевы горы, д. 1, главное 
здание, холл 1-го этажа
по будням с 10.00 до 17.00
МАИ, библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА К 70-ЛЕТИЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ!
7 мая с 10.00 до 15.00
КОРОЛЁВ, ул. Терешковой, д. 1,  
в фойе ЦДК им. М.И.Калинина
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 90, у ДК «Россия»
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, проспект Ленина, Цветочная аллея,  
напротив библиотеки им. К.Г.Паустовского
8 мая с 10.00 до 15.00
ДМИТРОВ, ул. Загорская, около д. 34
ПОДОЛЬСК, ул. Свердлова, д. 38, у ДК «Октябрь»
8, 9 и 10 мая с 10.00 до 16.00
МОСКВА, м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №4.1 Конгрессно-выставочного центра

ПОДПИСКА 9 МАЯ
МОСКВА
9 мая с 9.00 до 16.00
м. «Коломенское», выход к кинотеатру «Орбита» 
м. «Парк Победы», Поклонная гора, входная площадь 
9 мая с 10.00 до 16.00
м. «Сокольники», ПКиО «Сокольники»,  
у входа в павильон №4.1 Конгрессно-выставочного центра 
ГОРОДА ПОДМОСКОВЬЯ
9 мая с 9.00 до 15.00
ЩЕЛКОВО, в городском парке культуры и отдыха
КРАСНОГОРСК, на ярмарочной площади ДК «Подмосковье»
ЛЮБЕРЦЫ, в Центральном парке культуры и отдыха 
СОЛНЕЧНОГОРСК, Советская пл., напротив Сбербанка
НОГИНСК, ул. III Интернационала, д. 65, у р/г «Волхонка»
9 мая с 10.00 до 15.00
МЫТИЩИ, ул. Мира, д. 2а, перед РДКД «Яуза» 
ПУШКИНО, Советская площадь, перед к/т «Победа»
ХИМКИ, у входа в ДК «Родина», Ленинский проспект, д. 2а
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Информация по телефону 8(495)665-40-80 и е-mail: podpiska@mk.ru.

ЗА БУГРОМ
В США продолжается вторая фаза судеб-
ных слушаний по делу Джохара Царнае-
ва, обвиненного в организации взрывов 
на марафоне в Бостоне в 2013 году, унес-
ших жизни трех человек и оставивших 
десятки инвалидами. В ходе заседаний 
присяжным предстоит решить вопрос о 
мере наказания: казнь или пожизненное 
заключение. Сторона защиты надеется 
обойтись тюрьмой, доказав, что глав-
ным идеологом теракта был старший 
брат подсудимого — Тамерлан, — погиб-
ший в перестрелке через несколько дней 
после взрывов. С этой целью адвокаты 
вызвали в зал суда сразу нескольких 
родственников братьев. Выступление 
тети Джохара, Патимат Сулеймановой, 
завершилось едва начавшись и заста-
вило подсудимого впервые за все время 
слушаний заплакать.

Джохар (слева) и Тамерлан Царнаевы за несколько 
лет до теракта. Фото было продемонстрировано в 
ходе очередного заседания по делу о взрывах на 
Бостонском марафоне.

ap

2 мая не стало выдающейся балерины 
XX века Майи Плисецкой. Она сконча-
лась от сердечного приступа на 90-м 
году жизни в Мюнхене, с которым свя-
заны последние двадцать лет ее жиз-
ни. 

Вместе с мужем — композитором Родио-
ном Щедриным — Плисецкая жила там в не-
большой квартире в центре города. Почти всю 
гостиную занимал рояль. «Тела наши после 

смерти сжечь…» — таково их совместное заве-
щание. Прощание с Майей пройдет в Германии 
в узком семейном кругу. 

Когда-то Плисецкую повсюду сопровождал 
муж. А когда ее беспрецедентно долгая карьера 
закончилось, она сама стала следовать за му-
жем. Щедрин продлил ее творческий век лет на 
25. Он дарил своей любимой не бриллианты, а 
балеты, в которых она и танцевала, перейдя за 
общепринятый возрастной рубеж. В Германии 

Плисецкую называли «фрау Щедрин». Большую 
часть своего архива семья передала берлинской 
Академии искусств. В Германии при жизни 
Плисецкой прошли две посвященные ей 
выставки. 

Чуть больше 10 дней назад Майя 
Михайловна побывала в Москве. Уе-
хала в день вручения ей «Золотой 
маски» за жизнь в искусстве. На це-
ремонии не присут- ство-
вала. В Москву пла-
нировала вернуться 
ближе к юбилею. 

Плисецкая — одна 
из самых харизматичных 
балерин, которых когда-либо 
видела балетная сцена. Забыть 
ее танец невозможно. Ее портре-
ты писали великие художники, 
такие как Марк Шагал. Андрей 
Вознесенский и Белла Ахмаду-
лина посвящали ей стихи. Ее та-
нец видели Сталин, Мао Цзэдун, 
Джавахарлал Неру, Иосип Броз 
Тито, Черчилль и Юрий Гагарин. Ею 
восхищался американский прези-
дент Кеннеди. Специально для нее 
кубинский балетмейстер Альберто 
Алонсо поставил балет «Кармен» на 
музыку Бизе–Щедрина — и попал в точку, 
угадав ее характер. Он стал классикой XX 
века и знаковым в ее творчестве. С того дня 
имя Кармен рифмуется с именем Майя. Она 
была такой же гордой и независимой, как герои-
ня Проспера Мериме. С ее мнением считалась 
даже своевольная Екатерина Фурцева. Жизнь 

ее не была сладкой — потому и закалила столь 
волевой характер. 

Майя Плисецкая говорила, что главное 
для нее — не ногу задрать, а быть артисткой и 
знать, зачем ты на сцене. Она была талантлива 
во всем: писала книги, снималась в кино, была 
моделью. Долгие годы ее связывала дружба со 
знаменитым французским кутюрье Пьером Кар-
деном, у которого она и ее муж Родион Щедрин 
одевались. Впервые Карден увидел Плисецкую в 
образе Кармен. Она поразила его воображение. 
Специально для Плисецкой Карден создавал 
костюмы к балетам на музыку Щедрина. А она 
выходила на модный подиум в Париже, пред-
ставляла коллекцию Кардена.

Майя Плисецкая жила на три города: Мо-
скву, Мюнхен и литовский Тракай. В Литву она 
приезжала чаще всего на Новый год и другие 

праздники. Наслаждалась воздухом, говори-
ла, что нигде больше так прекрасно себя не 

чувствовала. Как и в мюнхенской квар-
тире, здесь главным был рояль. Белый 

рояль. Иногда семья проводила все 
лето в своей усадьбе Козелкишкес 

на берегу озера Стрева, рядом 
с Тракаем. Построили ее еще 

в советские времена, при-
чем совсем не так, как 

хотелось. Потом уже все 
было основательно пе-
рестроено, появились 
теплицы, за которыми 
присматривала верная 
помощница Наталья 
Калашникова — жи-
тельница Тракая, экс-
чемпионка мира по 
гребле на байдарке. 

В 1990 году 
Плисецкая первой 
получила литовское 
гражданство. Стра-
на тогда только об-
рела независимость, 

и Майя сразу же ее 
поддержала. Она и 

сама была независи-
мым человеком, ценила 

свободу превыше всего, 
смолоду нахлебавшись 

ее отсутствия. Это теперь 
все говорят: «великая», 

божественная», а когда-то с 
каждым своим спектаклем ей 

приходилось с трудом прорываться 
к зрителю. 

Светлана ХОХРЯКОВА,  
Павел ЯЩЕНКОВ.

«Тела наши после смерти сжечь, и когда 
настанет печальный час ухода из жизни, того 
из нас, кто прожил дольше, или в случае нашей 
одновременной смерти оба наши праха соединить 
воедино и развеять над Россией»

МАЙЯ ПЛИСЕЦКАЯ: 
БОЛЬШЕ, ЧЕМ БАЛЕРИНА
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Соответствующий закон вступил 
в силу только 1 сентября 2012 
года. То есть в 2005 году, когда 
состоялась премьера сериала 

на ТВ, подобных проблем у творения Бортко 
быть не могло. (Хотя и в те, по нынешним меркам 
бездумно свободные годы сериал шел в вечер-
нем эфире.) Но случай с «Мастером и Марга-
ритой» не первый, когда от действия политиков 
страдает Бортко-режиссер. Так, в декабре 2014 
года стало известно, что государственное 
агентство Украины отказало в выдаче прокат-
ного удостоверения другой его экранизации, 
«Тарасу Бульбе». 

Итак, понять Владимира Бортко можно. 
Как были причины для подобного поведения 
и у руководства канала. Но прежде чем начать 
искать компромисс, нужно отметить, что все, 
сказанное выше, — только часть истории. А 

вторая ее часть заключается в том, что, отрезав 
отрезанную голову Берлиоза, на канале со-
всем забыли про другого безбашенного героя 
Булгакова — конферансье Жоржа Бенгальского 
из театра Варьете. Тот тоже расстался со своей 
головой по причине неверия в черную магию. 
Но сыгравший его Андрей Ургант, в отличие от 
Александра Адабашьяна и его Берлиоза, пускал 
по этому поводу фонтаны крови совершенно 
беззастенчиво и несмотря на все законы и до-
брое время суток. 

Стоит добавить, что подобную двойствен-
ность порой демонстрирует и сам Владимир 
Владимирович. Так, он сначала в трех чтениях в 
Госдуме проголосовал утвердительно за закон о 
запрете мата (в том числе и в кино), а уже потом 
принялся публично защищать право художника 
на самовыражение.

Попытка разобраться в логике всех дей-
ствующих недействующих запретов может 
обернуться головной болью посильнее, чем у 
Понтия Пилата. А ведь, казалось бы, что может 
быть проще: не лезть в чужие головы и тща-
тельнее приглядывать за своей. Но, видимо, 
гораздо интереснее сначала строить стены, а 
потом самим их и расшибать. Головой.

Ладно «Мастер и Маргарита». Рукописи, 
как известно, не горят — глядишь, и теперь 
обойдется. В крайнем случае, в следующий 
раз поставят сериал в эфир поздно вечером. 
Сразу после всех выпусков новостей с Донбасса 
и криминальных хроник. На самом деле пере-
живать стоит совсем за другого персонажа: 
дрожь берет от одной только мысли о Колобке. 
Какая там лиса, когда есть законы Российской 
Федерации. 

Ведь если так пойдет и дальше, его сказка 
закончится, так и не начавшись.

Никита КАРЦЕВ.

ГОЛОВУ  
С ПЛЕЧ!
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Майя 
Плисецкая.

В Конгресс-холле Лейпцига (1951).

Китри 
в «Дон 

Кихоте» 
(1974).

Кадр из фильма  
«Мастер и Маргарита».

ПОЧЕМУ 
ЗАПЛАКАЛ 

ДЖОХАР?



ГЕРОЙ  
ДНЯ

— Госдеп США поменял Псаки на Харф, 
но ничего не поменялось!
— И не говори: как не убирали у нас в 
подъезде, так и не убирают.

Хреново — это когда ты считаешь себя 
красивой и сексапильной, а все осталь-
ные зовут тебя Виктор.

Доллар — самая нестабильная валюта. 
Все скачет и скачет вверх-вниз. В то 
время как рубль уже несколько сотен 
лет стабильно равен 100 копейкам.

Сегодня в кои-то веки выдался прекрас-
ный солнечный денек. Можно сидеть за 
компьютером с открытым окном!

Жена готовит яичницу на завтрак. Вдруг 
на кухню вбегает муж:
— Осторожно, — он говорит, — осторож-
но! Положи больше масла! Боже мой! Ты 
жаришь очень много яиц сразу! Слишком 
много!!! Переверни их! Переверни их 
прямо сейчас!!! Нужно больше масла! О 
боже мой! Где нам взять больше масла? 
Сейчас они прилипнут!!! Осторожно! Я 
сказал: осторожно!!! Ты никогда меня 
не слушаешь, когда делаешь яичницу!!! 
Никогда!!! Переверни их! Быстро!!! Да 
ты что, психованная?!! Ты совсем спя-
тила?!! Не забудь посолить! Ты всегда 
забываешь посолить! Используй соль! 
Используй соль! С-о-о-о-о-ль!!!
Жена удивленно смотрит на мужа:
— Да что с тобой сегодня?! Ты думаешь, я 
не в состоянии приготовить яичницу?
Муж спокойно объясняет:
— Я хотел показать тебе, что я испытываю, 
когда вожу машину с тобой.

5ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ (на 06.05.2015):
1 USD — 51,7574; 1 EURO — 57,4093.
По курсу ММВБ (на 05.05.2015):
1 USD: спрос — 51,09;
предложение — 52,00.
1 EURO: спрос — 56,77;
предложение — 57,99.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Валентино Рудольф (Родольфо Гульельми) 
(1895–1926), танцор, киноактер, секс-символ 
немого кино
Годовиков Николай (1950), актер («Республика 
ШКИД», «Белое солнце пустыни» — Петруха, 
«Русский спецназ»)
Парийо Анн (1960), актриса («Никита»)
Пол Крис (1985), баскетболист
Старшинов Вячеслав (1940), хоккеист
Уэллс Орсон (1915–1985), кинорежиссер, соз-
датель «Гражданина Кейна» — лучшего фильма 
в истории
Хоуп Лесли (1965), актриса («Никогда не сда-
вайся», «Река», «24 часа»)

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве и Подмосковье переменная облач-
ность, без осадков. Температура ночью в Москве 
+3...+5°, по области 0...+5°, местами заморозки 
до -1°, днем в Москве +14...+16°, по области 
+12...+17°. Ветер северо-восточный, 4–9 м/с.
Восход Солнца — 4.37, заход Солнца — 20.17, 
долгота дня — 15.40.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, геомагнитная обстановка будет ме-
няться от спокойной до слабовозмущенной.

ДАТСКИй УГОЛОК

День святого великомученика Георгия По-
бедоносца. День Герба и Флага Москвы.
1915 г. — немецкой подводной лодкой был тор-
педирован английский пассажирский лайнер 
«Лузитания» — самый быстрый тогда корабль в 
мире, погибли 1198 человек.
2000 г. — Россия принята в Международную 
торговую палату.
2014 г. — умер писатель и эколог Фарли 
Моуэт.
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РЕКЛАМА

Группа Компаний 
Автосалоны Москвы

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП

АВТОВЫКУП
(НЕ САЛОН)

Автовыкуп

Срочный выкуп любых автомобилей 
по выгодной цене. Выплата в день 

оформления, без последующих 
технических претензий. Снятие с учета 

в ГИБДД бесплатно

АВАРИЙНЫЕ, БИТЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ
автомобили всех марок купим ДОРОГО в день 

обращения. Выезд, оценка, снятие с учета. 
ЭВАКУАЦИЯ — Москва, М.о. БЕСПЛАТНО. 
ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АБСОЛЮТНО ВСЕ АВТОМОБИЛИ: 
АВАРИЙНЫЕ, ПОДЕРЖАННЫЕ. 

ДОРОГО. ВЫЕЗД, ОЦЕНКА, СНЯТИЕ 
С УЧЕТА, ЭВАКУАЦИЯ БЕСПЛАТНО. 

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ И ПОРЯДОЧНОСТЬ

АВТОМОБИЛИ ВСЕ! ПОДЕРЖАННЫЕ, 
БИТЫЕ, ЛЮБЫХ МАРОК. КУПИМ ДОРОГО, 
В ДЕНЬ ОБРАЩЕНИЯ РАСЧЕТ НА МЕСТЕ! 

ВЫЕЗД ОЦЕНЩИКА, ЭВАКУАЦИЯ,
СНЯТИЕ С УЧЕТА БЕСПЛАТНО!

Абсолютно все автомобили по вашей цене. 
Иномарки: левый и правый руль. «ГАЗель», 

«ВАЗ» любой модели, а также у юридических 
лиц. Выезд специалиста до 300 км от 

Москвы. 24 ч. Быстро. Порядочность 100%

Без выходных
с 10:00 до 20:00,
(495) 220-88-60,

www.auto-money.ru

8 (495) 504-20-98,
8-903-126-76-81, 

круглосуточно,
autocityplus@mail.ru

8 (495) 641-72-66,
8-926-447-83-33. 
КРУГЛОСУТОЧНО!

autovykup333@mail.ru

8 (495) 664-45-62, 
8 (962) 914-29-75, 

avtovikyp2005@yandex.ru
24 часа

8 (495) 995-06-07,
8-963-782-06-07, 

Владимир

ПРОДАЖА/ПОКУПКА

По вопросам размещения рекламы обращаться по телефону: 8 (495) 781-47-43

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ

И взруг резко: СТОП! И диагноз — артрит. 
Все мои косточки будто оголились, воспалились 
и перестали двигаться. Началось с коленей, по-
том запястья, плечи, тазобедренные суставы, 
боль распространялась словно пожар. И, как 
при пожаре, все горит и разрушается. Сразу 
почувствовала, как стала в тягость сыну и не-
вестке, внучка только жалеет, гладит. Правду 
люди говорят: нужна близким, пока здорова!

Не хочу перестать ходить, стать камнем на 
шее у своей семьи, ищу способ остановить не-
дуг. Для меня это очень важно — выздороветь, 
поэтому прошу помочь информацией о способах 
предотвращения этой катастрофы.

Телефон БЕСПЛАТНОЙ «горячей линии» 
для всех желающих быть здоровыми и под-
вижными: 8-800-555-10-03, ежедневно с 
9:00 до 20:00.

РЕКЛАМА. 16+

Еще каких-то год-полтора назад из зеркала на меня 
смотрела нестарая обаятельная женщина, полная 
энергии. Невестка сыпала комплиментами, что я 
ей как старшая сестра, внучка просилась играть 
со мной, говорила, как ей всегда весело. 
Казалось, я не шла, а бежала по жизни, не-
смотря на возраст.

МОИ СУСТАВЫ 
КРИЧАТ О ПОМОЩИ1

2

3

4

7, 8 и 9 мая газета «Московский комсомо-
лец» порадует жителей льготной подпиской в 
честь 70-летия Дня Победы!

Традиционная встреча жителей Подмосковья с 
газетой «Московский комсомолец», приуроченная к 
70-летию Дня Победы, пройдет в ряде подмосков-
ных городов. 

Так, 7 мая, в четверг, с 10.00 до 15.00 под-
писные мероприятия пройдут в городах Королеве 
(ул. Терешковой, д. 1, в фойе ЦДК им. М.И.Калинина), 
Электростали (проспект Ленина, Цветочная аллея, 
напротив библиотеки им. К.Г.Паустовского) и Сер-
пухове (ул. Советская, д. 90, у ДК «Россия»). 

8 мая, в пятницу, с 10.00 до 15.00 празд-
ничную подписку можно будет оформить жи-
телям Дмитрова (ул. Загорская, около д. 34) и 

Подольска (ул. Свердлова, д. 38, у Дворца куль-
туры «Октябрь»).

В День Победы, 9 мая, в субботу, с 9.00 до 
15.00 подписные пункты «МК» будут работать в 
Солнечногорске на Советской площади, в Крас-
ногорске на ярмарочной площади ДК «Подмоско-
вье» и в Люберцах в Центральном парке отдыха 
и культуры, где жителей города ждет не только 
подписка на «МК», но и увлекательная празднич-
ная программа: концерт творческих коллективов 
Люберецкого района, полевая кухня, цирк-шапито 
и многое другое, а также с 10.00 до 15.00 в городе 
Щелкове в городском парке культуры и отдыха 
состоится праздничная льготная подписка. Со 
сцены прозвучат поздравления.

Все на чествование великого праздника!

3 мая на 59-м году жизни скоропостижно скончался председатель 
совета директоров банка ЗЕНИТ, член попечительского совета Фе-
дерации регби России, учредитель и председатель президиума 
Национального благотворительного фонда развития детского регби 
Алексей Аркадьевич Соколов. 

Алексей Аркадьевич посвятил банковской группе ЗЕНИТ более 20 лет жизни. 
В 2005 году Алексей Аркадьевич возглавил совет директоров банка, отвечая 
за стратегические вопросы развития банка ЗЕНИТ и формировавшейся 
одноименной банковской группы.

Алексей Аркадьевич Соколов на протяжении долгого времени оказывал 
огромную поддержку российскому регби, его вклад в развитие этого вида 
спорта, настоящим фанатом которого он являлся, трудно переоценить. 
Постоянную помощь и поддержку Алексея Аркадьевича ощущали наши 
юниорские и молодежные национальные сборные России. 
Редакция «Московского комсомольца» выражает глубокие соболезнования 
родным и близким Алексея Аркадьевича. 
6 мая 2015 года в 11.00 состоится отпевание в храме иконы Божией 
Матери «Знамение» (г. Москва, 2-й Крестовский пер., 17). Похороны 
пройдут на Ваганьковском кладбище.

ВСЕ НА ДЕНЬ ПОБЕДЫ ВМЕСТЕ С «МК»!

100 млн рублей, выделенные Мин-
промторгом на разработку серийных 
беспилотных автомобилей, оказались 
никому не нужны — российские авто-
производители не подали на конкурс 
ни одной заявки. А ведь автономные 
автомобили сегодня разрабатывают во 
всем мире. 

В сентябре Министерство промышленности 
и торговли Российской Федерации объявило 
конкурс на разработку серийных автомобилей с 
автономным управлением класса В. Такие авто-
мобили должны обладать системами распозна-
вания объектов движения и инфраструктуры, 
возможностью двигаться самостоятельно по 
заданному маршруту, для чего так называемые 
беспилотники оснащаются ультразвуковыми 
сенсорами, радарными датчиками и лазерными 
локаторами и видеокамерами. Тендер предпо-
лагал, что до 2016 году исполнитель создаст 
серийный беспилотник класса В. Однако ни одна 
автомобильная компания не проявила заинте-
ресованности в проекте. Тем не менее конкурс 
обещают провести вторично. Правительство 
уверено, что нельзя игнорировать мировой тренд 
по созданию автономных автомобилей, иначе 
российские автопроизодители останутся не-
конкурентоспособными и страна будет импор-
тировать подобные автомобили. 

Все, кроме нас
Проекты по созданию беспилотников се-

годня действуют во всем мире, беспилотные 
автомобили уже показали, что способны пере-
двигаться как по гоночным трекам, так и по доро-
гам общего пользования без помощи человека. 
Автономные автомобили Google еще в 2012 году 
доказали, что способны проехать полмиллиона 
километров без единой аварии. Компания уже 
получила лицензию, позволяющую беспилот-
никам ездить по дорогам общего пользования. 
Правда, пока такие «роботы» слишком слож-
ны — на крыше Toyota Prius, на базе которого 
построены гуглмобили, находится огромная 
антенна с кучей датчиков, которая и позволя-
ет машине ориентироваться в пространстве. 
Компания Volvo, которая одной из первых пред-
ложила системы автоматического торможения и 
разгона в пробках, в 2012 году устроила пробег: 
три автомобиля самостоятельно двигались в 
колонне за грузовиком, поддерживая дистан-
цию и скорость. Шведы пообещали серийные 
беспилотники к 2020 году. В октябре минувшего 
года Audi отправила беспилотный RS7 на трек. 
Свои автопилоты, способные самостоятельно 
тормозить и разгоняться, парковаться, объ-
езжать препятствия, вовсю тестируют также 
Renault Nissan, Ford, Toyota, Volkswagen, BMW, 
Mercedes-Benz, Cadillac, Tesla. 

Машины научат общаться 
друг с другом
Практически у каждой крупной компании 

есть разработки в области автономного во-
ждения. Но ради того, чтобы схема работала, 
конкурентам зачастую приходится объединяться 
— и создавать общую инфраструктуру, в рам-
ках которой машины смогут самостоятельно 
взаимодействовать друг с другом. Так появились 
системы Car-to-X, Car-to-Car, подразумеваю-
щие постоянное общение машин друг с другом: 
они передают сигналы о торможении, заторах, 
дорожной обстановке, погодных условиях. К 
системе подключают и городскую инфраструк-
туру, и тогда машины ориентируются на работу 
светофоров, получают сигналы от разметки и 
даже «магнитного» полотна.

Ни дорог, ни законов
Но Россия пока бесконечно далека от этих 

технологий. Причем как на законодательном 
уровне, так и на бытовом: климат и состояние 
дорог часто затрудняют работу даже полуав-
тономных систем помощи водителю, что уж 
говорить о беспилотниках.

Для корректной работы систем слежения за 
разметкой необходимо наличие четко нарисо-
ванных линий на дорожном полотне, из-за чего 
этот ассистент часто оказывается бесполезным 
на наших дорогах. Многие автопроизводители 
поставляют в Россию машину без адаптивного 
круиз-контроля и систем распознавания дорож-
ных знаков, так как часть функций не работает, 
когда загрязняются сенсоры, — в нашем климате 
девять месяцев года это обычная ситуация. У 
нас неплохо работают обычные полуавтоном-
ные автопарковщики, которые способны, пока 
водитель сам нажимает педали, крутить руль и 
загонять автомобиль в подходящий «карман». Но 
вряд ли когда-нибудь заработают автономные 
системы, когда водитель может выйти из машины 
у офиса, а автомобиль сам поедет искать себе 
место, — стихийная парковка и повсеместное 
пренебрежение ПДД не позволят автопарков-
щику справиться с задачей. 

Впрочем, инфраструктура и взаимодей-
ствие с другими участниками движения — общая 
проблема всех разработок беспилотников. Одно 
дело, когда машина идеально ведет себя на 
полигоне, другое — когда нужно вливаться в 
транспортный поток и дорожную обстановку, 
далекую от образцовой. Поэтому беспилотни-
ки пока не стали массовым явлением: чтобы 
система работала, все автомобили должны 
стать автономными. В Германии создана че-
тырехлетняя исследовательская программа 
немецкого правительства Safe Intelligent Mobility 
— Testfield Germany, в задачи которой входит 
выработка единого стандарта. В программе 
участвуют Mercedes-Benz, BMW, Audi, General 
Motors, Volkswagen и Ford. 

— Если говорить о практической стороне ис-
пользования беспилотников, то, как показывает 
мировой опыт автомобильной промышленности, 
основные направления в разработке технологий 
«автопилота» — это помощь в пробках, слежение 
за дорогой и коммуникации между автомоби-
лями. Конечно, пока подобные технологии не 
позволят водителю, например, читать газету 
или смотреть фильм — следить за дорогой все 
равно придется. На данном этапе развития «бес-
пилотных» технологий речь скорее идет о помощи 
автомобилисту, а не его полной замене, — про-
комментировал «АвтоВзгляду» ситуацию первый 
вице-президент крупного мультибрендового 
дилерского центра Алексей Тузов. 

Второй нюанс — законодательство. Для того 
чтобы беспилотники ездили по дорогам общего 
пользования, необходимо внести изменения в 
действующие правила дорожного движения, 
прописать, в какой ситуации водитель должен 
взять управление беспилотником на себя, в том 
числе пожилой человек, человек с плохим зре-
нием, пьяный. Возникают вопросы в случае с 
ДТП и действием страховки. 

— Если рассматривать проблемы, связан-
ные с использованием подобных авто, которые 
могут возникнуть на законодательном уровне, то 
вопрос о том, кто будет нести ответственность в 
случае возникновения ДТП, если внутри машины 
на момент аварии не было водителя, лично я бы 
не стал пока поднимать. Использование машин, 
управляемых полностью автономно, — это во-
прос будущего, — рассуждает Алексей Тузов. 

Они настоящие!
Пока в большинстве стран беспилотники не 

имеют права передвигаться по дорогам общего 
пользования. В рамках тестирования движение 
беспилотников, и то только в присутствии во-
дителя, легализовали в американских штатах 
Калифорния и Невада. Дальше пошла Вели-
кобритания: в этой стране с января 2015 года 
собираются разрешить ездить на автономных 
автомобилях по обычным дорогам. Для этого 
будут внесены изменения в ПДД и нанесена 
новая дорожная разметка. Но для начала новые 
возможности станут доступны только в трех 
экспериментальных городах. 

В любом случае большинство компаний 
— возможно, под давлением правительств — 
обещают появление серийных беспилотников 
к 2020 году. Но не в России?

Светлана АЛЕЕВА.

БЕСПИЛОТНИКИ 
В РОССИИ? 
ЭТО ФАНТАСТИКА!
Почему в России  
не хотят работать над 
«автономными» авто

Чемпионат России по футболу.

Премьер-лига. 26-й тур 

«Спартак»—«Зенит» — 1:1
Голы: Ромуло, 48 (1:0). Халк, 90+1 (1:1)
«Ростов»—«Терек» — 0:1
Гол: Мбенге, 83
«Кубань»—«Динамо» — 1:2
Голы: Алмейда, 23 (1:0). Дуглас, 69 (1:1). Шандау, 
76 (1:2) — в свои ворота
«Амкар»—«Локомотив» — 1:1
Голы: Пеев, 67 (1:0) — с пенальти. Самедов, 
90+4 (1:1)
«Торпедо»—«Рубин» — 2:2
Голы: Кверквелия, 23 (0:1). Оздоев, 71 (0:2). 
Комбаров, 78 (1:2). Смарасон, 89 (2:2)
«Уфа»—«Мордовия» — 1:2
Голы: Марсиньо, 18 (1:0). Перендийя, 21 (1:1). 
Эбесилио, 62 (1:2)

«Арсенал»—«Краснодар» — 0:3
Голы: Широков, 38. Ари, 55. Лаборде, 90+1
ЦСКА—«Урал» — 3:1
Голы: Натхо, 17 (1:0) — с пенальти. Миланов, 62 
(2:0). Дзагоев, 63 (3:0). Сапета, 85 (3:1)

Бомбардиры
Халк («Зенит») — 13 голов (3 с пенальти). 
Портнягин («Рубин»), Рондон («Зенит») — по 
11 (0). Натхо (ЦСКА) — 11 (6)

В 27-м туре встречаются
«Урал»—«Уфа», «Рубин»—«Кубань», 
«Локомотив»—ЦСКА, «Динамо»—«Торпедо»,
«Зенит»—«Ростов», «Терек»—«Спартак»,
«Мордовия»—«Арсенал»,«Краснодар»—
«Амкар»

Начнем с персон самих финалистов, которых, 
по правде говоря, в финале особо никто и не ждал. 
Особенно будущего победителя турнира. Если Мерфи 
еще и называли (пусть и не в числе первых) одним 
из кандидатов на попадание в финал, то Бинхэм 
своим выходом в финал, похоже, удивил даже своих 
самых преданных поклонников. А уж как удивились 
букмекеры, у которых Стюарт не входил даже в пер-
вую десятку фаворитов чемпионата, а коэффициент 
перед стартом турнира на итоговую победу Бинхэма 
заметно превышал 100 к 1.

Напомним, что Стюарту уже 38 лет, что по мер-
кам современного снукера возраст преклонный и 
уж точно не самый подходящий, чтобы штурмовать 
чемпионские высоты. Будущий победитель стал 
самым возрастным новичком-финалистом мировых 
первенств. Бинхэм, как то вино, с годами только при-
бавлял в цене и так вовремя откупорил бутылку своего 
таланта, примерив-таки снукерную корону.

Вспомните слезы Стюарта после побед над 
Джаддом Трампом или Ронни О'Салливаном, которые 
победитель и не пытался сдерживать. А после триум-
фа в финале Бинхэм и вовсе начал немного заикаться, 
видимо, еще не осознав всей грандиозности своего 
достижения. Но именно Стюарт проявлял себя с 
лучшей стороны в самые ответственные и сложные 
моменты матчей, а не его более титулованные и на-
ходящиеся на более высоких рейтинговых местах 
соперники.

Вот и в финале определяющим фактором стала 
психологическая устойчивость, о первостепенной 

важности которой так любит говорить постоянный 
эксперт «МК» — рефери и комментатор по снукеру 
Владимир Синицын. Чаша весов в четвертой игро-
вой сессии могла качнуться в сторону каждого 
из соперников, но в ключевой партии, которой, 
несомненно, можно назвать 31-й фрейм, будущий 
обладатель снукерной короны проявил себя во 
всей красе. При счете 15:15, когда каждому из 
претендентов оставалось для итоговой победы 
выиграть 3 фрейма, случился самый долгий ро-
зыгрыш. Фрейм, который продолжался более 65 
минут, превратился в тактическое сражение двух 
мудрых стратегов. И, как это ни удивительно, в 
серии отыгрышей и попытках поставить сопернику 
снукер сильнее оказался именно Бинхэм. Стюарт 
загнал Мерфи на желтом в такое положение, что 
Шон смог выйти из него лишь с 8-й попытки. И 
как ни пытался Мерфи найти 2 снукера, которые 
спасли бы его в этом фрейме, победа осталась за 
Бинхэмом. Более того, чемпион мира полностью 
переиграл своего оппонента в позиционной борьбе 
не только в отдельно взятом фрейме, но по итогам 
всего матча.

Следующий фрейм Стюарт взял с серией за 
50 очков, а в заключительном случилось настоящее 
снукерное шоу. Мерфи, понимая, что отступать не-
куда, старался атаковать из любой ситуации, что 
рано или поздно должно было дать возможность 
сопернику. Так и произошло. Последний в Шеффилде 
фрейм публика аплодировала без остановки, а по-
беду Бинхэма зал встретил овацией, которую стоя 
устроил победителю.

«До сих пор не могу поверить в реальность про-
исходящего, — делился впечатлениями после победы 
в финале заикающийся Бинхэм. — При счете 15:15 
я чуть было не опустил руки, понимая, что упускаю 
свой шанс. Но марафон, который мы устроили в 31-м 
фрейме, вернул мне веру в себя. Я украл этот фрейм 
на цветных шарах и после этого поверил в себя. По-
следний фрейм я играл даже несмотря на счет, просто 
стараясь забить каждый последующий шар. Понял, 
что победил, лишь по реакции зрителей. Я посмотрел 
на табло и понял, что я чемпион мира».

■ ■ ■
Под конец немного статистики. Примечательно, 

что до этого самым неожиданным чемпионом на 
мировых первенствах был именно Мерфи, в 2005 
году выигравший титул, пробившись в финальную 
стадию через квалификацию.

Стив Дэвис установил новый рекорд чемпио-
натов мира, проведя свой сотый матч. Предыдущее 
достижение (99) принадлежало Стивену Хендри.

Барри Хоукинс и Нил Робертсон установили 
новый рекорд в матчах до побед в 13 фреймах — 8 
сенчури (по 4 каждый).

Стюарт Бинхэм стал вторым игроком в истории 
снукера, которому удалось победить на чемпионате 
мира после победы на любительском мировом пер-
венстве. Лучшим среди любителей Стюарт стал в 
далеком 1996-м. Этот титул является эдакой черной 
меткой для профессионалов. Лишь Кену Доэрти до 
этого удавалось стать лучшим среди профессионалов 
после победы на любительском уровне. 

Александр ПОКАЧУЕВ.
Чемпионат мира по снукеру. Финал

Стюарт Бинхэм — Шон Мерфи — 18:15

МЫ ПРОИГРАЛИ 
АМЕРИКЕ…

Мы проиграли Америке… Нет, не 
Украину, патриотов просьба не бес-
покоиться. Здесь мы еще повоюем, 
фигурально выражаясь. Мы проиграли 
Америке в хоккей. А это, возможно, 
теперь самое страшное.

Этот матч чемпионата мира из Че-
хии показали на Первом канале. То есть 
наше 2:4 увидела практически вся стра-
на. Мы могли проиграть каким-нибудь 
норвежцам, словенцам и тем более 
разным прочим шведам… Но США!!! 
Нашему идеологическому, геополи-
тическому, самому-самому главному 
противнику! И что теперь будет?

Когда-то в далекие и, как говорил 
Аркадий Райкин, мерзопакостные вре-
мена на летней Олимпиаде 1952 года 
сборная СССР проиграла югославам 
1:3. Это был дополнительный матч, а 
до этого мы, сливая тому же сопернику 
1:5, за последние полчаса сделали не-
возможное и сравняли счет. Но силы 
не беспредельны. И вот тогда товарищ 
Сталин взял и распустил лучшую на тот 
момент футбольную команду страны 
— ЦДКА, неоднократного чемпиона 
40-х и начала 50-х гг., игроки которой 
составляли костяк той сборной. Откуда 
такие жесткие оргвыводы? Да потому 
что наши оказались слабее Югосла-
вии, той страны, главным в которой был 
маршал Иосип Броз Тито, являющийся 
на тот момент основным идейным анта-
гонистом товарища Сталина. Ну что ж, 
проиграли, получите, скажите спасибо, 
что к стенке не поставили.

Времена изменились? Казалось 
бы, да. Ведь даже в 1980 году, когда 
наша великая хоккейная дружина в фи-
нале Олимпийских игр в Лейк-Плэсиде 
проиграла американским студентам 
(а времена тогда были не менее мер-
зопакостные: мы только что вошли в 
Афганистан и тут же попали под се-
рьезнейшую всемирную обструкцию), 
старшего тренера Виктора Тихонова 
никто из полковников в рядовые не раз-
жаловал, а вратаря Третьяка не послали 
на губу чистить картошку.

Но теперь… Теперь Америка пара-
ша — победа будет наша! Теперь (как, 
впрочем, и почти всегда) опять Штаты 
во всем виноваты. Так даже наш пре-
зидент сказал. Ну, если уж президент 
сказал, то это не обсуждается.

Америка — источник всех на-
ших бед, автор-исполнитель ужасных 
санкций против нас. Ее возглавляет 
человек непонятного цвета кожи и не-
большого ума, а живут там всяческие 
нетрадиционные геи и прочие лесби-
янки, которые просто мечтают, чтобы 
России не было.

И вот мы им проиграли. Кто вино-
ват? Опять комментатор Виктор Гусев? 
Но он же так старался, сказал даже в 
конце, что проиграна всего лишь бит-
ва, но не сражение. И он, безусловно, 
прав.

Хоккей — это всего лишь игра, 
где каждый может уступить каждому. 
Но сейчас, в наше непростое время, 
когда практически решаются судьбы 
мира, когда идет смертельная схватка 
за жизненное пространство, когда со-
сед с первого этажа недавно сказал 
мне, насмотревшись телевизор: «Барак 
Обама, он хуже Гитлера» — вот в этих 
условиях проигрывать американцам 
в хоккей мы не имели никакого права. 
Тем более на федеральном Первом 
канале. 

Но на миру и смерть красна, как 
опять же любит повторять наш люби-
мый президент. Или: за одного битого 
двух небитых дают. Или еще что-нибудь 
такое в этом роде. Однако психологи-
ческая атмосфера в стране благодаря 
тому же ящику может поставить нас к 
условной стенке: либо пан, либо про-
пал. Надо срочно чем-то смыть этот 
позор. Как-то отыграться на янки в 
большой политической игре. Может, в 
ядерный пепел их превратить, что ли? 
Будут знать, как у нас выигрывать.

АВТОСАЛОН

Положение команд

 И В Н П М О
Зенит 26 18 6 2 53-15 60
Краснодар 26 16 6 4 46-22 54
ЦСКА 26 16 2 8 56-25 50
Динамо 26 14 5 7 49-31 47
Рубин 26 12 8 6 37-26 44
Спартак 26 12 7 7 36-29 43
Локомотив 26 10 9 7 26-20 39
Терек 26 9 6 11 24-23 33
Кубань 26 7 11 8 26-32 32
Мордовия 26 9 4 13 20-41 31
Ростов 26 7 6 13 25-45 27
Уфа 26 6 7 13 21-35 25
Амкар 26 6 6 14 19-38 24
Урал 26 7 2 17 24-38 23
Арсенал 26 7 2 17 16-37 23
Торпедо 26 4 9 13 21-42 21

РЕЗУЛЬТАТЫ

Даже сейчас, когда эмоции от решающего поединка главного снукерного турнира 
в году немного улеглись, многие склонны называть этот финал лучшим если не за 
всю историю мировых первенств, то в текущем тысячелетии точно. В нем действи-
тельно было все: впечатляющие серии, сложнейшие отыгрыши и дальние удары, 
снукера, которые соперники искали на цветных. Но во главе угла, несомненно, дол-
жен стоять сценарий, по которому и развивался финал.

33 СЧАСТЛИВЫХ ФРЕЙМА БИНХЭМА 
Английский снукерист выиграл чемпионат мира в Шеффилде
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ВАЖНОВАЖНО

Американское ФБР в своем до-
кладе о перспективах автопи-
лотов назвало машины с авто-
н о м н ы м  у п р а в л е н и е м 
смертельным оружием. По мне-

нию экспертов ФБР, беспилотные автомо-
били дадут преступникам преимущество 
перед полицией во время погони. Они смо-
гут, например, отстреливаться, не отвле-
каясь на управление автомобилем. Также 
системы можно взломать и взять управ-
ление автомобилем на себя на расстоянии, 
заложить в автомобиль бомбу и отправить 
к месту теракта. С другой стороны, ФБР 
признало, что беспилотники должны 
уменьшить количество аварий на дорогах 
и снизить уровень агрессии.
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